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Radar
TRABALHO INTENSO
Estiveram nos visitando o presidente da 
Câmara de Vereadores de Maravilho, Ivo 
Badia (PMDB) e o diretor geral da Casa, 
Nei Guzatti, os quais agradecemos. Num 
bate papo informal, achamos interessan-
te as colocações de ambos quanto à valo-
rização do vereador, nessa gestão o foco 
é um trabalho eficaz, ágil e dando amplo 
conhecimento dos trabalhos da Casa de 
Leis à comunidade. Afirmaram que o 
vereador precisa ter um contato maior 
com seus eleitores através da informa-
ção. Inteligente a iniciativa do vereador 
Badia, afinal, se os trabalhos na casa do 
povo, ficarem restritos a quatro paredes, 
a coisa fica muito difícil. Vem novidades 
aí, aguardem. A ampla cobertura dada 
pelo nosso jornal, site e rádio foi muito 
enfatizada por ambos... esse é o nosso 
papel independente do toma lá da cá.

A VAQUINHA DO PT 
CAUSANDO PROBLEMAS

Os petistas decidiram fazer a “vaquinha” 
para pagar as multas dos condenados no 
Mensalão: José Genoíno, Delúbio Soares, 
José Dirceu e também João Paulo Cunha. 
Para alguns ministros do Supremo, esse 
gesto funcionou como uma espécie de 

contestação política do julgamento.
Mas ao mesmo tempo, ao sugerir num primeiro 

momento que haviam suspeitas de lavagem 
de dinheiro nessas doações, o ministro da 

Suprema Corte deixou o PT numa situação 
desconfortável. Tanto que o partido entrou 
com uma interpelação judicial para que o 

ministro esclareça suas manifestações.
Diante dessa queda de braço, uma coisa é certa: 

setores do PT já reconhecem que esse debate 
sobre a origem milionária desses recursos para 
pagar as multas dos condenados no Mensalão 
trará um novo desgaste ao partido em ano de 

eleição presidencial. Com certeza trará muitos 
prejuízos... Um mistério de mobilização e 

dinheiro sobrando de quem doa à vaquinha.

Um absurdo
Após a reunião realizada sobre as perimetrais juntamente com o secretário de Estado da Infraestrutura, 

Valdir Cobalchini, aliás, com grande participação e muito produtiva, houveram comentários infelizes 

que seriam obras que nunca sairiam do papel. Respeitamos a opinião de todos, mas esse azedume de 

alguns é revoltante. Não acham nada bom e tudo é negativo... está na hora de haver algo de  positivo 

nessas cabeças. Se fossemos movidos por esse tipo de pensamento a casa já tinha caído.

A dedicada parlamentar trabalhando pela gente 
maravilhense destinou recursos para as obras do novo 
posto de saúde, que estará localizado na antiga SDR. 

Outra excelente notícia vai para o Hospital São José 
de Maravilha, onde a mesma parlamentar destinou 
R$ 250 mil em forma de convênio para investir estar 
investindo na estrutura e melhorando os atendimentos no 
hospital. Outro valor destinado através de emenda pela 
deputada Luci Choinaski (PT) é no montante de R$ 200 
mil, que  vem sem destinação própria, cabendo a atual 
Administração investir onde haja mais necessidade. Já 
escrevemos aqui na coluna, a deputada faz jus ao cargo 
eletivo. Agradecemos em nome da comunidade...
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Wolmir Hübner
A/03

Passeios públicos
Seria muito bom se determinados proprietários de imóveis urbanos 
na cidade, fizessem uma roçada em seus passeios públicos, pois há 
em propriedades uma invasão de inços e sujeiras. Essa limpeza cabe 
ao proprietário... devemos nos conscientizar que cada um deve fa-
zer sua parte, porque assim como está o Poder Púublico vai ter que to-
mar medidas que não serão simpáticas... é muito desleixo de alguns.

Um absurdo

MÉDICOS QUE 
PARAM NO 

TEMPO
A edição deste mês da 

revista Seleções traz como 
matéria principal o artigo 

sobre “quando os médicos 
param no tempo”. Conselhos 

desatualizados podem 
prejudicar seu tratamento. 

Fique atento, sugestão: leia o 
artigo, além de útil é assunto 

que traz muita novidade...

MÉDICOS 
CUBANOS

Os parlamentares do DEM 
pediram a revisão dos 

contratos de trabalho dos 
profissionais cubanos que 
atuam no programa Mais 

Médicos. A denúncia é 
que outros estrangeiros do 

programa recebiam bolsa 
de R$ 10 mil, enquanto 

os cubanos recebem U$$ 
400. Para o líder do DEM 

na Câmara dos Deputados, 
Mendonça Filho, os médicos 

cubanos que trabalham no 
programa são discriminados 

e tratados como escravos.

Cerveja
Quem já não ouviu que 
a cerveja faz mal para a 

saúde? Muitos dizem que 
ela cria aquela barriguinha 
saliente, faz mal a pressão, 

coração e outras partes 
do corpo humano. Mas, 

segundo uma pesquisa de 
duas universidades norte-

americanas, a cerveja pode 
te deixar jovem por mais 

tempo, se consumida com 
moderação. De acordo com 

o estudo, o álcool contido 
na bebida retarda a morte 

do cromossomo responsável 
pela sobrevida do DNA, que 

age na atividade celular do 
corpo humano. Boa notícia 

aos consumidores...

P A R C E R I A
Registramos o ofício da CDL/Associação Empresarial de 

Maravilha, agradecendo o apoio do Jornal O Líder e Rádio Líder 
FM, na divulgação do Liquida Maravilha 2014. Ressaltam o 

grande sucesso de vendas no comércio, e a importância de nossa 
divulgação do evento. Comunicam sobre a segunda edição que 
será entre os dias 05 e 12 de julho, quando o foco da campanha 

será mais voltado para as liquidações de inverno. Estamos 
sempre à disposição em iniciativas para o bem comum.

LIÇÕES DE VIDA
Quem se envolve com corrupção tem que saber que é um ladrão como qualquer outro, não importa se usa gravata e tem curso superior...

BOM FINAL DE SEMANA!

Amo mesmo perdendo
Não vimos de tudo ainda. Um 

fato inusitado nos deixou perple-
xos no decorrer da semana aqui 
em Maravilha. Parado num semá-
foro esperando o sinal para seguir, 
vimos um veículo com um grande 
adesivo na parte traseira do mesmo, 
com um enorme coração (signifi-
cando amor) e em seguida o nome 
de uma empresa que enganou tanta 
gente aqui em Maravilha e em todo 
Brasil. Sinceramente não dá pra 
entender certas coisas... às vezes o 
amor é cego, não acham?

Unoesc
Mais de 15,5 mil estudantes iniciaram na 
última segunda-feira (17), as atividades 
do semestre 2014/1 em um dos mais 
de 60 cursos de graduação presenciais 
oferecidos pela Unoesc em todas as 
suas unidades. Bons estudos...

Boa notícia recebemos nesta semana quando a Secretaria de Estado 
da Saúde firmou convênio com a Sociedade Beneficente Hospitalar 
São José no valor de R$ 780 mil para manutenção da UTI. Enaltecemos 
por diversas vezes a sua importância para a comunidade, afinal, a UTI 
é um divisor de águas na saúde maravilhense e regional. Ao mesmo 
tempo, nos juntamos a todos os munícipes, Poder Público, parlamen-
tares, corpo clínico e direção da entidade hospitalar para buscar uma 
garantia de sua manutenção quando este convênio chegar ao fim. A sua 
construção e instalação em Maravilha foi uma luta travada por muitas 
mãos e assim deve ser a sua manutenção visto tudo que representa.

UTI

Renata Mattia/ O Líder
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Todos os anos acompanhamos diversas cam-
panhas de prevenção e alerta quanto ao vírus do 
HIV/AIDS. A maioria das campanhas, principal-
mente nesta época do ano em que se aproximam 
as festas de Carnaval, tem como público-alvo os 
jovens. Porém, estudos recentes têm demonstrado 
dados preocupantes, onde o que chama atenção é 
o aumento de casos da doença entre idosos.  

Pesquisas na área médica atribuem o aumen-
to da incidência de HIV/AIDS entre os idosos aos 
tratamentos hormonais, às próteses e aos medi-
camentos como o Viagra, que estão ampliando 
a vida sexual da população idosa. Aliado a isso, 
existe uma grande falta de informações sobre a 
doença, preconceitos contra o uso de preservati-
vos e ausência de ações preventivas voltadas para 
a terceira idade.

O uso de preservativos, por exemplo, é muito 
problemático. Como as mulheres estão no perío-
do pós-menopausa e sem risco de engravidarem, 
acreditam que não precisam de proteção. Há, tam-
bém, o preconceito quanto ao uso de preservati-
vos pelos homens mais velhos.

Especialmente neste público, a AIDS aparece 
como uma doença distante da realidade e da vida 
de pessoas idosas. O próprio idoso se vê como 
uma pessoa afastada da exposição ao vírus. 

É preciso que haja uma atenção maior por par-
te dos idosos, médicos e profissionais da saúde que 
muitas vezes não cogitam esses casos nos idosos, e 
principalmente, que se iniciem campanhas de pre-
venção e quebra de paradigmas também direciona-
dos a este público. A história é velha, entretanto, o 
público é novo e merece muita atenção. 

Velha história, novo público
Revista ISTOÉ 
@RevistaISTOE  
19/02/2014
STF adia votação 
de recursos para 
ouvir advogados 
de condenados 
no mensalão

Exame @exame_
com  19/02/2014
10 dados provam 
que falar inglês 
é essencial para 
a carreira

G1 @g1  
19/02/2014
Justiça decreta 
prisão preventiva 
de acusados 
da morte de 
cinegrafista 
no Rio

Estadao @
Estadao  
19/02/2014
Dirceu deve pagar 
multa de R$ 971 
mil do mensalão, 
determina Justiça

VEJA @VEJA  
19/02/2014
Plano de 
segurança da 
Copa: R$ 1,9 bi e 
170.000 agentes

Governo de 
SC @GovSC  
19/02/2014
A @Udesc vai 
abrir inscrições 
para 192 bolsas 
de iniciação 
à docência 
na próxima 
segunda, dia 24
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. Enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Opinião
A/05

Com quem fica a guarda dos filhos?

A legislação brasileira prevê como crime a prática 
de “importar ou exportar mercadoria proibida ou iludir, 
no todo ou em parte, o pagamento de direito ou imposto 
devido pela entrada, pela saída ou pelo consumo de mer-
cadoria”. Trata-se do crime de “contrabando ou descamin-
ho”, previsto no artigo 334 do Código Penal. 

Para que o leitor entenda melhor, entretanto, é 
necessário diferenciar brevemente as duas modalidades 
criminosas previstas naquele artigo penal, que são ju-
ridicamente distintas. O contrabando caracteriza-se pela 
introdução, no território nacional, de mercadoria cuja 
importação seja proibida. De outro lado, no delito de 
descaminho, o crime não se dá pela simples importação 
da mercadoria, mas pela clandestinidade do ato, com o 
objetivo de evitar o pagamento dos tributos devidos. Ou 
seja, tratando-se de mercadoria cuja importação seja 
proibida, tem-se o delito do contrabando. Tratando-se, 
por outro lado, de mercadoria cuja importação seja per-
mitida, mas ocorrendo esta de forma clandestina, sem 
declaração ao fisco e sem o pagamento dos tributos devi-
dos, tem-se o delito de descaminho. 

Exemplificando, se um sujeito introduz cigarros no 
território nacional, pratica o crime de contrabando. Nesse 
caso, mesmo que quisesse pagar os tributos, isso não seria 
possível, já que a importação de cigarros por pessoa física 
é proibida. O mesmo ocorreria com qualquer outra merca-
doria cuja importação é proibida. Por outro lado, se o sujei-
to introduz no território nacional produtos eletrônicos, por 
exemplo, mas sem declarar ao fisco e sem recolher os devi-
dos tributos, pratica o delito de descaminho. Isso porque a 
importação de produtos eletrônicos é, em tese, permitida, 
cabendo ao importador fazer a devida declaração ao fisco e 
pagar os tributos, quando for o caso (em algumas hipóteses 
há isenção dos tributos de importação).  

Tem causado preocupação para quem atua na repressão 

aos crimes transfronteiriços nesta região Extremo-Oeste de 
Santa Catarina a audácia de certos grupos criminosos espe-
cializados no contrabando de cigarros do Paraguai. 

Em que pese isso, parece haver na população em geral 
um sentimento de que o contrabando de cigarros é crime de 
menor importância, que sequer deveria ser objeto de pre-
ocupação da polícia, priorizando-se a persecução penal de 
outros crimes tidos como mais graves. O raciocínio até pode 
ser levado em consideração nos delitos de descaminho (não 
pagamento dos tributos devidos na introdução em território 
nacional de mercadoria cuja importação é permitida) e, de 
fato, a jurisprudência vem aplicando o entendimento de 
que se trata de fato penalmente insignificante o descamin-
ho de baixo valor, como acontece na importação irregular 
de alguns brinquedos, produtos de bazar, bebidas, energéti-
cos, etc., nas hipóteses em que não for significativo o mont-
ante do tributo sonegado. 

NOS CASOS DE CONTRABANDO DE CIGARROS, 
ENTRETANTO, A PRÁTICA NÃO PODE SER 
CONSIDERADA INSIGNIFICANTE. 

Inicialmente, é preciso lembrar que a maioria dos 
cigarros paraguaios contrabandeados para o Brasil é pro-
duzida com baixíssimo padrão de qualidade. Estudos já 
realizados demonstraram que, na maior parte dos casos, 
o fumo utilizado é de péssima qualidade, com grande 
quantidade de impurezas e elevadas quantidades de nic-
otina e outros produtos químicos potencialmente can-
cerígenos utilizados para tornar o produto mais palatável 
ao consumidor. Ou seja, é quase um veneno!

Por isso mesmo, e também pelo fato de que muitas 
indústrias no Paraguai se utilizam de mão de obra bara-
ta, quase que em regime de escravidão, o custo do cigarro 
no Paraguai é baixíssimo. Sabe-se que as marcas mais pop-
ulares custam naquele país algo em torno de R$ 0,20 a R$ 

0,25 por maço de cigarros, sendo vendidas no Brasil ao con-
sumidor final por valores a partir de R$ 1,50. É, portanto, 
um negócio de alta lucratividade. Só para ter uma idéia, um 
veículo carregado com cigarros do Paraguai (normalmente, 
consegue-se transportar algo em torno de 10.000 a 12.500 
maços de cigarro) pode significar um lucro de R$ 10.000,00 
a R$ 15.000,00 no final de toda a operação.

Essa alta lucratividade explica a audácia verifica-
da ultimamente no contrabando de cigarros. É muito co-
mum que os contrabandistas se utilizem de veículos ad-
quiridos por meio de fraude no financiamento ou mesmo 
veículos roubados. Na prática do contrabando de cigarros, 
trafegam com tais veículos em precárias condições de se-
gurança, sem a devida manutenção, mesmo porque é mais 
fácil obter outro veículo para substituir eventual veícu-
lo danificado, seja receptando outro veículo roubado, seja 
realizando outro financiamento fraudulento. Além disso, 
costumam utilizar vias secundárias que cruzam as cidades 
da região, em período noturno e em velocidades incom-
patíveis com a via, não sendo raro que em casos de abor-
dagem policial ocorram tentativas de fuga em alta veloci-
dade, por vezes até com troca de tiros com os policiais, 
colocando em risco a vida dos demais usuários da rodo-
via. A propósito disso, somente neste ano de 2014 já tive-
mos na região Extremo-Oeste de Santa Catarina, além das 
apreensões corriqueiras, dois episódios de apreensão de 
veículos de contrabandistas de cigarro com perseguição 
em alta velocidade e troca de tiros com a polícia, subme-
tendo a sério risco de vida os demais usuários da rodovia e 
também os policiais envolvidos. 

Segundo números divulgados recentemente pela Re-
ceita Federal do Brasil, a apreensão de cigarros em todo o 
Brasil cresceu 11,8% no ano de 2013, relativamente ao ano 
de 2012, embora no cômputo geral a apreensão de mer-
cadorias tenha sofrido uma queda de 16,97% no mesmo 

período. Isso significa claramente que a prática do contra-
bando de cigarros tem aumentado nos últimos anos, com 
todos os riscos e prejuízos à população que lhe são iner-
entes, fruto do descaso do Governo Federal com a vigilân-
cia de nossas fronteiras, que se verifica na falta de serv-
idores (policiais federais, agentes aduaneiros, etc.) e no 
sucateamento da maior parte dos postos de fiscalização. O 
contrabando de cigarros, pela alta lucratividade envolvi-
da, pela organização que demonstram as quadrilhas de 
contrabandistas e pela audácia destes, deixa assim de ser 
um delito de menor importância e se aproxima do tráfico 
de drogas como uma das práticas ilegais que mais atenção 
exige dos órgãos que se ocupam da repressão de crimes 
transfronteiriços. A propósito, sabe-se que os líderes das 
quadrilhas de contrabandistas de cigarro – via de regra, 
os quem efetivamente lucram com a prática – são grandes 
proprietários de fazendas e outros bens, especialmente no 
Paraguai e Mato Grosso.   

Portanto, o contrabando de cigarros não deve ser vis-
to isoladamente, já que sua prática normalmente envolve 
uma série de outros crimes, dentre os quais se destacam a 
receptação de veículos roubados, fraude a financiamento 
de veículos; utilização clandestina de aparelhos de radioco-
municação; direção perigosa; tentativa de homicídio e, em 
alguns casos, até corrupção de agentes públicos (policiais 
ou fiscais aduaneiros).

Por tudo isso, é preciso ser firme na repressão ao con-
trabando de cigarros. É preciso também o auxílio da pop-
ulação, seja levando ao conhecimento dos órgãos de re-
pressão (Polícia Federal, Polícia Militar, Polícia Civil, 
Polícia Rodoviária, Receita Federal, etc.) eventuais situ-
ações suspeitas de contrabando de cigarros, seja deixan-
do de adquirir cigarros provenientes do Paraguai. Aliás, 
penso até que seria melhor não adquirir cigarro nenhum 
e deixar de fumar. 

O perigo do contrabando de cigarros

Se esta pergunta fosse realizada al-
guns anos atrás, seria fácil de respond-
er, com a mãe é claro. Ocorre que o en-
tendimento sobre a guarda dos filhos foi 
se modificando nas últimas décadas. Pais 
separados querem cada vez mais par-
ticipar da vida dos filhos e não apenas 
contribuir financeiramente, até porque 
as crianças e os adolescentes não têm 
qualquer responsabilidade pelo insuces-
so da relação afetiva que possa ter exist-
ido entre seus pais. O grande desafio é 
os adultos conseguirem respeitar a par-
ticipação do outro sem confundir com 
ressentimentos passados.

O Código Civil prevê que primeiro os 
pais devem tentar a guarda compartilha-
da (Art. 1584 (...): § 2º Quando não houver 
acordo entre a mãe e o pai quanto à guar-
da do filho, será aplicada, sempre que 
possível, a guarda compartilhada). 

É claro que quando não houver 
diálogo maduro, então é melhor que a 
responsabilidade fique com apenas um 
deles. Todavia mãe não possui preferên-
cia em relação ao pai para ficar com essa 
função, apesar da prática mostrar que 
muitos julgadores ainda são conserva-
dores e sequer olham a dinâmica espe-
cífica de cada família.

Compartilhar responsabilidades é 
diferente de dividir a moradia dos filhos. 
Em acordo, os pais podem ajustar livre-
mente, desde que não haja grave vio-
lação aos interesses das crianças, já que 
o Ministério Público terá de fiscalizar e 
emitir parecer favorável. 

O mais usual é definir a moradia na 
casa de um deles e estabelecer um forma-

to de convivência amplo e personalizado 
para o outro, mas assegurando que ambos 
compartilharão a tomada de decisões im-
portantes, não necessariamente de modo 
conjunto e sim que os dois estão aptos e 
com mesma importância nas questões 
envolvendo saúde, educação, credo e 
tudo mais na vida dos filhos. 

É importante separar a responsabili-
dade financeira, sendo recomendável que 
se estabeleça uma regra bem definida para 
o sustento e que não possa sirva de instru-
mento para qualquer dos pais controlar as 
ações do outro. A pensão ocorre mesmo 
na guarda compartilhada, pois a criança 
pode transitar livremente pelas casas dos 
pais, mas o pagamento das despesas dela 
precisam ser definidas.

Quando um dos pais começa a ma-
nipular o filho para não querer conviver 
com o outro ou mesmo criar entraves para 
o convívio, pode estar começando a ocor-
rer uma Alienação Parental. Nessas situ-
ações, quem se sentir lesado pode bus-
car o Judiciário para que seja avaliada a 
melhor forma de proteger a criança e res-
taurar os vínculos.  A questão central nos 
conflitos de guarda quase sempre está na 
dificuldade dos adultos em priorizar os 
interesses dos filhos em relação aos seus. 
Muitas vezes os pais estão magoados com 
as questões que levaram ao término do 
relacionamento e lhes parece complicado 
enxergar a situação de forma abrangente 
e do ponto de vista da criança. Quando 
se leva o conflito para a Justiça, pai e mãe 
serão avaliados e acabam tendo que aceit-
ar perspectivas diferentes daquilo que lhes 
parecia tão seguro. 

Painel do Leitor

Esta imagem foi flagrada na semana passada na BR-282 entre São Miguel do Oeste e Pinhalzinho. O veículo com 
placas de Guaraciaba por vários quilômetros transitou com um passageiro com as pernas para fora do veículo. Total ir-
responsabilidade e imprudência do motorista e seu carona. 

Imigrantes italianos chegando no Meio Oeste catarinense.
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HONESTO E BURRO
Ou eles são mentirosos da vergonha ou gênios, pensando um pouquinho 

mais, são mentirosos da vergonha, o que é horrível. Vou clarear a conversa. 
Mas antes devo lembrar do que um dia Rui Barbosa disse aos alunos do Colé-

gio Anchieta, em São Paulo.

Dentre outras pregações morais, Rui disse que – “De tanto ver triunfar as 
nulidades, de tanto ver crescer a injustiça, de tanto ver prosperar a desonra, 
de tanto ver agigantarem-se os poderes nas mãos dos maus – o homem che-
ga a desanimar da virtude, a rir-se da honra, a ter vergonha de ser honesto”... 
Ouviste bem? Vergonha de ser honesto... E olhe que quando o Rui Barbosa 
disse isso os falsos honestos afirmavam que sua honra era o fio de bigode; 

velhos mentirosos.

Pois bem, o que me agora tira do conforto é a “mentira” de jovens que pas-
saram “folgadamente” em vestibulares de ponta por todo o Brasil e que em 
entrevistas mentem despudoradamente. Caras que passaram em cinco, seis 
ou mais vestibulares e sempre com notas altas, campeões em classificações, 
mas que vêm dizer em entrevistas que não estudaram tanto assim. Que es-

tudaram dentro do normal. Safados, mentirosos.

Ninguém passa em vestibulares concorridíssimos, ninguém se classifica 
em primeiro lugar estudando só quando dá na telha... Mas os mentirosos não 
querem admitir que são “nerds”, que estudam mesmo, que chegam a dormir 
sobre os livros... Não, isso eles não querem admitir. E não falta uma tia burra 
para dizer que – ah, se estudou tanto assim tinha mesmo era que passar! O 
que ela queria? Que o guri ou a guria passasse no vestibular sem estudar?

 
Sabes o que é? Os jovens aprovados com notas elevadas sentem ver-

gonha de admitir que estudaram muito, eles baixam a cabeça de vergonha, 
parecem bandidos em delegacia... Não vamos longe, não falta nas famílias 
quem diga que o pai não é honesto, é burro... Honestidade hoje tem como 
sinônimo burrice. Sinal dos tempos da vergonha de ser honesto. A que ponto 

chegamos!

COMPANHEIRO
A mulher falava muito bem do companheiro dela, elogiava-o mesmo. Eram 

tantos os elogios que e eu já estava quase mandando uma lembrancinha para 
esse companheiro, foi quando tudo se esclareceu. O companheiro a que ela 
se referia era o “amante” com quem vive, e eu pensando que se tratava do ca-
chorrinho dela, afinal, para mim “companheiro” só pode ser um cão, um quatro 
patinhas. De fato, “comunicação” é produto que se renova e precisamos estar 

“atualizados”, ando meio por fora. Vou sair mais e me atualizar...

SELEÇÃO 
Não há ação mais fajuta dentro das empresas que a seleção de profis-

sionais. Os “especialistas” em RH ainda julgam competências por currículos 
e mentiras da aparência de certos candidatos. Duas virtudes são indispen-
sáveis para uma boa contração, e só as boas contratações se justificam: o 
candidato tem que ser ótimo no que faz, no que vai fazer, e absolutamente 
ético, correto, honesto. – Ah, mas aí não vamos contratar ninguém, Prates! 
Putz, é verdade! Claro que há boas pessoas, o diacho é achá-las. Coitados 

dos lojistas e empresários!

FALTA DIZER
Na página inteira da revista, uma publicidade com este título: - “Deixe o 

estresse fora da rotina”. E a seguir vinham detalhes dos bons efeitos de um 
determinado calmante. Baita engodo. Nenhum remédio, nenhum, acaba com 
o estresse. O estresse é o resultado de uma percepção pessoal, de um jeito 
de ser. O único remédio para “diminuir” o estresse é trocar os óculos com os 
quais vemos a vida...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

ILAINE ROHDEN

Na última quinta-feira 
(20) foi assinado um con-
vênio entre a Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), por 
meio da Secretaria de De-
senvolvimento Regional de 
Maravilha, com o Hospital 
São José, no valor de R$ 780 
mil. 

Participaram da assina-
tura o secretário Regional, 
Valci Dal Maso, a gerente de 
Saúde de Maravilha, Zenai-
de Borre Kunrath; o presi-
dente da Sociedade Benefi-
cente Hospitalar Maravilha, 
Nilvo Dondoerfer; a diretora 
da Sociedade Beneficente 
Hospitalar Maravilha, Neiva 
Schaefer; vice-prefeito de 
Maravilha, Sandro Donati; 
prefeito em exercício de São 
Miguel da Boa Vista, Valmir 
César Schroter; secretário 
de Saúde de Maravilha, Jo-
nas Dall’Agnoll; secretária 
da Saúde de São Miguel da 
Boa Vista, Iléia Fátima Ia-
roszeski de Souza; assistente 
social do Hospital São José, 
Marizete Badia e o deputa-
do estadual Mauro De Nadal 
(PMDB).

O objetivo do convênio 
é auxiliar no custeio e na 

manutenção dos serviços de 
saúde do Hospital São José, 
sendo que os valores serão 
utilizados para a manuten-
ção da Unidade de Terapia 
Intensiva (UTI), que está 
passando por dificuldades 
financeiras. O convênio co-
meçará a ser repassado no 
mês de março até dezembro 
deste ano, sendo 10 parcelas 
no valor de R$ 78 mil cada. 

“Foi um conjunto de es-
forços para possibilitar esse 
momento. O Hospital São 
José é referência na nossa 
região e esse convênio vem 
beneficiar em especial toda 
população atendida”, desta-
ca o secretário Regional. 

A diretora do Hospital 
agradeceu o empenho de 
todas as pessoas e lembrou 
que desde novembro de 
2012, quando venceu o con-
vênio com o Estado, o Hos-
pital está mantendo a UTI 
sozinha, sendo que a enti-
dade tem cerca de R$ 250 
mil em dívidas. "A UTI é um 
mal necessário, pois ela sal-
va muitas vidas, mas jamais 
vai se pagar sozinha, por isso 
a importância de convênios 
para mantê-la funcionan-
do", destaca.

A gerente de Saúde de 

Maravilha comentou que 
além do convênio assina-
do, o Hospital recebe outros 
recursos do Governo do Es-
tado. “São repassados mais 
de R$ 60 mil mensais desti-
nados a cobrir despesas de 
sete leitos de UTI pactuados 
na Rede de Atenção a urgên-
cias. E desde julho o hospital 
realizou a contratualização 
de serviços com o Estado 
no valor de R$ 225 mil re-
passados mensalmente nos 
atendimentos de urgências, 
emergências e média com-
plexidade”, lembra. 

O vice-prefeito de Mara-
vilha ressaltou que estes re-
cursos são finitos. “Nós não 
podemos deixar para con-
versar novamente quando o 
convênio acabar. É preciso 
fazer isso antes, trabalhar 
com os municípios para re-
solver a questão”, frisa.

Por sua vez, o deputado 
Mauro lembrou do caminho 
percorrido para conseguir o 
convênio e destacou que foi 
necessário a colaboração 
de muitas pessoas para isso 
acontecer. “Para nós é essen-
cial que a UTI do Hospital 
São José esteja funcionando, 
pois ela salva muitas vidas”, 
ressalta. 

Ao todo serão repassados R$ 780 mil, em 
10 parcelas de R$ 78 mil cada 

Convênio garante 
manutenção da UTI 
do Hospital São José 

MARAVILHA 

Convênio será repassado em 10 parcelas de R$ 78 mil cada

Ilaine Rohden/ O Líder
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Direto ao Ponto

Relato de um leitor: “Ontem a noite tinha um festa perto da 
minha casa no Bairro Progresso, onde tinha som alto das 3 horas 
da tarde as 4 da manhã. Foi ligado para a polícia, e eles tinham 
autorização. Mas por que se tiver autorização, não deve ter um 

limite de som? Não dava de dormir, isso que moro a 500 metros do 
local”. Bem, caro leitor. No caso de perturbação do sossego públi-

co, entendo que independe de ter ou não autorização. Afinal, a 
autorização é para a realização DO EVENTO, e não para pertur-
bar. A colocação do som, portanto, deve obedecer determinado 
parâmetro, para que não perturbe aqueles que como a exemplo 
do leitor, não participava da festa. Para tudo é necessário bom 

senso. Portanto, a polícia pode (e deve) agir e solicitar que o som 
seja baixado para não perturbar. E em caso de descumprimento 
deste pedido, pode sim agir ostensivamente. Mas como sempre 
disse: bom senso é muito importante em situações como esta. 

LEI CRIADA PELO 
DEPUTADO MAURÍCIO

O projeto de lei de autoria 
do deputado Maurício Esku-
dlark (PSD) agora virou lei. Os 
postos de combustível de San-
ta Catarina estão proibidos de 
colocar mais combustível nos 
tanques dos carros após ser 
acionada a trava automática 
de segurança da bomba de 
abastecimento. O projeto foi 
aprovado pela Assembleia no 
ano passado e sancionado 
pelo governador Raimundo 
Colombo no final de janei-
ro. O descumprimento da lei 
implicará em uma multa de 
R$ 1 mil, aplicada em dobro 
no caso de reincidência, o 
que valerá após a regulamen-
tação da lei no prazo de 90 

dias, sendo que os valores re-
sultantes serão aplicados em 
campanhas preventivas na 
área do meio ambiente. Em 
seus devidos fundamentos, 
o abastecimento excessivo 
compromete o bom funcio-
namento dos veículos, além 
de poluir o meio ambiente e 
colocar a saúde dos frentistas 
em risco. Até aí tudo bem. Eu 
apenas fico me questionan-
do como haverá fiscalização 
desta situação, caso venha a 
ocorrer. Tem muitos moto-
ristas que pedem ao frentista 
para “encher bem” o tanque. 
E se houver conivência do 
frentista, como fica? Ademais, 
não há como descobrir que 

isto tenha ocorrido, caso haja 
uma atitude mancomunada 
entre motorista e frentista. 
Portanto, este é o “senão” que 
colocamos, frente ao cumpri-
mento da lei. E que fique bem 
claro que é muito importante 
que haja cumprimento desta 
lei. Ademais, cumprimento e 
conscientização. O deputado 
disse que irá fazer uma carti-
lha e divulgar entre todos os 
postos de gasolina e frentis-
tas, para que não seja apenas 
uma imposição legal, mas um 
acessório em prol da seguran-
ça e meio ambiente. E aqui já 
deixo claro: serei fiel cumpri-
dor desta lei que foi criada 
pelo deputado Maurício. 

O Senai de São Miguel do Oeste, 
que atende 36 municípios, começa o 
ano letivo de 2014 oferecendo ótimas 
opções. São cursos pelo Pronatec, 
sem custo mensal para os alunos, nas 
modalidades concomitante (onde o 
aluno cursa o ensino médio e também 
o técnico) e subsequente (destinado 
aos alunos que já concluíram o ensino 
médio). São ótimas formações, como 

já me reportei em outras ocasiões. E 
afirmo aqui, ao caro leitor, que temos 
vagas disponíveis de sobra no mercado 
regional. O que falta é formação. E 
muitas vezes, sendo claro, falta vontade 
de trabalhar para muitos. De toda a 
sorte, a partir de 06 de março abrem 
inscrições para os cursos concomitantes 
e a partir de 17 de março abrem para 
os cursos subsequentes. As inscrições 

podem ser feitas via Sisutec. Segundo 
relato do Ivanor Finatto, diretor 
do Senai/SMO, com a unidade de 
Itapiranga e a nova de Maravilha, 
que irá começar o funcionamento 
em março, dos 3.400 alunos de 2013 
o Senai passa para 5.100 alunos 
neste ano de 2014. Boa formação, 
boa garantia de trabalho. E com 
vontade de trabalhar, melhor ainda. 

PROJETO DE 
LEI 499 – LEI 
ANTITERRORISMO

O Brasil, através dos 
congressistas, aperta o 
cerco contra o terrorismo. 
O Projeto de Lei (PL) 
499 tem uma série de 
determinações que 
apertam o cerco a atitudes 
terroristas. O PL 499, de 
2013, que deve ser tratado 
como prioridade depois 
da morte do cinegrafista 
Santiago Andrade, aponta 
como crime inafiançável 
“provocar ou infundir 
terror generalizado”, 
“terrorismo contra 
coisa”, e estabelece 
como grupo terrorista a 
reunião de três ou mais 
pessoas “com o fim de 
praticar o terrorismo”. 
E é preciso mesmo. 
Dentre outras coisas, 
deve acabar a máscara 
utilizada por tantos em 
manifestações. Afinal, eu 
entendo que fere preceito 
constitucional (artigo 5º, 
inciso IV da Constituição), 
que diz ser permitida 
a manifestação, porém 
vedado o anonimato. 
Aliás, vou além. Entendo 
que sequer haveria 
necessidade de tanta 
discussão acerca do uso 
ou não da máscara. Era 
só cumprir a lei e pronto. 
Portanto, me perdoem 
aqueles que defendem 
as manifestações 
com violência. É 
absolutamente ridículo. 
Ademais, muitas vezes 
tem que haver a repressão 
mesmo. Muitas pessoas 
se excedem, e graças a 
estes excessos é que se 
têm tantas tragédias, 
como a do cinegrafista 
Santiago Andrade, no 
Rio de Janeiro. Portanto, 
em época de Copa do 
Mundo neste ano, e de 
Olimpíadas em 2016, é 
imprescindível que a lei 
endureça as penas para os 
malfeitores. Ademais, não 
entrarei na seara do que 
foi dito por manifestantes 
dias atrás, onde 
determinados partidos 
políticos “bancariam” 
este tipo de atitude, ou de 
atividade, com queiram. 
Se isto efetivamente se 
comprovar, caso haja 
política envolvida desta 
maneira tão sórdida em 
situações de violência 
como estamos tendo, estes 
ativistas e estes partidos 
políticos estão no país 
errado. Afinal, não fazem 
falta alguma, sendo um 
verdadeiro atentado a 
sociedade civilizada.

PERTURBAÇÃO 
DO SOSSEGO EM 

MARAVILHA

Ilustração
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RENATA MATTIA  

No último sábado (15) e na se-
gunda-feira (17) os vereadores mar-
avilhenses estiveram reunidos para a 
3ª e 4ª sessões ordinárias do mês de 
fevereiro. Importantes projetos fo-
ram aprovados em primeiro e se-
gundo turno. “As sessões também 
foram marcadas pela entrada de no-
vas matérias na Casa, sendo que es-
tas foram encaminhadas às comissões 
competentes para posterior parecer e 
início das discussões e votações”, afir-
mou o presidente da Casa, Ivo Badia 
(PMDB). 

PROJETO QUE PREVÊ A 
DESAFETAÇÃO DE BEM 
PÚBLICO É APROVADO 
EM SEGUNDO TURNO 

Esteve tramitando em segundo 
turno, o Projeto de Lei 073/2013 – que 
prevê a desafetação de bem público, 
onde hoje se localiza o Centro de Ed-
ucação de Jovens e Adultos (Ceja). Na 
sessão do sábado (15), o vereador Láu-
rio Stieler (PP) apresentou uma emen-
da modificativa, para que o imóvel 
seja somente destinado para a con-
strução de uma escola, creche, ou im-
óvel que venha suprir a necessidade 
de Maravilha. “Após muitos debates e 
a minha retirada do projeto para vis-
tas, apresentei emenda modificativa 
de plenário, para que possamos as-

segurar que esta área fique destinada 
para a construção de um imóvel para 
que no futuro seja construída uma 
creche ou uma escola municipal, de-
pendendo da demanda”, disse Láurio.

O projeto foi aprovado em segun-
do turno por unanimidade de votos e 
retorna ao Executivo para que possam 
dar os andamentos seguintes. “O Ex-
ecutivo é totalmente favorável ao que 
foi proposto pela emenda a este pro-
jeto”, disse o vereador Odair José Ba-
tistello (PMDB), líder do governo.

Ainda, foram aprovados em se-
gundo turno três outros projetos. O 
primeiro deles, o PL 046/2013 que 
revoga dispositivos da Lei Municipal 
n° 1.328/88, que dispõe sobre o zo-
neamento e o uso do solo urbano de 
Maravilha. “Este projeto visa revogar 
as alíneas “c” e “e”, sendo que as mes-
mas delimitavam algumas áreas de 
Maravilha como de preservação per-
manente, podendo agora os propri-
etários edificarem nestes locais, mas 
sempre em consonância com o que é 
legal pelas demais legislações”, disse 
o vereador responsável pelo parecer 
à aprovação, Doraci Felisiak (PSD). 
O projeto foi aprovado em segundo 
turno por unanimidade.

O outro foi o PL 081/2013 que 
visa à alteração de dispositivos na Lei 
Municipal 3.355/2009, apresentan-
do novos valores a serem pagos para 
o SIS/Amerios. “Os valores que an-

tes não passavam de R$ 0,40 ago-
ra podem ser pagos até o montante 
de R$ 1,00. Após a aprovação dada 
por esta Casa, basta os responsáveis 
pela saúde na Cidade das Crianças 
avaliarem para ver qual realmente 
é o valor adequado a ser pago para 
o SIS/Amerios”, lembrou o vereador 
responsável pelo parecer favoráv-
el à aprovação, Janir Signor (PSDB). 
O projeto foi aprovado em segundo 
turno por unanimidade. E por fim, 
foi aprovado em segundo turno o PL 
082/2013 – que cria a Coordenado-
ria Municipal de Proteção e Defesa 
Civil do município de Maravilha. 

ZONA COMERCIAL DE 
MARAVILHA PASSA A TER MAIS 
UM TRECHO INTEGRADO 

Esteve tramitando em primei-
ro turno, na sessão de segunda-fei-
ra (17), o Projeto de Lei 002/2014, de 
autoria do Poder Executivo que al-
tera o dispositivo na Lei Municipal n° 
1.328/1988. Este projeto tem o obje-
tivo de integrar a Avenida Jorge Lac-
erda, trecho compreendido entre a 
Avenida Sete de Setembro e a Avenida 
Maravilha à Zona Comercial (ZC1). Na 
oportunidade, foi apresentado o pare-
cer favorável à aprovação da Comissão 
de Transportes, Comunicações, Tecn-
ologia, Informática, Obras Públicas e 
Urbanismo, e de acordo com o relator, 
vereador Atenor Wazlawik (PMDB), 

estas modificações vão melhorar o ur-
banismo de Maravilha. “Este trecho é 
compreendido entre a Avenida Sete de 
Setembro e a Avenida Maravilha, em 
frente à Casa do Agricultor, e fazendo 
essas modificações será melhorado o 
comércio e também o urbanismo de 
Maravilha”, disse. O projeto foi aprova-
do por unanimidade de votos.

  
CICLOVIA MAIS UMA VEZ 
É TEMA DE DEBATE 

Durante a palavra livre, assuntos 
recorrentes foram novamente debati-
dos pelos vereadores maravilhens-
es. O vereador Janir Antônio Signor 
(PSDB) afirmou que a ciclovia é um 
dos assuntos preocupantes em Mara-
vilha e que merece atenção. “Necessi-
tamos de uma revitalização da Aveni-
da Maravilha, pois não há condições 
nenhuma de trafegabilidade”, disse. 

Signor também solicitou ao Executivo 
a melhoria nos pontos de alagamen-
tos em Maravilha. “Está sendo prote-
lado desde janeiro e necessitamos de 
melhorias nestes pontos, para que não 
aconteça mais o que aconteceu nos 
primeiros dias de janeiro. E não pen-
sem que este é somente um problema 
do meu bairro, há vários empresári-
os e maravilhenses que estão sendo 
prejudicados e este é um problema de 
Maravilha”, finalizou.

Doraci Felisiak (PSD) comentou 
sobre algumas indicações feitas ain-
da no ano passado. “Gostaria de saber 
como andam algumas das minhas in-
dicações feitas ainda em 2013, solic-
itando melhorias nas estradas, com 
a colocação de lombadas físicas, im-
plantação de lixeiras, enfim, que-
ro saber como está o andamento das 
minhas indicações”, ressaltou.

Mobilização

JPMDB de Maravilha realiza encontro regional
RENATA MATTIA

Ressaltar a importância da par-
ticipação dos jovens na política - 
este foi o principal motivo do encon-
tro regional organizado pela JPMDB 
de Maravilha. Conforme o presiden-
te da juventude peemedebista, vere-
ador Eder Moraes, este será um ano 
político e os jovens precisam mostrar 

mais uma vez a sua força. “Nas últi-
mas eleições municipais mostramos 
como os jovens tem força, politica-
mente falando. E é com o mesmo 
engajamento que buscamos os tra-
balhos para as eleições que estão se 
aproximando”, disse.

Muitas lideranças peemedebi-
stas estiveram prestigiando o encon-
tro, dentre elas, o senador da Repú-

blica, Casildo Maldaner (PMDB/SC), 
o deputado estadual Mauro De Na-
dal (PMDB), o assessor parlamen-
tar João Carlos Grando, o secretário 
de Desenvolvimento Regional de 
Maravilha, Valci Dal Maso, a pre-
feita de Maravilha, Rosi Maldaner 
(PMDB), os vereadores de Maravil-
ha, Ivo Badia, Odair José Batistello, 
Atenor Waslavik e a vereadora Mar-

clei Grando, além de lideranças re-
gionais.  

Todas as autoridades partidárias 
falaram da importância da atuação dos 
jovens na política. “Hoje, são os jov-
ens o futuro do Brasil, e eles já mostr-
aram a sua força nas eleições munici-
pais, agora precisamos desse mesmo 
engajamento para as eleições nacio-
nais que se aproximam”, disse a pre-

feita Rosi Maldaner. 
“Agrademos a presença de cada 

um de vocês neste dia, em especial 
às autoridades pelas palavras de in-
centivo, e certamente, a juventude 
não irá decepcionar o nosso grande 
PMDB. No que depender de nós es-
taremos sempre trabalhando por um 
município, Estado e país melhores”, 
finalizou o presidente. 

Autoridades federais, estaduais e municipais estiveram presentes  Eder Moraes reforçou a importância dos jovens na política Novas filiações foram abonadas pelo senador Casildo Maldaner e pela 
prefeita, Rosi Maldaner 

MARAVILHA

Projetos do zoneamento urbano de Maravilha e desafetação de bem público, em tramitação 
desde 2013, foram aprovados por unanimidades de votos

Legislativo aprova importantes 
projetos nas duas últimas sessões 
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DESENVOLVIMENTO

Empresários, comunidade e proprietários participaram do encontro que tratou sobre o contorno 
viário do município pela BR-158 

Contorno viário de Maravilha é tema de reunião 
com o secretário de Estado da Infraestrutura

RENATA MATTIA

O auditório da CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha esteve 
lotado na tarde da última segunda-
feira (17), onde estiveram reunidos 
o secretário de Estado da Infraestru-
tura, Valdir Cobalchini, o deputado 
federal Celso Maldaner (PMDB/SC), 
o deputado estadual Mauro De Na-
dal (PMDB), o assessor do senador 
Casildo Maldaner (PMDB/SC), João 
Carlos Grando, a prefeita de Mara-
vilha, Rosi Maldaner, o presidente 
da Câmara de Vereadores, Ivo Badia 
(PMDB), os engenheiros do DNIT e 
da empresa Iguatemi Engenharia e o 
presidente da CDL/ Associação Em-
presarial de Maravilha, Jeovany Folle.

A reunião foi organizada pelos 
membros da Comissão de Frente 
Parlamentar da CDL/ Associação 
Empresarial de Maravilha com apoio 
do deputado federal Celso Maldaner 
e tratou sobre o contorno viário 
do município, ligando Maravilha a 
Bom Jesus do Oeste, pela BR-158. 
Na oportunidade, o deputado Celso 
Maldaner afirmou que a obra de du-
plicação da BR-282 será incluída, até 
o mês de abril, no Programa de Ace-
leração do Crescimento (PAC). “Eu 
fui um grande apoiador para que a 
duplicação da BR-282 fosse incluída 
ainda este ano no PAC. Após a mobi-
lização que fizemos, na qual colhe-

mos mais de 300 assinaturas visando 
esta solução, levamos a documen-
tação a ministra Mirian Belchior, e 
somente após isso, recebemos esta 
notícia que nos deixa esperançosos, 
que a duplicação da BR-282 entrará 
ainda em abril nas obras do PAC. Se 
ela realmente entrar no programa 
não existe burocracia, licita na hora 
pelo regime diferenciado de contra-
tação”, destacou.

A prefeita Rosi Maldaner enfati-
zou a importância do contorno viá-
rio para o desenvolvimento de Mara-
vilha. “No ano passado levamos esse 
pedido ao secretário e ao governa-
dor, pois é uma grande preocupação 
nossa. Como estamos fazendo o pro-
jeto de asfaltamento entre Bom Je-
sus do Oeste e Maravilha, o trânsito, 
principalmente de veículos pesados, 
passará todo dentro da nossa cidade”, 
comentou a prefeita, solicitando ur-
gência na liberação do projeto.

De acordo com o secretário da 
Infraestrutura, Valdir Cobalchini, o 
projeto do contorno viário que cor-
tará o município de Maravilha terá 
o edital de licitação lançado nos 
próximos dias. “Daqui 15 dias esta-
remos lançando o edital de licitação 
para contratação da empresa res-
ponsável pela elaboração do projeto 
do contorno viário. Por isso da im-
portância desta reunião, para ouvir 
os proprietário dessas terras onde 

passará essas estradas”, afirmou. 
Ainda, conforme o secretário, após 
a licitação para o projeto a empresa 
ganhadora terá ainda 30 dias para 
a execução do mesmo. “Para que o 
DNIT aprove um projeto devemos 
colocar os mínimos detalhes, este é 
um trabalho bem burocrático. Mas o 
que podemos afirmar em nome do 
governador Raimundo Colombo, é 
que nos próximos dias já estaremos 
lançando o edital de licitação para o 
projeto, um grande passo alcança-
do”, afirmou.

Após a explanação das autorida-
des, formou-se uma comissão de tra-
balho que estará, juntamente com a 

Comissão de Frente Parlamentar da 
CDL/Associação Empresarial, reali-
zando reuniões para a definição do 
traçado do contorno viário. "Agra-
demos a presença de todos nesta 

importante reunião, temos a certeza 
que com a movimentação e mobili-
zação de todos alcançaremos os nos-
sos objetivos", ressaltou o presidente 
da entidade, Jeovany Folle. 

Maravilha
Vereador busca recursos 
com parlamentares federais

Na última semana, o vereador 
pepista Láurio Stieler entrou em 
contato com os deputados federais 
João Pizzollati (PP) e Esperidião 
Amin (PP/SC), buscando recursos 
para serem investidos na saúde de 
Maravilha.

Para o deputado Pizzollati, 
Stieler solicitou a viabilização de 
recursos financeiros no montante 
de R$ 200 mil para a aquisição de 
um veículo para auxiliar na Secre-
taria de Saúde. Da mesma forma, 
para o deputado Amin, o vereador 
solicitou o valor de R$ 200 mil tam-
bém para auxiliar na compra de um 
veículo para a saúde de Maravilha.

Conforme o edil, estes traba-
lhos junto com o Governo Federal 
visam alcançar as áreas que neces-
sitam de melhorias e estruturação. 
“Estaremos sempre trabalhando 

para melhorar as condições dos 
nossos maravilhenses”, afirmou 
Stieler.

Láurio encaminhou dois ofícios aos 
parlamentares na última semana 

Os 3.970 locais de votação de Santa Catarina começar-
am a ser vistoriados a partir desta semana, para receber as 
cerca de 15 mil seções eleitorais onde serão depositados 
os votos de mais de 4 milhões e 700 mil eleitores catarin-
enses no pleito de outubro próximo.

Segundo o coordenador de Eleições do Tribunal Re-
gional Eleitoral de Santa Catarina, Paulo Dionísio Fer-
nandes, a inspeção dos locais com a revisão de dados e 
o levantamento das necessidades de materiais elétricos, 
constitue-se em uma das primeiras atividades desenvolvi-
das pelos 105 Cartórios Eleitorais do Estado visando às 
próximas eleições.

A atualização de dados dos locais 
de votação serve para a Justiça Eleito-
ral identificar uma série de situações. 
Conforme explica Paulo Fernandes, a 
vistoria inicial dos locais de votação 
é importante para avaliar a estrutura 
existente para o exercício do sufrágio; 
aperfeiçoar as ações de adequação 
dos locais de funcionamento das me-
sas receptoras de votos; melhorar a 

acessibilidade de portadores de necessidades especiais 
e aprimorar a logística da distribuição e recebimento das 
urnas eletrônicas e do suporte aos mesários.

 ACESSIBILIDADE 
Nos locais onde votam portadores de necessidades es-

peciais com deficiência de locomoção e que não possuam 
adequada acessibilidade às seções, o mantenedor do local 
será comunicado pela Justiça Eleitoral, a fim de tomar as 
providências cabíveis para a necessária adaptação. “Após a 
identificação dos locais onde votam portadores de necessi-
dades especiais, na medida do possível, faremos todos os 

esforços necessários para facilitar ao 
máximo o acesso desses eleitores”, 
explica o coordenador de Eleições. 
Em Santa Catarina, a maioria das 
seções eleitorais está localizada em 
prédios públicos, sobretudo em es-
colas municipais e estaduais, que em 
grande parte já estão devidamente 
adaptadas para receber os eleitores 
portadores de necessidades especi-
ais com deficiência de locomoção.

Tribunal Regional Eleitoral inicia vistoria 
em cerca de 4 mil locais de votação 

Santa Catarina

Na oportunidade, o secretário 
de Estado da Infraestrutura, Valdir 
Cobalchini, afirmou que o projeto 
do asfaltamento entre Bom Jesus do 
Oeste e Maravilha está praticamen-
te concluído. “O que é necessário 
ainda para este projeto que ligará 
Bom Jesus a Maravilha são algumas 
alterações para alcançar reivindica-

ções de moradores e proprietários, 
que estão preocupados que a obra 
passará pela área produtiva. Então 
a nossa intenção é buscar aprovei-
tar mais a rodovia existente. Apenas 
essas questões serão tratadas ainda, 
ademais, o projeto está praticamente 
finalizado”, afirmou o secretário da 
Infraestrutura. 
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Dados apontados pelo Sebrae, a 
partir da pesquisa Global Entrepre-
neurship Monitor (GEM), mostram 
que 71% dos pequenos negócios 
abertos no Brasil são motivados por 
uma oportunidade e não pela ne-
cessidade. Esse é o melhor índice já 
registrado desde o início da pesqui-
sa, há 12 anos. Em 2002, apenas 42% 
das pessoas abriam uma empresa 
por identificar demanda no mer-
cado, enquanto os demais tinham 
o empreendedorismo como única 
opção, por não encontrar alternati-
vas no mercado de trabalho.

Na avaliação do presidente do 
Sebrae, Luiz Barretto, os resulta-
dos indicam a vitalidade do em-

preendedorismo no país mesmo 
em um período de pleno emprego. 
“A perspectiva é de que os peque-
nos negócios continuem em uma 
trajetória de crescimento, já que o 
mercado interno brasileiro ainda 
oferece muitas oportunidades de 
negócios, seja para a classe média, 
em expansão, seja para segmentos 
específicos de mercado”, avalia. Os 
microempreendedores individuais, 
microempresas e pequenas empre-
sas – aqueles que faturam até R$ 3,6 
milhões por ano – representam 99% 
das empresas brasileiras e são, hoje, 
mais de 8,3 milhões de CNPJs.

O empreendedorismo no Oeste 
de Santa Catarina, nos últimos anos, 

também passou por mudanças. De 
acordo com o coordenador regional 
Oeste do Sebrae/SC, Enio Alberto 
Parmeggiani, as empresas consoli-
daram-se pela possibilidade e aces-
so facilitado de formalização. “Atu-
almente os empresários avaliam 
bem a situação de mercado antes 
de tomar uma atitude e entendem a 
necessidade de buscar capacitação 
para melhorar a gestão do negócio. 
Isso tem surtido efeitos bastante po-
sitivos”, afirma Parmeggiani.

Ter seu próprio negócio é um 
dos três principais sonhos do bra-
sileiro, atrás apenas de comprar a 
casa própria e viajar pelo Brasil. Fa-
zer carreira em uma empresa vem 

em oitavo lugar entre os desejos dos 
entrevistados. “Sonhar é tão funda-
mental quanto se planejar. A maio-
ria dos entrevistados afirma não ter 
medo de fracassar, o que é positivo, 
mas para ter sucesso o empreende-
dor também precisa investir na sua 
capacitação e buscar um diferencial 
para seus produtos e serviços”, pon-
dera o presidente do Sebrae.

Na percepção do brasileiro, 84% 
consideram que abrir sua própria 
empresa é uma opção desejável de 
carreira. Além de um grande merca-
do consumidor e dos avanços na le-
gislação – em especial a redução de 
impostos do regime Supersimples 
–, um dos fatores que mais fortale-

ce o empreendedorismo no País é 
o aumento da escolaridade: quase 
a metade dos novos empreendedo-
res tem pelo menos o segundo grau 
completo. Entre os novos empresá-
rios que estão cursando ou já com-
pletaram o ensino superior, 92% ini-
ciaram o negócio por oportunidade.

“O perfil do empreendedor bra-
sileiro é hoje mais escolarizado e 
também mais jovem”, destaca o pre-
sidente do Sebrae. De acordo com a 
pesquisa, 50% dos empreendedores 
com até três anos e meio de ativida-
de têm entre 18 e 34 anos, enquan-
to nas empresas que estão há mais 
tempo no mercado apenas 25% são 
dessa faixa etária.

NOVOS EMPREENDIMENTOS

Pesquisa aponta que 57% dos novos negócios são comandados por mulheres

Elas estão no comando

O Sul do Brasil é a região onde as mulheres estão 
mais atuantes. Aqui, 57% dos novos negócios foram 
abertos por elas e o índice foi o melhor do país. No 
entanto, 66% dos negócios iniciados por mulheres são 
por oportunidade, o que demonstra o empreendedo-
rismo delas. Estes dados são referentes a empreendi-
mentos com até três anos e meio. Nas empresas com 
mais de três anos e meio, as mulheres também partici-
pam fortemente e estão na gestão de 42% delas. Nesse 
sentido, o Sul e Sudeste são as regiões brasileiras com 
menor representatividade, porém bastante expressiva: 

41% dos empresários consolidados no mercado são 
mulheres. 

Uma percepção da diretoria do Sebrae é que a mu-
lher tem uma melhor organização e busca constante-
mente aprendizado para se capacitar. “Ter conhecimen-
to é uma preocupação das mulheres. As empresárias 
têm o foco no desenvolvimento do seu negócio e bus-
cam atender as necessidades da empresa para obter um 
excelente resultado. Isso aumentou o nível de partici-
pação delas no mercado, seja como empreendedora ou 
intraempreendedora”, avalia Parmeggiani.

A MULHER EMPREENDEDORA ESTÁ EM ALTA

Entre os dias 8 e 15 de fevereiro, 
a CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha e o Núcleo de Desenvol-
vimento Comercial promoveram 
mais uma edição do Liquida Mara-
vilha. De acordo com pesquisa re-
alizada pela entidade, a promoção 
gerou um aumento médio de 3,5% 
nas vendas do comércio durante o 
período e atendeu as expectativas 
de 68% dos empresários consulta-
dos.

A maior parcela das empresas 
pesquisadas registrou aumento de 
vendas entre 5% e 10%, sendo que 
algumas obtiveram crescimento 
superior a 50% em relação ao mes-
mo período do ano passado. De-
vido aos bons resultados, 70% dos 
entrevistados disseram aprovar a 
realização da campanha na segun-
da semana de fevereiro e outros 
28% sugeriram outras datas. Os que 
não responderam somaram 2%.

 
FORMAS DE PAGAMENTO 

62,6% dos consumidores paga-
ram suas compras à vista e 37,4% 
optaram pelo pagamento a prazo. 
Do total de vendas, as empresas 

informaram que 52,04% foram pa-
gas com dinheiro; 25,54% parcela-
das no carnê; 14,08% com cartão; e 
8,34% com cheque.

O grande número de paga-
mentos à vista justifica a queda na 
quantidade de consultas ao Ser-
viço de Proteção ao Crédito (SPC) 
durante o período. Na comparação 
com a mesma época do ano passa-
do, houve uma diminuição de 15% 
no total de consultas.

Na opinião do presidente da 
CDL/Associação Empresarial, 
Jeovany Folle, o retorno obtido 
dos empresários foi muito positi-
vo. “Superou as expectativas, pri-
meiro porque tivemos uma das 
maiores participações em núme-
ro de empresas e isso proporcio-
nou ao consumidor uma varie-
dade bastante grande de serviços 
e produtos em promoção. Além 
disso, foi ao encontro do que a 
entidade precisa, que é promover 
ações que deem lucratividade aos 
participantes e percebemos que 
quem realmente fez promoções 
teve resultados de vendas acima 
da média”, ressalta. Segundo ele, 

as sugestões apontadas pelos as-
sociados durante a pesquisa serão 
levadas para discussão dentro do 
Núcleo de Desenvolvimento Co-
mercial. O Liquida Maravilha 2014 
terá a segunda edição nos dias 5 a 
12 de julho. A promoção é reali-
zada com o patrocínio do Sicoob 
Credial e apoio das emissoras de 
rádio e jornais do município.

Liquidação 
Compras à vista e em dinheiro foram 
preferência durante o Liquida Maravilha

Ilustração

Divulgação CDL Maravilha
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Economia & Negócios
Raquel Basso Hübner

Dinheiro nunca foi uma grande motivação 
para mim, e sim uma espécie de placar. 
O que realmente estimula é jogar".

DONALD TRUMP

Quatro marcas brasileiras perderam posições no ranking mundial das mar-
cas mais valiosas do mundo produzido pela Brandirectory. O Bradesco saiu da 
66ª posição para a 112ª, já o Itaú deixou o posto de 77º para 121º. O Banco do 
Brasil foi da 94º para 177ª e a Petrobras caiu do 150º colocado para a posição 230. 
A Caixa figura na 287ª posição. Foram analisadas 500 companhias, das quais 185 
americanas, que estão nos nove primeiros lugares. O Japão aparece como segun-
do com suas três maiores marcas, Toyota, Mitsubishi e Honda e uma valorização 
de mais de 30%. Os destaques da lista ficaram com a Nike (60ª para 35ª) e Alli-
anz (75ª para 38ª), além de recuperações como as da Shell (12ª para 18ª) e Marl-
boro (57ª para 81ª). 

China é maior 
consumidor mundial 
de ouro
A procura de ouro na China atingiu, no ano 
passado, o número recorde de 1.066 toneladas, 
um aumento de 32% em relação a 2012. 
No mundo, a procura caiu 15%, para 3.756 
toneladas, acrescenta o relatório do World 
Gold Council. As joias registraram o maior 
aumento desde 1997, representando 2.209 
toneladas, 17% a mais do que em 2012.

Marcas brasileiras 
despencam em ranking 

das mais valiosas

Marcas mais valiosas do mundo 
Posição Empresas Valor (em US$ bilhões)

1º Apple 104,680 

2º Samsung 78,752 

3º Google 68,620 

4º Microsoft 62,783 

5º Verizon 53,466 

6º GE 52,533 

7º AT&T 45,410 

8º Amazon.com 45,147 

9º Walmart 44,779 

10º IBM 41,513 

112º Bradesco 10,600 

121º Itaú 9,904 

177º Banco do Brasil 6,972 

230º Petrobras 5,570 

284º Caixa 4,759 

A Agência Nacional de Aviação 
Civil (Anac) planeja regra que obrigue 
as empresas aéreas a devolver o valor 
da passagem para quem desista da 
compra em até 24 horas. A intenção 
de estabelecer uma norma para o 
assunto foi comunicada há duas 
semanas às companhias aéreas, em 
reunião em São Paulo. Ainda não há 
prazo para a regra entrar em vigor.

Trata-se do "direito ao 
arrependimento", previsto no Código 
de Defesa do Consumidor e já usado, 
por exemplo, no comércio eletrônico. 
O que se pretende é proteger quem 
comprou por engano ou impulso. Outra 
inspiração da Anac, apresentada na 
reunião, é uma regra sobre o tema em 
vigor há dois anos nos EUA. O texto 
americano obriga as empresas aéreas a 
reembolsar o passageiro, integralmente 
e sem cobrar taxas, se ele tiver mudado 
de ideia em 24 horas - e se a compra 
houver sido feita com mais de sete dias 
de antecedência.

Classe média do 
Brasil seria o 18º 
país em consumo
De acordo com o levantamento da Serasa 
Experian em parceria com o instituto Data 
Popular, a classe média movimentou 58% do 
crédito no Brasil em 2013. A pesquisa considera 
classe C as famílias cuja renda per capita 
(por pessoa) varia de R$ 320 a R$ 1.120. O 
levantamento dividiu a classe média em quatro 
grupos: promissores (19%), batalhadores (39%), 
experientes (26%) e empreendedores (16%). 
Os promissores consomem R$ 230,8 bilhões e 
seus membros são mais propensos em gastar 
em beleza, veículos, educação, entretenimento, 
itens para casa e tecnologia. Já os batalhadores 
consideram o emprego como o caminho para a 
estabilidade e tem como objetivo a casa própria 
e o carro. Os experientes têm consumo anual 
de R$ 274 bilhões e os gastos estão relacionados 
a turismo nacional, eletroeletrônicos, serviços 
de saúde, móveis e eletrodomésticos. Já os 
empreendedores têm consumo anual de R$ 
276 bilhões, com investimentos em educação, 
eletroeletrônicos, turismo internacional, 
tecnologia, veículos e entretenimento.

IFSC oferece 480 
vagas em cursos de 
qualificação gratuitos
O Instituto Federal de Santa Catarina (IFSC) 
está com inscrições abertas até 2 de março para 
diversos cursos de qualificação profissional em 
todo o Estado. Ao todo, são 480 vagas em 12 
cidades. Em São Miguel do Oeste há 30 vagas 
para o curso de Modelagem Básica.  O curso é 
gratuito e não há cobrança de taxa de inscrição. 
Os cursos de qualificação profissional do IFSC 
são ofertados na modalidade de formação inicial 
e continuada e possuem curta duração. Para 
cada um deles há pré-requisitos mínimos que 
podem ser conferidos nos editais disponíveis 
no site do instituto. A seleção dos alunos será 
feita por meio de análise socioeconômica 
ou sorteio público, dependendo do curso.

O Índice de Confiança 
do Empresário Industrial 
Catarinense recuou 2,8 pon-
tos entre janeiro e feverei-
ro, ficando em 50,3 pontos, 
sendo o terceiro mês segui-
do de queda do indicador, 
que varia de 0 a 100 e apon-
ta otimismo quando fica aci-
ma de 50. A pesquisa foi di-
vulgada terça-feira (18) pela 
Federação das Indústrias de 

Santa Catarina (FIESC). Os 
principais fatores prejudici-
ais aos negócios neste início 
de ano, de acordo com os in-
dustriais catarinenses, são: 
taxa de câmbio desfavoráv-
el, que eleva o custo com as 
importações de insumos, e 
pesada carga tributária, que 
não é acompanhada pela in-
fraestrutura necessária ao 
desenvolvimento industrial.

Passageiro poderá ter 
24h para desistir de 
passagem aérea

Ilustração

Divulgação CDL Maravilha
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JORNAL O LÍDER – Como surgiu a ideia 
de criar uma empresa neste ramo? Quem fo-
ram os precursores desta ideia?

Como já possuía um bom conhecimento 
nessa área, com vários anos de experiência 
em vidraçaria, e percebendo que havia espa-
ço no mercado resolvi abrir a empresa. Tam-
bém pensando em melhorar a qualidade de 
vida da minha família, começamos este pe-
queno negócio, sempre com o apoio dela.

JORNAL O LÍDER – Na trajetória da em-
presa, quais foram as principais inovações?

Como em todas as áreas há mudanças, 
também tivemos que nos adequar. No iní-
cio só trabalhávamos com vidro comum, 
tivemos que aumentar o mix de produtos e 
oferecemos produtos que venham a atender 
as necessidades dos nossos clientes, como 
molduras, divisórias leve em eucatex e pvc, 
vidros e box temperados, box de acrílico, 
vidro laminado, portas sanfonadas pvc, box 
sanfonado pvc, vidro jateado e espelhos e 
aberturas de alumínio e persianas.

JORNAL O LÍDER – Qual o público-alvo 
e quais produtos a empresa oferece?

Empresas da construção civil, engenhei-
ros, arquitetos e decoradores, também todas 

as pessoas que estão construindo ou refor-
mando suas casas. Oferecemos todos os pro-
dutos da linha vidreira.

JORNAL O LÍDER – Quais os serviços e 
produtos mais procurados pelos clientes? 

Atualmente os mais procurados são os 
vidros temperados para janelas e portas, es-
pelhos bizotados, box de vidro e acrílico, e 
instalação de divisórias.

JORNAL O LÍDER – Qual é o objetivo da 
empresa?

Atender e suprir a necessidade dos nos-
sos clientes, trabalhando com seriedade e 
honestidade, buscando as novas tendências 
do mercado, contribuindo para o crescimen-
to da nossa cidade e ser referência no ramo 
de vidros.

JORNAL O LÍDER – Qual é o diferencial 
da empresa?

Atendimento desde pequenos reparos 
até grandes obras, desenvolvendo parcerias 
de amizade e confiança entre colaboradores 
e clientes, procurando atender todas as ne-
cessidades que o cliente tem buscado, aten-
dendo da melhor maneira possível.

JORNAL O LÍDER – O que falta para me-
lhorar ainda mais os negócios?

Incentivo por parte do governo, dimi-
nuindo a carga tributária e também cursos 
técnicos para a qualificação da mão de obra.

JORNAL O LÍDER – Quais os planos que 
a empresa tem para o futuro?

Continuar crescendo em harmonia, am-
pliando o número de colaboradores, buscar 
as novas tendências do mercado e atender 
com excelência.

JORNAL O LÍDER – Na visão de vocês, 
qual o segredo para o sucesso?

Ter projetos, ter visão de mercado, traba-
lhar com determinação e acima de tudo con-
fiar em Deus. “Entrega os teus caminhos ao 
Senhor, confia Nele e o mais Ele fará”. Sl 37:5

JORNAL O LÍDER – Algo mais que gosta-
ria de destacar sobre a sua empresa?

Atendemos toda região, oferecendo pro-
dutos de qualidade, estamos disponíveis 
para fazer orçamentos sem compromisso 
para sua obra e fazermos boas parcerias de 
negócios, estamos localizados na Rua Jorge 
Alfredo Heydt, 350, Bairro Civemara, próxi-
mo a Borterra.

Vidromania

E
m 1997 a empresa Vidromania, de proprie-
dade de Airton João Heydt, iniciou suas 
atividades em Cunha Porã. Conforme Air-
ton, a primeira sala era pequena e contava 
com apenas uma pessoa trabalhando. 

“Permanecemos ali por um ano, depois mudamos 
para Maravilha na Avenida Maravilha, na Galeria Sol de 
Verão, com três colaboradores”, conta o proprietário. 

De acordo com Airton, mais três mudanças de en-
dereço foram realizadas até chegar no atual. Ao sair da 
Galeria Sol de Verão a empresa se instalou na Avenida 
Maravilha, 61, em uma sala maior, contando já com cinco 
colaboradores, onde permaneceram por oito anos.

Com o crescimento da empresa veio a necessidade de 
um espaço ainda maior, que fez com que a empresa se mu-
dasse para a Avenida Sete de Setembro, 1277, permanecen-
do no local até o final de 2013, quando aconteceu a mudan-
ça para o atual endereço. “Atualmente estamos localizados 
na Rua Jorge Alfredo Heydt, 350, sala 01 no Bairro Civemara, 
em nossas próprias instalações”, destaca o proprietário.

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Equipe que atua na empresa Em 1997, a empresa Vidromania inicioiu os trabalhos em Cunha Porã
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

Divulgação

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Está difícil fazer a higiene do pê-
nis do seu filho? Calma! A fimose 
atinge 95% dos meninos recém-nas-
cidos – mas, em 90% dos casos, ela 
desaparece espontaneamente até os 
três anos de idade. Se seu menino 
fizer parte dessa pequena porcenta-
gem que não consegue se livrar do 
problema, saiba que isso não é mo-
tivo para noites mal dormidas. Será 
necessário, sim, o aconselhamento 
de um urologista ou pediatra e alguns 
cuidados especiais. 

A fimose acontece quando a pele 
do prepúcio é muito estreita, o que 
dificulta ou até mesmo impossibi-
lita a exposição da cabeça do pênis. 
Ela pode ocasionar problemas para 
urinar, levando à infecção urinária e 
dificuldade para a limpeza completa 
do pênis, o que leva ao acúmulo de 
secreções (esmegma). No adulto, ela 

pode ocasionar dor durante a relação 
sexual e ainda facilita a transmissão 
de doenças sexualmente transmissí-
veis e aumenta o risco de câncer de 
pênis. Por isso, deve ser tratada.

A fimose pode ter uma origem 
congênita, quando o diagnóstico é 
feito ao nascimento, ou adquirida 
com o passar do tempo, devido à 
higiene inadequada do pênis, infec-
ções ou inflamações que deixam a 
abertura do prepúcio mais estreita. 
É fundamental que a mãe procure 
o médico urologista ou seu pediatra 
para uma avaliação correta. 

Para o tratamento da fimose, 
principalmente a de origem congêni-
ta, a Sociedade Americana de Pedia-
tria e Sociedade Americana de Uro-
logia recomendam como primeira 
opção o tratamento conservador, que 
consiste no uso de cremes e pomadas 

indicadas para a doença. 
A criança e o adolescente res-

pondem muito bem ao tratamento 
conservador. Porém, o adulto, nem 
tanto. Em casos de fimose congênita, 
a chance de sucesso é mais alta. No 
entanto, se o paciente adulto apre-
sentar uma fimose adquirida, pode-
se também iniciar o tratamento com 
medidas conservadoras e, posterior-
mente, evoluir para a cirurgia.

Nos casos mais avançados ou 
onde o tratamento conservador fa-
lhou, indica-se a abordagem cirúrgi-
ca para retirada do excesso de pele 
(postectomia ou circuncisão). Embo-
ra o procedimento seja simples, não é 
isento de riscos, que incluem cicatriz 
hipertrófica no local, sangramento, 
alteração cosmética da pele do pênis. 
Por isso, é preciso fazer uma avalia-
ção adequada de cada caso.

FIMOSE
De olho na saúde 
do seu filho

A seguir, algumas recomendações especiais às mães: 

- Não force o prepúcio e a glande com massagens que 
podem levar à inflamação e à piora do quadro;

- Mantenha sempre uma higienização adequada do 
pênis, principalmente enquanto o menino usa fralda;

- Não use pomadas ou cremes caseiros sem orientação 
médica; a fimose deve ser tratada de maneira 
adequada para evitar complicações futuras;

- Procure o pediatra ou urologista para 
esclarecimentos e tratamento adequados.

Ulustração
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IMPASSE

Valor da fatura mensal extrapola a casa dos R$ 30 mil

Casan e o descaso 
com uma cidadã
RENATA MATTIA

I
magina você, cidadão as-
salariado, que sempre está 
acostumado a pagar por 
mês a taxa mínima da con-
ta de água, e simplesmente 
após ser informado de um 

vazamento recebe uma fatura de 
R$ 31.548,38. Caso acontecesse isso 
na sua residência, o que você faria? 
Este caso não é suposição, aconte-
ceu em Maravilha com a senhora 
Nilva Sbrussi, de 58 anos, viúva e 
mãe de quatro filhos. 

Nesta semana, a equipe de re-
portagem do jornal O Líder recebeu 
uma denúncia relatando o sobre o 
descaso da Casan de Maravilha com 
uma consumidora. Conforme o cor-
retor de imóveis, João Célio Gomes 
Boeira, o que aconteceu com a dona 
Nilva afronta os limites da empresa. 
“A dona Nilva tem a sua casa aluga-
da aqui na Imobiliária Boeira, sendo 
que somos nós que administramos 
o aluguel da residência, bem como 
respondemos por eventuais con-
sertos. Certo dia recebemos a liga-
ção de um funcionário da Casan do 
município retratando que naquela 
casa haveria um vazamento e que 
tinha a necessidade de conserto. 
Como sabemos que vazamentos 
são possíveis, fui, juntamente com 
o colaborador da concessionária, 
ver o que poderíamos fazer. Ao che-

gar na casa de propriedade da dona 
Nilva Sbrussi, percebemos que o hi-
drômetro estava girando sem parar, 
sendo este o motivo da Casan achar 
que haveria algum tipo de vaza-
mento”, explica Boeira. Após a visita 
in loco, Boeira enfatizou que rodea-
ram a casa, verificaram os canos ex-
postos e nada de diferente foi obser-
vado. “Na hora eu até questionei o 
colaborador da Casan perguntando 
à ele se o problema não estava real-
mente no hidrômetro, o famoso re-
lógio que marca o número de litros 
de água utilizados, e naquele ins-
tante ele disse que não, que o reló-
gio estava em pleno funcionamento 
e que haveria sim um vazamento na 
residência que fazia o hidrômetro 
girar sem parar”, lembra Boeira. 

À redação do jornal, a proprie-
tária da residência relatou os pro-
cedimentos que foram tomados 
após a vinda desta fatura com valor 
muito elevado. “Quando o pessoal 
da Casan me procurou para falar 
sobre esta fatura, no primeiro mo-
mento entrei em contato com o João 
Célio Gomes Boeira, até porque eu 
tenho a minha casa alugada na sua 
imobiliária. De pronto procurando 
um advogado para saber qual era 
o procedimento que teríamos que 
tomar para a solução deste caso. O 
advogado nos informou os custos 
do processo, mas como eu não te-
nho condições para arcar buscamos 

outras alternativas”, lem-
bra Nilva. 

Depois de ir ao advo-
gado, Nilva Sbrussi foi in-
formada que poderia bus-
car uma solução ou acordo 
junto ao Procon. “E aí então 
começou o descaso com o 
nosso problema. Em conver-
sa com o Procon, o diretor nos 
informou que ele não poderia 
fazer nada, sendo que a Ca-
san não elabora acordos junto 
deste órgão. Os representantes 
do Procon nos mandaram conversar 
com o Ministério Público. No mesmo 
dia fomos até o Fórum, mas os asses-
sores nos informaram que nada po-
deriam fazer, pois eu estava sozinha 
na causa e não há mais consumidores 
prejudicados, informando-nos que 
o Ministério Público (MP) só pode 
postular ação quando há um núme-
ro maior de consumidores lesados. 
Ainda naquela tarde, o MP alertou 
que a solução se daria com a ajuda 
de um advogado; voltamos ao ad-
vogado mas realmente eu não teria 
como arcar com as despesas também 
deste profissional. Depois deste pin-
gue-pongue fomos orientados para 
procurar os acadêmicos do Núcleo de 
Prática Jurídica vinculados à Unoesc, 
eles nos atenderam de imediato e já 
agendaram uma audiência com os 
representantes da Casan para o pró-
ximo dia 25”, relata Nilva. 

Proprietária do imóvel, Nilva Sbrussi, juntamente com o corretor de imóveis, João Célio Gomes Boeira estão buscando uma solução

A proprietária do 
imóvel, juntamen-
te com o corretor de 
imóveis, foi até a sede 
da Casan de Maravi-
lha para averiguarem 
como estava a situação 
das contas de água do 
ano de 2013. “Quando 
eles puxaram o relató-
rio vimos que estavam 
todas as taxas quitadas, 
porém somente com o 
valor da taxa mínima, 
e ao lado do relatório 
uma observação de que as lei-
turas no hidrômetro não tinham 
sido realizadas em função de ter 
um cachorro solto no pátio”, diz 
Boeira. 

“Mas o que eu me questiono 
é por que esperar um ano para 
informar que o que estava difi-
cultando a leitura era o cachor-
ro. Eles poderiam ter nos procu-

rado que com certeza 
faríamos a orientação 
ao nosso locador, pe-
dindo para ele colocar 
o relógio mais próxi-
mo do muro, ou mes-
mo que ele amarrasse 
o cachorro nos dias 
que os colaboradores 
passassem para fazer 
a leitura”, salientou 
dona Nilva. 

Após o comunica-
do de excesso de con-
sumo, o hidrômetro 

foi transferido para fora do pátio. 
“Seria tão fácil solucionar se hou-
vesse mais comunicação. Só me 
procuraram para me informar 
que eu teria uma conta de mais 
de R$ 30 mil para quitar, por que 
não utilizaram o mesmo tempo 
para informar da dificuldade da 
leitura mensal?”, questiona a pro-
prietária. 

Omissão de um ano de leitura do relógio foi em função da presença de 
um cachorro na residência
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“Em primeiro lugar, há sim 
a possibilidade de ter vazado 
todo este montante no período 
de um ano, afinal, o cadastro da 
proprietária do imóvel está ain-
da desatualizado, e o que nos 
impediu para o aviso imediato 
foi esta falta de contato”, ressal-
tou o gerente da Casan de Ma-
ravilha, André Tonello.

André ainda afirmou que 
o hidrômetro não é a causa do 
problema. “Ao visualizarmos 
este montante de valor, de ime-
diato mandando o hidrôme-
tro para os testes na sede em 
Florianópolis, o mesmo voltou 
com o aval que está ok, mar-
cando correto o consumo de 
água”, salienta.

Tonello diz ainda que po-
derá haver uma negociação da 
conta. “Já informamos a pro-
prietária que há a possibilida-
de de haver uma negociação, 
mas infelizmente, mesmo com 
o desconto maior, o valor da 
fatura ultrapassará R$ 9 mil”, 
enfatiza. 

Quando questionado pela 
equipe de redação se há a pos-

sibilidade de vazar tanta água, 
André é enfático em afirmar 
que tem esta possibilidade. 
“Como ficamos um ano sem 
fazer a aferição do relógio, é 
possível sim que haja um valor 
assim relacionado ao vazamen-
to”, diz. 

“É necessário que os cadas-
tros na empresa estejam sem-
pre atualizados, para evitarmos 
casos como este, que só não 
foram solucionados antes por 
realmente falta de contato”, fi-
nalizou André. 

E o problema, é no hidrômetro? 
“Quando os colaboradores da 

Casan nos procuraram para infor-
mar do vazamento, fomos lá, ve-
rificamos, mas não havia nada de 
diferente, nem um sinal sequer de 
derramamento de água. Agora, o 
que nós estamos questionando, é 
se o vazamento condiz com o va-
lor da fatura, a casa estaria sob um 
verdadeiro riacho, às vezes me 
questiono, será que uma grande 
indústria de Maravilha gasta mais 

de R$ 30 mil de água mensais? 
Com certeza este é um montante 
de água para encher açudes ou 
mesmo um riacho”, indaga Boeria. 

O corretor ainda afirma que 
quando a Casan foi questionada 
se o problema não era o relógio, 
o mesmo foi retirado e mandado 
para o conserto. “Neste momento 
a Casan já deixou claro que o pro-
blema não é o vazamento, que o 
problema era sim no hidrômetro, 

que inclusive é de sua proprieda-
de e responsabilidade para a ma-
nutenção”, afirmou Boeira. 

Conforme Boeira, agora cabe 
a proprietária da residência pagar 
o exorbitante valor. “Buscamos de 
todas as maneiras soluções junto 
com a Casan, e o que eles nos co-
locaram é que a conta existe e ela 
tem que ser paga. Após algumas 
bonificações que poderiam ser da-
das, eles abonariam 70% do valor, 

continuando um valor excedente 
de mais de R$ 9 mil”, disse.

“Se realmente tivesse um va-
zamento ou qualquer problema 
na minha residência eu com cer-
teza arcaria com as consequên-
cias, mas o problema certamente 
foi no hidrômetro, porque não há 
condições de haver um vazamen-
to desta quantidade para dar mais 
de R$ 30 mil”, salientou a proprie-
tária do imóvel.

A posição dos defensores dos consumidores
Conforme relatado pela con-

sumidora Nilva Sbrussi, ao procu-
rar os defensores dos consumido-
res, Procon e Ministério Público, 
recebeu a informação de que eles 
não teriam como atender este 
caso. A reportagem do jornal O 
Líder conversou com o diretor do 
Procon, Marcelo Furtado, e com o 
promotor de Justiça, Guilherme 
André Pachecco Zattar, que res-
saltaram as suas posições. 

“Não quero deixar aqui que 
o Procon é ineficaz ou que não 
quer atender esta consumidora. 

O que acontece é que realmente 
em contato com a Casan, os mes-
mos disseram que de nenhuma 
maneira fariam um acordo, que o 
consumo aconteceu e a consumi-
dora deveria pagar. Não bastando 
o contato com a Casan municipal, 
entramos em contato com o Pro-
con Estadual para ver como eram 
as demandas nestes órgãos, e eles 
nos reforçaram que é gastar tem-
po à toa, a concessionária real-
mente não atende qualquer pedi-
do do Procon”, informou o diretor 
Marcelo Furtado.

“Quando chegou até mim esta 
denúncia, de pronto já sabíamos 
que não cabe a nós, represen-
tantes do Ministério Público, afi-
nal, só nos é dada a competência 
quando há uma grande leva de 
consumidores lesados. E como o 
problema está somente na dona 
Nilva, não temos o que fazer, e o 
que podemos orientar é para que 
ela busque o seu direito junto 
ao Procon, advogado particular, 
procurador público ou Núcleo de 
Prática Jurídica”, disse o promotor 
Guilherme André Pachecco Zattar. 

 ...é gastar 
tempo à toa, a 

concessionária 
realmente 
não atende 
qualquer 
pedido do 

Procon”

“Como ficamos 
um ano sem 

fazer a aferição 
do relógio, é 
possível sim 
que haja um 
valor assim 

relacionado ao 
vazamento”

Problemas com a 
Casan são recorrentes
Moradores do Bairro Progresso também questionam 
a falta de atendimento da concessionária

Mais reclamações sobre o 
descaso da Casan vêm do Bair-
ro Progresso. “Há mais de oito 
dias estamos com um vaza-
mento aqui na frente da minha 
residência e já perdemos o nú-
mero de ligações que fizemos 
para a Casan, e nada foi solu-
cionado”, disse uma moradora 
da Rua Ivo José Kasper, Bairro 
Progresso, que não quis se 
identificar. Ela salientou ain-
da que em 2013 viveram mais 
vezes esta mesma história. “É 
sempre assim, estoura os ca-
nos, ligamos para a empresa e 
nada. Esses dias tiveram a ca-
pacidade de questionar quan-
to que estava vazando. Qual é 
a deles de saber a quantidade, 

a verdade é que o problema 
existe e deve ser solucionado, 
independente da quantidade 
da água que está indo fora. 
É água potável, para o nos-
so consumo, e nesta crise de 
racionamento não podemos 
deixar De perder nem sequer 
meio litro de água”, ressaltou a 
moradora. 

Nesta semana, a Casan já 
entrou em contato com os pro-
prietários ressaltando que irá 
consertar o problema o quanto 
antes. “Bastou mais uma recla-
mação para eles se mobiliza-
rem, mas é isto que não pode 
acontecer, por que demorar 
tanto tempo ou deslocar tanta 
gente?”, questiona. 

Vazamentos no Bairro Progresso indignam moradores das redondezas

Casan afirma 
que o vazamento 
realmente existiu
De acordo com o gerente da empresa, 
André Tonello, a falta de atualização 
do cadastro foi a principal causa 
para a demora na solução
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Comunicando

ISABEL MÜLLER

Na noite da última segunda-feira 
(17), aconteceu a assembleia geral 
e posse da nova diretoria do Grupo 
Escoteiro Raízes de Maravilha. Darci 
Ranzan passou o cargo de presidente 
para Cinara Donati Roversi. 

Os novos dirigentes assumem os 
trabalhos no biênio de 2014/2015, 
além da presidente Cinara, a direto-
ria ficou assim composta: vice-pre-
sidente Ivanor Machado; secretária 
Márcia Giacomolli; vice-secretário 
Neimar Piccinini; tesoureiro Girlei 
Polazzo; vice-tesoureiro Milton Pi-
res; diretor administrativo Daniel 
dos Santos e vice, Liziane Bruxel; 
diretor técnico Alexandre Bruxel; 
diretores de patrimônio José dos 
Santos e Nácio Massires; diretora 
social Marisleide Werlang e suplen-
te, Greissi Teochi. Conselho fiscal: 
Daniel Schwerz (presidente do 
Conselho Fiscal), Jonas Bachinski 
e Noili Kammler. Suplentes: Eloa 
Dala Rosa, Célio de Souza e Valmir 
Galon. Comissão de pais: Simara 
Zanim; Nelvi Ranzan; Karine Cer-
vinski; Dilmo Debastiane; Claides 
Galon e Cleci Zatt. Conselho Deli-
berativo: Antonio do Santos, Ideno 
Zardo e Darci Ranzan.

Darci Ranzan que deixou o car-
go de presidente, agradeceu o apoio 
que teve durante a sua diretoria. 
Lembrou ainda que os escoteiros 
iniciaram com um grupo pequeno 
e aos poucos foram crescendo, sen-
do que hoje muitos estão esperan-
do vaga para entrar no movimento. 
“Quando assumimos o compromis-
so de fazer as Escopíadas sabíamos 

da responsabilidade, mas deu certo 
e funcionou bem. Se houve algum 
erro na minha gestão tenho que as-
sumir e o sucesso, também tenho 
que dividir com quem faz parte do 
movimento. Agradeço a todos que 
sempre me ajudaram a fazer o Grupo 
de Escoteiro Raízes crescer”, afirma.  

Conforme a presidente que as-
sumiu o cargo, Cinara Donati Ro-
versi, as ações da nova diretoria 
estarão voltadas principalmente 
para às atividades com os jovens, 
para que eles possam ser pesso-
as dignas demonstrando lealdade, 
respeito, amizade e credibilidade. 
“Eu sinto uma responsabilidade 
muito grande ao assumir o grupo, 
pois estarei lidando com crianças, 
jovens e adultos de um movimen-
to escoteiro. Mas sei também que é 
muito gratificante poder contribuir 
para a formação dessas pessoas, es-
tou bem amparada com uma chefia 
dedicada e que não mede esforços 
para sempre fazer o melhor possí-
vel. A nova diretoria está engajada 
em buscar novos conhecimentos 
e poder colocar em prática. É uma 
experiência nova, espero retribuir 
toda a confiança depositada em mi-
nha pessoa”, ressaltou a presidente.

O grupo conta com 15 chefes e 
96 escoteiros, esses divididos por 
Lobinho, Escoteiro, Sênior e Pionei-
ros. O escotismo é um movimento 
educacional de jovens, que conta 
com a participação de voluntários, 
valoriza a participação de pessoas 
de todas as origens sociais, raças e 
crenças.  “No momento que os pais 
vão inserir seus filhos no movimen-
to devem ter a consciência de que o 

grupo vai fazer parte dele, mas que 
vamos precisar da ajuda de todos 
os pais para conseguir alcançar os 
nossos objetivos. O preço será ele-
vado, não do ponto de vista finan-
ceiro, mas em termos de trabalho e 
dedicação. Podemos garantir tam-
bém que o resultado será altamente 
compensador e gratificante”, enfati-
za Cinara.

ASSEMBLEIA GERAL
Na Assembleia Geral com os 

pais foram repassadas informações 
sobre a nova vestimenta dos esco-
teiros, que passará a ser um padrão 
nacional. O prazo para todas as 
Unidades Escoteiras substituírem o 
traje escoteiro é até julho de 2015, 
mas, o Grupo Escoteiro Raízes de 
Maravilha pretende iniciar o segun-
do semestre de 2014 com a nova 
vestimenta.

Outro assunto em pauta foi a 
construção da nova sede que tem 
a previsão de conclusão no mês de 
maio de 2014. Neste período, as ati-
vidades dos escoteiros estão sendo 
realizadas nas praças de Maravilha, 
na Escola Especial Marisol e na As-
sociação Atlética do Banco do Brasil 
(AABB) que também cedeu espaço 
para a realização das atividades. 

Entre os assuntos discutidos, es-
teve o balanço financeiro de 2013, 
onde a diretoria que deixou o cargo 
passou os valores que estão disponí-
veis em caixa. Para fechar as ativida-
des da assembleia foi apresentado 
e aprovado o Regulamento Interno 
do grupo, que agora passa a contar 
com os direitos e deveres dos esco-
teiros de Maravilha.    

As ações da nova diretoria estão voltadas 
principalmente para as atividades com os jovens

Grupo Escoteiro Raízes de 
Maravilha empossa nova diretoria 

BIÊNIO 2014/2015

Nova diretoria assume os trabalhos em 2014/ 2015

Darci Ranzan passou o cargo de presidente para Cinara Donati Roversi
Nova vestimenta dos escoteiros 
foi apresentada aos pais 

Não é novidade que sentimentos atrapalham a razão. O caro leitor já 
deve ter feito uma compra por impulso. Já deve ter ofendido alguém no 
momento da raiva. Já falou algo que não devia. Só no outro dia, quando 
a poeira assenta, percebe o tamanho do erro. Como diria algum persona-
gem de Dalton Trevisan, “discussão adiada é meia briga ganha”.

Sabemos que esses sentimentos, digamos, mais latentes (raiva, nervo-
sismo, desejo) confundem a tomada de decisão. No entanto existe uma es-
pécie de sentimento menor que nos atrapalha o tempo todo – e nem perce-
bemos. Esse sentimento é a vontade. Ou melhor: alegamos falta de vontade 
ou falta de inspiração para deixar de fazer aquilo que precisamos fazer.

Num artigo recente do blog da Harvard Business Review, a autora Hei-
di Grant Halvorson afirma que ignorar a falta de vontade é uma maneira 
eficaz de combater a procrastinação. Por que precisamos sentir alguma 
coisa que nos impulsione a agir?

Lendo esse artigo, uma lembrança da infância apareceu e resultou 
neste texto. Um amigo, notório repetente, comentou que não entendia 
como eu tinha vontade de estudar. Lembro que respondi que não tinha 
vontade: estudava porque não queria reprovar. Era um hábito necessário, 
uma percepção precoce das consequências dos meus atos. (Se você pro-
curar bastante, vai encontrar uma ou outra lembrança que te enche de 
orgulho.)

O fato é que nada está te impedindo. Como lembra a autora, nada está 
amarrando você à cama. A ausência de vontade, se você parar para pen-
sar, é algo que de fato não existe. E para preencher esse vácuo só existe 
uma solução: criar em você mesmo o hábito de ignorar esse pseudo-sen-
timento. 

No artigo a autora lembra o exemplo de grandes escritores que desen-
volveram uma rotina de trabalho. Eles perceberam que se aguardassem 
pela tal inspiração produziriam muito pouco. Não importa o seu estado de 
humor: faça o que você quer e precisa fazer, ignorando a falta de vontade. 
Desanimado e cansado, levanta-te e anda.

Em uma entrevista recente, o fotógrafo americano Chuck Close afir-
mou que “a inspiração é para amadores. O resto das pessoas simplesmen-
te pega e vai trabalhar”. Detalhe: Chuck Close ficou parcialmente para-
lisado em 1998 devido a uma compressão da medula espinhal. Mas ele 
continua trabalhando.
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A banda Os Generais tem 
como projeto para 2014 a gravação 
de seu 1º CD. Fundada por Willian 
Lodi, João Guilherme, Maicon e 
Michel Vivian, em 2009, a banda 
buscava mostrar um trabalho dife-
renciado em termos de repertório, 
começou a fazer shows na região 
Oeste e aos poucos cativou o pú-
blico.

Atualmente, com cinco anos 
de existência, a banda Os Gene-
rais já se apresentou em cidades 
de Santa Catarina e Rio Grande 
do Sul. Hoje é composta pelos 
integrantes Jone Schuster no vo-
cal, Willian Lodi na guitarra, João 
Guilherme no baixo, Jhonatan na 
guitarra e Cristiano Bourscheid 
na bateria. A banda já tocou em 
várias casas de shows de renome 
nos Estados do Sul, como o Café 
Pinhão de Joaçaba, Moinhos de 
Marau/RS, Loro Tatto Beer de 

Maravilha, The Wall de Chapecó, 
PUB 282 On The Road também de 
Chapecó, entre outras. Além de 
participar do festival Experiência 
Wonderstock, na casa de shows 
Play Club de Maravilha.

Conforme os integrantes da 
banda, recentemente gravaram 
o seu primeiro single, intitula-
do a “Sua Foto”, onde a mesma 
é encontrada na fan page da 
banda no Facebook para baixá
-la gratuitamente. Além de dez 
músicas próprias a banda tem 
na bagagem de seu repertório, 
Elvis Presley; Chuck Berry; The 
Beatles; The Rolling Stones; The 
Doors, Led Zeppelin; Queen | 
The Who; Deep Purple; Black Sa-
bbath; AC/DC; Creedence Clea-
rwater Revival; Lynyrd Skynyrd; 
Kiss; Nirvana; The Cure; Roy 
Orbinson; Dick Dale; Tito & Ta-
rantula; Os mutantes; Secos & 

Molhados; Casa Das Máquinas; 
Made In Brazil; Roberto Carlos; 
Erasmo Carlos; Raul Seixas; Os 
Cascavelletes; Titãs; Cazuza; 

Legião Urbana; Engenheiros 
do Hawaii; Camisa De Vênus; 
Garotos Da Rua; TNT; Wander 
Wildner; Lobão; Ultraje a Rigor; 

Raimundos; Velhas Virgens; Ira!; 
Cachorro Grande; Matanza; Jú-
piter Maçã; Graforréia Xilarmô-
nica e Pearl Jam.

Os Generais - Rock'n Roll Army Special Force

Os membros da JCI Maravilha 
se reuniram na última terça-feira 
(18) para a primeira assembleia 
geral ordinária deste ano, realizada 
sob a coordenação do companhei-
ro presidente Vanderlei Luiz Raupp. 
Dentre os assuntos em pauta, este-
ve a apreciação das contas de 2013 
e a aprovação do plano de ação e do 
planejamento orçamentário para 
2014.

Conforme o plano de ação, to-
dos os projetos já desenvolvidos 
em anos anteriores – sejam eles in-
ternos ou voltados à comunidade – 
serão novamente executados nesta 
gestão. Pode-se citar, entre os pro-
jetos de cunho social, o Medidinha 
Certa, Carnaval Infantil, Oratória 
nas Escolas, JCI Cultivando a Vida, 
JCI Sangue Bom e Festival do Sor-
vete. Além deles, há diversas ações 
internas contempladas no plane-
jamento, como as capacitações e 
a participação dos companheiros 
em encontros, congressos e con-
venções promovidos pela JCI Bra-
sil.

De acordo com o presidente 
Raupp, 2014 será um ano muito es-

Dentre os assuntos de pauta, esteve a prestação de contas 2013 e aprovação do plano de ação 2014

JCI realiza primeira 
assembleia de 2014

ENTIDADE

Na primeira assembleia de 2014 foram apresentados os projetos que serão realizados neste ano

pecial para a JCI Maravilha, pois se 
comemoram os 40 anos de sua fun-
dação. Ao longo do ano, serão reali-
zadas diversas atividades para lem-
brar a passagem da data que será 
comemorada no dia 8 de novembro, 
com evento alusivo a este dia.

Mais detalhes serão acertados e 
divulgados nos próximos meses. As 

reuniões plenárias da JCI Maravilha 
ocorrem em sua sede na Rua Mar-
cílio Dias, todas as terças-feiras, às 
20h. “Todas as pessoas que tiverem 
interesse em conhecer e participar 
estão convidadas a prestigiar as 
reuniões da JCI, que está de portas 
abertas para a comunidade”, afirma 
o presidente.

A Farmácia Tarumã já está há oito 
anos em Maravilha e na última segun-
da-feira (17), inaugurou a sua nova 
sede no prédio Mauá, na Avenida Eu-
clides da Cunha.

Conforme a proprietária Katia 
Zago Meine, o novo espaço é moderno 
e aconchegante para melhor atender os 
clientes. “Hoje trabalhamos com a linha 

completa de farmácia, higiene pessoal, 
maquiagens e em breve teremos novi-
dades também na linha de perfumaria”, 
destaca. Atuam na farmácia cinco pro-
fissionais, sendo três atendentes e duas 
farmacêuticas. A Farmácia Tarumã 
também faz parte da Farmácia Popu-
lar. Os horários de atendimento são das 
07h45 às 12h e à tarde das 13h10 às 20h.

Farmácia Tarumã agora 
está em novo endereço

Reinauguração

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Nova sede conta com espaço moderno e aconchegante 
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KELI FERNANDES

Transporte coletivo é necessidade 
básica em qualquer sociedade. Seja 
dentro dos municípios, para cidades 
vizinhas ou pelo país inteiro, todos 
em alguma ou outra circunstância 
precisaram de um transporte coletivo. 
No Brasil, transporte é sinônimo de 
problema. Em grandes centros, traba-
lhadores precisam passar por dois ou 
três ônibus para chegar ao trabalho. 
Outros enfrentam trens lotados por 
horas a fio. Situações como estas são 
retratadas diariamente nos noticiários 
nacionais.

No Extremo Oeste, a maioria das 
linhas de ônibus são intermunicipais 
e ainda são muito utilizadas pela po-
pulação. A Reunidas Transportes S/A 
é uma das maiores empresas que 
presta serviços na região, bem como 
em diversas regiões de Santa Cata-
rina, Rio Grande do Sul e Paraná. É 
a Reunidas também detentora das 
principais reclamações dos últimos 
tempos, principalmente relacionadas 
às condições dos veículos e dos servi-
ços prestados. É a realidade de cidade 
grande afetando também a população 
do interior do Brasil.

Nas últimas semanas, a equipe 
de reportagem do Jornal O Líder e do 
Sistema 103 de Rádios recebeu diver-
sas reclamações de usuários. Muitas 
delas que devem ser analisadas com 
atenção para que situações pontuais 
não se revertam em verdadeiras tra-
gédias do trânsito. Em um dos casos, 
um usuário identificado como André, 
relatou que no trajeto de Blumenau a 
São Miguel do Oeste, foram utilizados 

três ônibus, já que o primeiro quebrou 
e o segundo sequer saiu do lugar por 
problemas mecânicos. As informa-
ções ainda dão conta de que há vários 
ônibus velhos, defeitos mecânicos 
em viagens com substituição dos co-
letivos, e inclusive terceirização por 
parte da empresa em épocas de festas 
ou feriadões, onde há necessidade 
de carros extras. Com um detalhe: os 
veículos terceirizados, na maioria das 
vezes, são melhores dos que os carros 
da própria empresa. “Muitos dos car-
ros deles são anteriores ao ano 2000 e 
nem dispõem de cinto de segurança. 
São ônibus velhos, com mau cheiro, 
com bancos soltos, banheiros em pés-
simos estados, com ar condicionado 
que nem sempre funciona direito, 
além de seguidamente dar problema 
e quebrar no trajeto”, destaca. 

No final do ano, André relata que 
ônibus terceirizados faziam viagens 
em horários já praticados, o que, se-
gundo ele, demonstra os problemas 
na frota da empresa. Outra denúncia 
do usuário é com relação aos horários. 
“Nunca chega no horário, sempre, em 
todas as viagens há atrasos, principal-
mente pelas condições dos ônibus. Eu 
faço viagens de ida e volta pelo menos 
duas vezes no mês e como não temos 
a opção de escolha temos que viajar 
com eles, seja nas condições que for”, 
manifesta.

Outra usuária de transportes da 
Reunidas, identificada apenas como 
Camila, relatou a reportagem pro-
blemas que teve em viagens com a 
empresa. O primeiro relato data ain-
da de novembro de 2010, quando ela 
e mãe se deslocaram até a cidade de 

Curitiba/PR. “Como era véspera de 
feriado, a Reunidas disponibilizou um 
ônibus extra, que por sinal era muito 
antigo. Em uma altura da viagem, na 
divisa entre Santa Catarina e Paraná, 
o ônibus parou em sua garagem e in-
formou que faria a troca de ônibus, 
pois o que estávamos não tinha freio, 
colocando em risco a vida de muitas 
pessoas, pois nossas rodovias não es-
tão em tão boas condições. Além dis-
so, na rodoviária de Curitiba não pode 
entrar ônibus que não esteja em boas 
condições. Em outras viagens que me 
desloquei a Curitiba com a Reunidas 
sempre encontrei problemas”, afirma.

Em julho de 2013, Camila fez uma 
viagem a Florianópolis com a empre-
sa Reunidas e enfrentou novos pro-
blemas, dessa vez com os atrasos. “De 
início o horário de saída era para ser 
às 18h30, mas o ônibus chegou atrasa-
do e saí de São Miguel do Oeste às 19h. 
Até o momento tudo bem, o ônibus 
era novo, muito bom por sinal, mas 
em uma altura da viagem o ônibus 
parou na garagem da Reunidas para 
efetuar a troca de veículo. Segundo 
eles, o que estávamos estragou a em-
breagem. Detalhe, que quando ocorre 
qualquer imprevisto o motorista sem-
pre avisa na hora da troca e não antes. 
Nessa mesma viagem observei que na 
hora de fazer a troca o motorista ou al-
guém responsável não informou que 
era para irmos no outro ônibus, então 
os passageiros agiram conforme sua 
intuição”, detalha.

Após o ocorrido, Camila fez recla-
mações no Departamento de Trans-
portes e Terminais (Deter) de Santa 
Catarina e também na Agência Nacio-

nal de Transportes Terrestres (ANTT). 
A única resposta veio da ANTT, afir-
mando de que é feito um laudo uma 
vez por ano e que os ônibus se encon-
tram em boas condições. “Mas quan-
tos ônibus eles pegam como amostra 
para emitir o laudo? Deduzo que an-
tes de efetuarem qualquer visita na 
empresa, a ANTT deve entrar em con-
tato com a empresa avisando, então 
deduzo que devam deixar um ônibus 
que não tenha nenhum problema. 
Após não ter sido resolvido a minha 
situação efetuei uma reclamação ao 
Ministério Público, que encaminhou 
a minha reclamação a ANTT e Deter, 
mas após isso não tive nenhuma res-
posta”, afirma.

Em janeiro deste ano, Camila se 
deslocou novamente de São Miguel 
a Curitiba com um ônibus extra da 
Reunidas e reconhece que desta vez 
suas condições eram bem melhores 
do que os ônibus disponibilizados 
pela própria empresa. “Já tive familia-
res que se deslocaram até a cidade de 
Curitiba e o ônibus estragou no meio 
do caminho ou o banco onde o pas-
sageiro estava sentado o encosto não 
ia para trás. Gostaria que a Reunidas 
tome conhecimento dessas situações 
e efetue mudança em sua frota, pois 
quando vou viajar nunca sei o que 
pode me esperar e o valor das passa-
gens se torna caro pelo serviço que é 
disponibilizado”, enaltece.

Merilda Flores também precisou 
dos serviços das Reunidas e manifes-
tou sua preocupação com os serviços 
prestados em uma rede social. Segun-
do ela, a situação é vergonhosa, com 
carros sucateados, velhos, acabados 

e sem as mínimas condições de uso. 
“Viajei de São Miguel a Floripa numa 
carroça velha. Faltava local para colo-
car um recipiente com água, suporte 
para os pés, banheiro com mau chei-
ro. Tem TV, mas não funciona, entre 
tantas outras falhas. No meu retorno, 
o carro era fretado e pifou em meio ao 
caminho, ficamos no escuro. Crian-
ças, idosos e sem ar condicionado, 
em um pé de serra e sem sinalização 
para outros veículos. Ficamos sujeitos 
a uma tragédia, mas graças a Deus ti-
vemos sorte”, lamenta.

Outro questionamento feito por 
Merilda é pela falta de opção, já que 
só a Reunidas detém o poder de tra-
fegar nesse trajeto. “Por que cobra 
tão caro e não dá condições dignas 
de transportes? Onde está a fiscali-
zação da ANTT? Fui de São Miguel a 
São Paulo pela Reunidas e jurei nunca 
mais ir com essa empresa, prefiro ir 
com a Princesa dos Campos que ofe-
rece condições dignas de transporte 
humano. Fica aqui meu repúdio”, ma-
nifesta.

As reclamações são na maioria 
dos serviços da Reunidas, mas outras 
empresas não saem ilesas. Rosenil-
da de uma viagem na última semana 
com um ônibus da Unesul e reclama 
principalmente dos atrasos. “O ônibus 
já saiu atrasado de São Leopoldo, no 
Rio Grande do Sul. Cheguei às 5h12 e 
como meu destino final é Itapiranga 
tive que esperar outro ônibus previsto 
para as 8h20. Já são 8h40 e ainda estou 
aqui esperando. É uma viagem muito 
longa e difícil para visitar a família”, re-
latou à reportagem.

Os ônibus que partem de São Miguel do Oeste, pas-
sando por Maravilha, fazendo o trajeto do Extremo Oeste, 
têm três empresas que detém a maioria das linhas, princi-
palmente para cidades do Sul do país. 

A Reunidas, além dos itinerários regionais, oferece 
quatro horários diários para a capital do Estado, Florianó-
polis, via Lages, que é o mais procurado, com passagens 
ao custo de R$ 142,80. Outro ônibus vai por Blumenau, ao 
custo de R$ 177,50. Isso no convencional. No leito a pas-
sagem chega a R$ 271,60. A empresa ainda oferece um iti-

nerário para Curitiba/PR, com saída todos os dias às 22h, 
ao custo de R$ 83,35. Outra linha muito procurada é para 
Chapecó, com vários horários diários, em um preço mé-
dio de R$ 23,40.

A Unesul tem como principais destinos linhas para 
Porto Alegre/RS e Foz do Iguaçú/PR. São três horários di-
ários com passagens que variam de R$ 67,55 a R$ 67,55. 
Ainda estão disponíveis linhas para Cascavel e Toledo, 
ambos no Paraná, além de linhas de “pinga-pinga” em ci-
dades vizinhas.

Outra empresa que opera em Maravilha é a Hélios, 
com linha para Goiânia, às 13h30 ao custo médio de R$ 
208. Esse itinerário passa por São José do Rio Preto e uma 
vez na semana passa por Brasília. Outras linhas muito 
procuradas são para Santa Maria/RS, com saída às 22h20, 
por R$ 79, para Caxias do Sul/RS, com três horários por 
dia em um custo médio de R$ 74 a R$ 70, e para Cascavel/
PR, com quatro horários diários por R$48 a R$49. A Hélios 
ainda oferece passagens para Carazinho e Passo Fundo, 
no Rio Grande do Sul. 
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Em entrevista ao Jornal O Líder, 
o advogado da Reunidas, com sede 
em Caçador/SC, Vinicius Marins, 
reconheceu que a empresa, como 
qualquer outra com seu volume de 
operações, têm problemas, mas que 
foca todos os esforços para bem aten-
der a todos os passageiros que fazem 
uso de seus serviços, principalmente 
no três Estados do Sul.

Segundo Marins, a Reunidas hoje 
tem uma frota de cerca de 400 veí-
culos e cerca de 30% deles tem mais 
de dez anos de uso e esses carros são 
utilizados em linhas intermunicipais 
e de distâncias menores. A frota total, 
segundo ele, opera em linhas inter-
municipais nos três Estados do Sul e 
em itinerários interestaduais, que aí 
sim, conforme a legislação, operam 
com carros mais novos. “Não pode-
mos especificar a frota que atua no 

Extremo Oeste, já que trabalhamos 
em um sistema de rodízio e nem 
sempre é o mesmo carro que faz o 
trajeto de São Miguel a Florianópolis, 
por exemplo”, explica.

Entre problemas apontados pelos 
usuários, o advogado ressalta que no 
quesito cinto de segurança, há uma 
resolução do Contran que regula-
menta. “Todo carro fabricado a partir 
de 1999 tem que ser obrigatoriamen-
te equipado com cinto de seguran-
ça e todos os nossos carros estão de 
acordo com a legislação em vigor. Os 
mais antigos, anteriores a essa reso-
lução, não tem, mas estamos com 
um projeto em andamento, que já 
chegou a 85% desses carros com cin-
to instalado, mesmo sem a exigência 
legal. Pretendemos concluir isso até 
o final do mês de março”, destaca. 

Sobre a manutenção dos veícu-

los e as constantes quebras relatadas 
pelos usuários, que geram também 
atrasos, Marins afirma que a empre-
sa tem um sistema de controle para 
monitorar todas as situações. O prin-
cipal é um programa de manutenção 
preventiva, que começa quando o 
carro chega de uma viagem e todos 
os possíveis defeitos são listados pelo 
motorista. Após, segundo o advoga-
do, essa lista é repassada para o setor 
de tráfego e para a manutenção da 
mecânica, para que sejam solucio-
nados e não venham a atrapalhar a 
próxima viagem. “Contudo, com a 
demanda do final do ano, as quebras 
aumentaram consideravelmente, por 
isso tivemos que executar um maior 
número de horários utilizando toda 
a frota e então só pudemos fazer a 
manutenção mais urgente, por que 
os carros não ficaram parados. Agora 

estamos regularizando essa situação, 
já que a demanda está diminuindo. 
Evitamos ao máximo esses casos, 
tentando sanar na medida do possí-
vel, por que sabemos do desconforto 
de uma viagem interrompida, contu-
do, nossos carros não param. Se você 
pegar um carro pequeno e ir e vir de 
São Miguel a Florianópolis em uma 
semana ele está batendo inteiro. O 
mesmo ocorre em um ônibus, prin-
cipalmente devido as condições das 
estradas e o fluxo de veículos. Não es-
tou eximindo a responsabilidade da 
empresa, mas os danos e os atrasos 
são muitas vezes gerados por outros 
fatores que devem ser levados em 
consideração. Fizemos nosso plano 
de viagem com base em uma viagem 
normal, em uma velocidade média 
de 60 km/hora e não é possível pre-
ver todos os imprevistos”, enfatiza o 

representante da empresa.
Marins também destaca que a 

sublocação de veículos de terceiros 
é necessária para não deixar passa-
geiros sem transporte em algumas 
datas, principalmente no final do 
ano, no carnaval, no dia das mães e 
férias de julho. “Realmente, nossa 
frota não dá conta da demanda em 
algumas épocas e isso não é privilé-
gio da Reunidas. Contratamos carros 
de terceiros, via de regra, de empre-
sas de turismo, mas que devem estar 
dentro da mesma legislação seguida 
por nós, com todos os documentos, 
inspeção veicular e apólice de segu-
ro, e conduzidos por motoristas da 
empresa, treinados para o transporte 
de passageiros. Nesse caso, também 
dependemos de uma autorização do 
poder concedente para utilizar esses 
carros”, ressalta.

 As justificativas da empresa
 A Reunidas confirma que hoje cerca de 30% da frota de aproximadamente 400 veículos tem mais de dez 
anos de uso, mas afirma estar dentro das normas e efetuando manutenções periódicas em seus carros

O advogado da Reunidas, Vini-
cius Marins, explica que hoje as li-
nhas são operadas em um sistema de 
autorização do poder concedente, no 
caso o Estado, por meio do Depar-
tamento de Transportes e Terminais 
de Santa Catarina (Deter). “Muitas 
pessoas falam que a Reunidas cobra 
caro a passagem, mas o preço não é 
estipulado pela empresa. Quem de-
terminado o preço para nós é o po-
der concedente. Mesmo a empresa 
querendo baixar o preço do bilhete, 
depende de uma autorização para 
concessão de desconto ao passagei-

ro”, afirma.
Segundo o advogado, a autori-

zação da linha como um todo segue 
no mesmo caminho e por isso não é 
correto afirmar que existe um mono-
pólio da Reunidas no transporte de 
passageiros no Oeste de Santa Catari-
na. “Existe um monopólio do Estado, 
que na época das concessões habili-
tou a Reunidas como a única empre-
sa para efetuar esse transporte. Não é 
correta essa afirmação do monopólio 
da empresa, que não pode operar 
em qualquer linha sem autorização 
do poder concedente, sob pena de 

autuação de até mesmo a apreensão 
do veículo. Cada nova linha depende 
de autorização e ninguém pode abrir 
uma linha por vontade própria. Cada 
nova linha passa por um estudo de 
viabilidade que é submetido ao Deter 
que fará ainda uma vistoria in loco e 
só então encaminhará ao Conselho 
de Transportes de Passageiros que 
irá autorizar e ainda irá determinar 
de onde a onde será a linha, por que 
trajeto será e onde o coletivo pode ou 
fazer paradas e o valor que será co-
brado pela passagem”, explica.

Nessa questão das autorizações 

entra ainda as determinações de 
quais veículos podem ser utilizados 
em determinada linha. “Todos os 
veículos das empresas, bem como 
sua documentação, são submeti-
dos a análise do Deter, que dispõe 
da liberação ou não deste veículo. 
Caso você utilize um veículo não 
autorizado, a pena é de multa e até 
apreensão do mesmo. Todo o ano 
esse registro deve ser renovado. O 
da Reunidas, por exemplo, vence no 
mês de dezembro e todo ano subme-
temos os veículos, os laudos, apólice 
de seguro e tudo o que é exigido em 

lei para avaliação. E já aconteceu, 
não só em nossa empresa, de veícu-
los serem reprovados, por diversos 
fatores, inclusive detalhes que não 
comprometeriam a segurança do 
passageiro ou a operação da linha”, 
enfatiza.

Marins finaliza afirmando que 
a Reunidas está aberta a sugestões 
e reclamações, que pode ser efetua-
das pelo email sac@reunidas.com.br 
ou ainda pelo 0800 49 6161, contatos 
estes também disponíveis no bilhete, 
ou ainda ao motorista e nos guichês 
de passagens.

COMO FUNCIONA A AUTORIZAÇÃO DE LINHAS

Em tempo: Desde o mês de 
janeiro, a reportagem do 

Jornal O Líder vinha recebendo 
denúncias e segurou a 

matéria aguardando por uma 
resposta do Departamento 
de Transportes e Terminais 
de Santa Catarina (Deter). 

Foram diversos contatos, 
com diretores e assessores, 

por telefone e por email, 
e sem respostas. Nossos 

questionamentos se referiam 
principalmente a questões 

de legislação e fiscalização. 
Porém, nesta semana, em 
mais um contato, tivemos 

a informação de que o 
responsável saiu de férias sem 
responder as nossas questões. 

Em respeito aos nossos leitores, 
a quem confiou suas denúncias 
a este veículo de comunicação 
e também a empresa Reunidas 

que prontamente atendeu 
a reportagem, a matéria é 
veicula sem a resposta do 
órgão estadual. Porém, o 

espaço está aberto, para quem 
quiser se manifestar sobre o 

assunto e ainda aguardamos 
um posicionamento do 

Deter, já que os denunciantes 
também manifestaram, como 
nós, dificuldades no contato 

com o Departamento. 
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RENATA MATTIA 

A Fisk Centro de Ensino de 
Maravilha inaugurou no último sá-
bado (15) a sua sede própria. Com 
espaço amplo e bem localizado, 
o objetivo da direção é dar mais 
conforto aos alunos e professores. 
“O novo prédio tem 186 m² e conta 
com seis salas, banheiros, área de 
convivência e amplo espaço de la-
zer”, afirma a direção. 

Conforme a direção, a mudan-
ça para o novo endereço garante 
aos alunos um espaço mais ade-
quado, com salas maiores, au-

mentando a qualidade de ensino. 
“A qualidade do aprendizado é a 
nossa principal preocupação”, sa-
lientou a direção.  

Ainda, conforme a equipe, a 
expectativa é que com a mudança 
a escola continue a desenvolver 
um bom trabalho, visando sempre 
à qualidade de ensino e o aprimo-
ramento das aulas investindo em 
cursos de aperfeiçoamento para 
sua equipe e adaptando a escola 
para que os pais e a alunos pos-
sam ter um ambiente confortável 
para as aulas e demais atividades 
realizadas na escola. “O nosso es-

paço foi rigorosamente construído 
através da supervisão da equipe da 
Fundação Fisk de São Paulo e se 
adapta as necessidades dos nos-
sos alunos para que o ensino e o 
aprendizado sejam de qualidade. 
O ambiente proporciona a intera-
ção entre professor e alunos e ofe-
rece um ambiente arejado, claro e 
espaçoso”, frisaram.

CORTE DA FITA INAUGURAL
O principal momento da inau-

guração foi o corte da fita, e além 
da direção, colaboradores e alunos 
da instituição, estiveram presen-

tes, a prefeita de Maravilha, Rosi 
Maldaner e representando o Poder 
Legislativo, o vereador Janir Antô-
nio Signor (PSDB).

Após o corte da fita, a prefeita 
parabenizou a equipe da Escola 
Fisk. “Desejamos a vocês muito 
sucesso com este novo empreen-
dimento. Maravilha sente-se hon-
rada com este investimento”, afir-
mou.

Já o vereador Signor salientou 
a honra de poder estar na inaugu-
ração de uma escola. “Sabemos 
que a educação é o caminho para 
o desenvolvimento, por isso, este é 

um momento de muita felicidade, 
a inauguração de mais uma escola 
de ótima estrutura em Maravilha. 
Parabéns a todos, direção e cola-
boradores e sucesso com o novo 
empreendimento”, finalizou.

“Agradecemos a receptividade 
da querida cidade de Maravilha e 
o apoio para todos os nossos atos. 
Estaremos sempre melhorando dia 
após dia para dar um estudo e uma 
educação de muita qualidade aos 
nossos alunos. Agradecemos a pre-
sença e apoio de todos”, finalizou a 
diretora da Escola Fisk de Maravi-
lha, Luciana Costa Souza Dalmoro.

EDUCAÇÃO

A escola está localizada na Avenida Padre Antônio, 408, no Centro 

Escola Fisk inaugura sede em Maravilha

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

As novas salas de aula buscam dar maior conforto aos alunos

Recepção busca dar melhor atendimento aos alunos e professores

A nova sede da Escola localiza-se na Avenida Padre Antônio, 408, no Centro

Corte da fita inaugural foi o ponto alto e contou com a presença da 
prefeita Rosi Maldaner e do vereador Janir Antônio Signor

Equipe da Escola Fisk
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Rotary Internacional comemora 109 anos 
DEDICAÇÃO SOCIAL 

O Rotary Club é definido 
como sendo uma organização 
internacional composta de ho-
mens e mulheres de negócios e de 
profissões diversificadas, que no 
mundo inteiro, prestam serviços 
humanitários, fomentam um ele-
vado padrão de ética em todas as 
profissões e ajudam a estabelecer 
a paz e a boa-vontade no mundo.

Amanhã (23), o Rotary Inter-
nacional comemora 109 anos, 
sendo que foi fundado no dia 23 
de fevereiro de 1905, e a primeira 
reunião aconteceu em Chicago, 
Estados Unidos, com a partici-
pação do idealizador e advogado 
Paul Percy Harris, do dono da sala 
e engenheiro de minas Gustavus 
Loher, do alfaiate Hiran Shorey e 
do comerciante de carvão Silves-
ter Schiele.

No Brasil, a chegada da orga-
nização Rotary Internacional foi 
marcada pela admissão do Rotary 
Club do Rio de Janeiro em 28 de 
fevereiro de 1923, consequente-
mente, o primeiro clube em que 
se falava o idioma português no 
mundo.

 OBJETIVO DO ROTARY
- Estimular e fomentar o Ideal de Servir 
como base de todo o empreendimento 
digno, promovendo e apoiando;
- O desenvolvimento do companheirismo 
como elemento capaz de proporcionar 
oportunidades de servir;
- O reconhecimento do mérito de toda 
ocupação útil e a difusão das normas de 
ética profissional;
- A melhoria da comunidade, pela 
conduta exemplar de cada um na sua 
vida pública e particular;
- A aproximação dos profissionais de 
todo o mundo, visando à consolidação 
das boas relações, da cooperação e da 
paz entre as nações.

QUANTOS SOMOS?
Em todo o mundo
Número de clubes: 34.411
Total de rotarianos: 1.201.499
Países e regiões com a presença do 
Rotary: 219
Número de distritos rotários: 532
Rotaract Clubs: 6.626
Total de rotaractianos: 380.052
Interact Clubs: 16.524
Total de interactianos: 380.052

NO BRASIL
Número de clubes: 2.363
Total de rotarianos: 55.558
Número de distritos rotários: 38
Rotaract Clubs: 510
Total de rotaractianos: 11.730
Interact Clubs: 877
Total de interactianos: 20.171

Em Maravilha, o Rotary Club Centro é 
composto por 30 rotarianos associados 
e atualmente tem como presidente 
Solange Ballestreri.
O clube de Maravilha também realiza 
atividades sociais, como: O projeto 
do Quartinho da Maternidade junto 
ao Hospital São José; Profissional 
Destaque (1º realizado em 2013); 
apoiadores do Projeto Proerd; 
apoiadores do Projeto Arte e Vida 
(Prefeitura Municipal); e o projeto da 
Campanha Internacional de Erradicação 
da Pólio. 

Acontecerá hoje (22) a 1ª Vigília Jo-
vem da Igreja Assembleia de Deus de 
Maravilha, que será realizada no Acam-
paz, na BR 282, sentido a São Miguel do 
Oeste, com início previsto para às 22h.

De acordo com o coordenador da 
União da Mocidade da Assembleia de 
Deus de Maravilha (Umadem), presbí-
tero Juliano Fagan, esta vigília tem como 
objetivo a interseção através de clamor, 
oração e ação de graças, por tudo o que 
Deus tem feito pelas pessoas. “A vigília 
foi um pedido dos jovens da igreja que 
sentem a necessidade de buscar a Deus, 
temos certeza que esta é a opção mais 
sadia para jovens na nossa atualidade”, 
destaca.

A vigília será coordenada pelo pres-
bítero Juliano Fagan, com destaque para 
a presença do pastor presidente da As-
sembleia de Deus de Maravilha, José dos 
Santos Ferreira, e contará com a partici-
pação de jovens de toda a região, além 
do pregador presbítero Cláudio Duarte e 
do cantor Alan Sauer, ambos de Palmeira 
das Missões /RS. 

1ª Vigília Jovem da 
Assembleia de 
Deus de Maravilha 
será hoje 

Ação de graças 
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

ILAINE ROHDEN

Um fato curioso, porém preocu-
pante, vem chamando a atenção das 
autoridades da área da saúde. Casos 
de AIDS na terceira idade dobraram 
em uma década e vem aumentando 
a cada ano. Nos últimos cinco anos 
principalmente, o número de idosos 
infectados com o HIV aumentou em 
todo o Brasil, segundo uma pesquisa 
de um Hospital de São Paulo e do Mi-
nistério da Saúde. 

Conforme dados do Ministério 
da Saúde, em Santa Catarina, de 1994 
a 2004 o número de idosos portado-
res do vírus no Estado quadruplicou. 
Já de 2004 até 2013, esse número 
duplicou. Um dado chama a aten-
ção, a maioria das pessoas idosas é 
diagnosticada com HIV/AIDS tar-
diamente, quando a doença já está 
instalada. E dessas, 37% morrem um 
mês após o diagnóstico.

A forma de transmissão é, princi-
palmente, por relação heterossexual. 

Ainda de acordo com o Ministério 
da Saúde, embora o número absolu-
to de casos em idosos seja pequeno 
em comparação com outras faixas 
etárias, o ritmo de crescimento da 
doença entre o público é preocu-
pante. Questões culturais também 
impedem o uso do preservativo en-
tre os idosos, apontam pesquisas já 
que essa faixa etária ainda resiste em 
utilizar a única proteção contra a do-
ença, a camisinha. 

De acordo com o último Boletim 

Epidemiológico AIDS e DST (2013), a 
taxa de detecção entre o público com 
mais de 60 anos por 100 mil habitan-
tes cresceu mais de 80% nos últimos 
12 anos no país. O índice de 4,8 (2001) 
saltou para 8,7, em 2012. Para espe-
cialistas, esse aumento é resultado de 
uma fraca atuação de conscientização 
e combate entre os idosos.

De acordo com a equipe da Vigi-
lância Epidemiológica de Maravilha, 
no momento 33 pessoas estão em tra-
tamento contra o vírus HIV no Hospital 

Dia de Chapecó e um casal em São Mi-
guel do Oeste, sendo estes idosos. Em 
Chapecó, estão se tratando um adoles-
cente, 10 homens, 19 mulheres e três 
idosos. Além disso, segundo o Hospital 
Dia, três crianças maravilhenses es-
tão sendo investigadas, seis pessoas já 
vieram a óbito, foram registrados sete 
transferências e sete abandonos. 

A Vigilância Epidemiológica de 
Maravilha destaca que neste ano teve 
o registro de um caso novo e que em 
2013 foram três novos casos. 

Maravilha tem 35 pessoas em tratamento para AIDS, destes cinco são idosos. O médico geriatra, 
Valmir Fantinel, acredita que é necessário criar campanhas direcionadas para este público

Médico geriatra Valmir Fantinel

De acordo com o geriatra mara-
vilhense, Valmir Fantinel, o aumento 
nos casos de AIDS em idosos se deve 
ao fato que muitas pessoas não acei-
tam ou não gostam de fazer sexo com 
o uso de preservativo, porque dizem 
que isso diminui e/ou atrapalha a sen-
sibilidade ou a relação sexual em si. 
“Mas na verdade os preservativos hoje 
foram desenvolvidos de tal maneira 
que são quase imperceptíveis, tanto 
os preservativos masculinos quanto 
os femininos. E dessa forma eles pro-
tegem e não atrapalham. Então isso é 
questão de educação mesmo, é tabu, 
onde a pessoa prefere não usar, se ex-
põem e corre o risco”, justifica.

De acordo com o médico, essa 
situação aumenta com relação aos 
idosos por duas razões importantes. 
“Primeiro porque o idoso acha que 
já passou da idade de ter filhos e não 
precisa se cuidar, mas esquece que 
pode adquirir qualquer uma das do-
enças sexualmente transmissíveis”, 
explica o médico, destacando que 
isso liberta a mulher idosa, fator que 
não acontece com as jovens adultas, 
por exemplo, quando o medo de en-

gravidar é um motivador para o uso 
do preservativo.

Quanto ao outro motivo que 
aumenta o não uso do preservativo 
pelos idosos são razões de mudança 
de hábitos, costumes e preconceitos. 
“Alguns anos atrás as pessoas tinham 
aquele pudor mais exagerado e menos 
promiscuidade. Hoje, está muito mais 
liberada a parte sexual, principalmen-
te em questão de aceitação”, salienta.

Fantinel ressalta que outro fator 
que influencia é que os idosos estão 
participando mais de festas, bai-
les, estão saindo mais para passear 
e se divertir, e, além disso, o uso de 
bebida deixa as pessoas mais libe-
rais. “Com isso, depois de uma festa 
acabam realizando o ato sexual e 
esquecem da prevenção e pensam 
que como ambos são idosos não tem 
perigo, não tem doença sexualmente 
transmissível. Mas toda pessoa que 
tem mais de um parceiro ou não tem 
um parceiro fixo, fica mais exposta”, 
frisa.“Hoje as mulheres também es-
tão tendo um incentivo a manter a 
sexualidade, porque podem fazer a 
reposição hormonal, e os homens 

tem disponíveis alguns medicamen-
tos para melhorar a capacidade de 
ereção. Então isso faz com que eles 
continuem ativos”, ressalta.

O médico destaca ainda que os 
idosos pensam que não precisam se 
proteger porque acham que na fai-
xa etária deles não existe HIV, mas 
acrescenta que isso não é verdade e 
que é necessário conscientizá-los. 
“Existem muitas campanhas para 
o público jovem e adulto, como as 
antes do carnaval que estimulam o 
uso de camisinhas pelos jovens, en-
tre outras datas e campanhas, mas 
esquecem de fazer campanhas para 
o público idoso, que está menos na 
vitrine”, comenta.

Conforme o Censo de 2010, o 
Brasil tem aproximadamente 200 
milhões de pessoas e destes 10% 
são idosos, ou seja, em torno de 20 
milhões. “Uma vez quando se dizia 
que uma mulher de 60 anos era uma 
vovozinha, hoje ela é uma pessoa 
atuante, que está integrada na socie-
dade, em franca atividade, mas com 
mais folga”, destaca.

Segundo o médico, a melhoria 

na qualidade de vida e na condição 
financeira dos idosos influencia no 
fato de liberar mais o idoso para sair 
e consequentemente pode levar a 
conhecer alguém e assim ter um re-
lacionamento. “O problema é que os 
idosos acham que não vão adquirir 
nenhuma infecção. Pelo contrário, a 
idade faz com que a imunidade dos 
idosos seja um pouco menor do que 
a de um adulto jovem, mas eles estão 
na verdade mais expostos”.

Conforme o médico, a doença 
não se manifesta precocemente, mas 
sim é tardio. “Então a pessoa pode 
estar com o vírus, ela é portadora do 
vírus do HIV, mas ela ainda não tem 
a síndrome da imunodeficiência. 
Porque uma coisa é ser portador do 
vírus, mas só depois de alguns anos é 
que há a manifestação da imunode-
ficiência causada pelo vírus”, esclare-
ce, frisando que o vírus provoca a di-
minuição da imunidade da pessoa o 
que causa a manifestação da doença.

De acordo com Fantinel, quando 
uma pessoa se expõe ao risco ou tem 
contato sexual sem proteção com 
uma pessoa portadora do HIV, o pra-

zo mínimo para que ela faça o exame 
para diagnóstico da doença é após 
oito semanas da relação sexual. “Se 
este exame ainda não acusar nada, 
não quer dizer que ela está isenta de 
risco porque às vezes pode demorar 
mais para se manifestar, mas antes 
de dois meses não existe nenhuma 
chance de detectar se houve ou não 
contágio”, esclarece, destacando que 
o aparecimento de sinais pode de-
morar até cinco anos.

Por que isso está acontecendo? 

Arquivo O Líder 
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HORTALIÇAS 

Espécie encontrada é identificada como pepino africano, e não é comum no Brasil 

Maravilhense encontra variação de 
pepino diferente na sua plantação

Espinhento, com uma casca 
não muito grossa, bem semelhante 
a um pepino, e de gosto adocica-
do, foi o que seu Valdemar Popp, 
70 anos, encontrou no meio de sua 
plantação de pepino comum há 
três anos. “Quando vi achei que era 
um purungo, mas quando encostei 
acabei me cortando com o espinho”, 
lembra. Sem saber o que realmente 
era, na época, seu Valdemar tentou 
buscar algumas informações, mas, 
não teve êxito.

Popp planta pepinos há 40 anos 
para consumo próprio e sempre a 
mesma variação de semente. “Na-
quele ano plantei a semente que eu 
mesmo fiz e apareceu um pé dessa 
planta sem eu perceber”, ressalta.   

No ano seguinte, sem saber ex-
plicar como, Valdemar diz que a 
mesma espécie nasceu no quintal 
da sua casa. “Ela dá um pé com vá-
rios ramos, então cortamos o pé e 
deixamos uma fruta ficar madura 
e ela fica de cor bem laranja. Mas 
nunca consumimos”, diz.

Este ano, o pé cresceu do outro 
lado do quintal e deu mais de 30 fru-
tas. Então seu Popp resolveu pesqui-
sar a espécie. Conforme a Empresa 
de Pesquisa Agropecuária e Exten-
são Rural de Santa Catarina (Epa-
gri), trata-se de um pepino africano, 
também conhecido como kiwano, 
kino ou ainda chifrudo, é um fru-
to comestível oriundo da África. É 
cultivado principalmente no sul e 
no centro do continente africano e 
também nos Estados Unidos, em 
Israel, no Quênia, na Nova Zelândia, 
Itália, Portugal e na Alemanha.

Ele normalmente é consumi-
do como sobremesa. É um fruto 
de efeito visual atraente, dado o 
contraste entre a casca laranja com 
espinhos e o verde translúcido da 
polpa. É consumido cru e também 
pode ser utilizado como xarope para 
salada de fruta. O sabor do kiwano é 
uma combinação de banana, melão, 
pepino e limão. A fruta exótica é rica 
em ferro, vitamina A e C.

Agora seu Popp pretende consu-

mir e cultivar a espécie. “Se é gosto-
so, eu vou comer e cultivar, porque 
são muitas frutas que dão no pé e é 
uma pena isso se perder”, diz.

De acordo com um estudante 
de Agronomia e cultivador de hor-
taliças de Maravilha, o que pode ter 
ocorrido na plantação de Valdemar 

Popp, foi uma mudança genética e 
ter criado uma terceira variedade. 
Ainda, conforme ele, outra explica-
ção que pode ter, é que alguma em-
presa esteja usando essa variedade 
para estar fazendo um cruzamento 
genético para ver se tem alguma re-
sistência. Na hora de produção de 

sementes pode ter dado uma mu-
tação em alguma semente, ou seja, 
a empresa que revendeu as semen-
tes de pepino comum pode estar 
usando o pepino africano para jogar 
alguma resistência e ter escapado 
uma semente.    

Pepino africano faz parte da família 
Cucurbitaceae, da abóbora, melão, melancia, 
bucha, cabaça (cuia), abobrinha e pepino

Valdemar Popp diz que este é o terceiro ano que nasce esta espécie na sua residência

Mais de 30 frutas nasceram 
este ano no pé

Créditos: Isabel Müller/O Líder
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Escola de idiomas de Maravilha comemora o sucesso do primeiro intercâmbio realizado com 20 alunos maravilhenses

RENATA MATTIA 

A Headway está no mercado ma-
ravilhense há mais 20 anos, e desde 
1999 é certificada pelo Ministério da 
Educação (MEC) e reconhecida na 
região pela excelência do seu méto-
do e maneira dinâmica de passar o 
conhecimento aos alunos. 

A Headway é pioneira no ensino 
de idiomas na cidade e foi pensada 
a partir dos cursos realizados pela 
proprietária Fernanda Nicola em 
diversas escolas britânicas e cana-
denses. O método comunicativo 
utilizado na Headway segue a mes-
ma linha dessas escolas. “Muitas 
pessoas nos perguntam por que não 
trabalharmos com franquia, e a ra-
zão é acreditarmos mais neste ensi-
no abrangente, onde podemos tra-
balhar as necessidades dos alunos 

de forma mais específica e dinâmi-
ca. Apostamos muito neste método 
desenvolvido por grandes univer-
sidades como Oxford e Cambridge, 
que produzem materiais de ensino 
que trazem assuntos relacionados a 
história e cultura global bem como 
contextualizados com o cotidiano e 
necessidades reais”, disse Fernanda.  

“O nosso sucesso pode ser reco-
nhecido nos resultados que nossos 
alunos têm obtido em provas de 
vestibular, proficiência e concursos. 
Nos últimos meses, cinco de nos-
sos alunos apresentaram excelen-
tes pontuações na prova do TOEFL, 
necessária para realização do projeto 
Ciência Sem Fronteiras, sendo que 
um já está na Austrália e os outros 
quatro embarcarão ao longo do pró-
ximo semestre, nos deixando muito 
satisfeitos”, salientou a proprietária. 20 maravilhenses foram certificados em Dublin

Através da Headway, 20 maravilhenses aprofundaram o conhecimento na Europa pelo período de 30 dias
No dia 11 de janeiro, 20 alunos da 

Headway, acompanhados da profes-
sora Daniela Dalla Rosa embarcaram 
para uma vigem de estudos e lazer na 
Europa. O grupo foi formado por pes-
soas de diferentes idades, sendo grande 
parte, adolescentes entre 15 e 18 anos. 
“Uma experiência assim os deixa mais 
preparados para os desafios que irão 
enfrentar na vida adulta, além de re-
lacionar-se com pessoas de diferentes 
culturas, aprender a lidar com adversi-
dades sozinhos, viver em um país dife-
rente, fora da zona de conforto apenas 
engrandece a formação”, comenta a 
professora. 

O objetivo principal do grupo era 
aprimorar seus conhecimentos na lín-
gua inglesa. “Durante as três semanas 
que passamos estudando inglês na 
Malvern House de Dublin, acompanhei 
junto aos professores e diretor pedagó-
gico da escola o desempenho dos alu-
nos, que foram sempre muito elogiados 
pelo nível apresentado no inglês e au-
sência de sotaque, que é muito comum 
entre estudantes brasileiros que estão 
aprendendo o idioma. Os próprios 
alunos perceberam que seu inglês era 
muito bom em relação aos outros estu-
dantes. A maioria de nossos alunos fo-
ram colocados em turmas equivalentes 
as que eles encontram-se na Headway, 

isso se deve ao fato da escola trabalhar 
no mesmo formato de avaliação e en-
sino utilizados por escolas européias 
(Commom European Framework)” 
conta Daniela.  

“A experiência de estudar no exte-
rior engrandece muito o aprendizado, 
a cultura, os valores e principalmen-
te os nossos comportamentos”, conta 
a aluna Veridiane Honaiser. Segundo 
ela, eles não sentiram dificuldades de 
adaptação nas aulas na escola irlande-
sa. “O método utilizado lá era o mesmo 
que utilizamos aqui na escola”, ressalta. 

Veridiane também comentou sobre 
a importância da miscigenação de cul-
turas. “Na minha sala haviam alunos 
brasileiros, venezuelanos, coreanos e 
belgas e a experiência de estar com cul-
turas diferentes é muito interessante, 
afinal, cada aluno tinha a sua peculiari-
dade e contava histórias fantásticas dos 
seus países. Também adorei a experi-
ência de viver com uma família irlande-
sa, onde pudemos nos sentir como se 
estivéssemos em nossas próprias casas, 
a experiência foi muito enriquecedora”, 
afirma. 

O aluno Pedro Marcolin Antunes 
contou sobre a rotina destes 30 dias 
no Continente Europeu. “Tínhamos 
aulas na parte da manhã e pela tarde 
participávamos de atividades culturais, 

visitando locais históricos e turísticos, 
procurando conhecer mais sobre a cul-
tura local. Nos fins de semana aprovei-
távamos para conhecer um pouco mais 
do interior da Irlanda”, ressalta 

Quando perguntado sobre o lugar 
que mais gostou durante a viagem, 
Pedro comenta sobre os Penhascos de 
Moher. “Fizemos duas viagens, sendo 
uma para a cidade medieval de Kilke-
nny e a outra para Galway, passando 
pelos Penhascos de Moher, formação 
geográfica na costa do atlântico norte, 
de beleza indescritível”.

O grupo ficou em Dublin até o dia 1º 
de fevereiro. “Depois disso iniciamos a 
parte turística da nossa viagem. Foram 
onze dias passando por três grandes 
cidades, Londres, Paris e Amsterdam. 
A parte turística serviu para conhecer 
lugares e histórias que havíamos antes 
estudado através dos livros nos fazendo 
perceber o quão grande é o mundo, e 
como sempre temos muito para apren-
der”, disse Pedro. 

O grupo retornou a Maravilha no 
dia 13 de fevereiro tendo a certeza que 
todos aprenderam muito com a via-
gem. A escola já está organizando um 
novo grupo para janeiro de 2015. “Os 
interessados podem vir nos procurar, 
estamos à disposição para maiores in-
formações”, ressaltam. 

Professora Fernanda Nicola, juntamente com os alunos e a professora 
Daniela, enaltece o sucesso do método dinâmico de ensino

Hora de voltar para casa, todos aguardando o voo no aeroporto de Paris
Fotos: Divulgação
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Sendo uma das formas mais antigas e na-
turais de comunicação entre os seres huma-
nos, a linguagem corporal transmite nossas 
sensações e emoções através de gestos, postu-
ra, tom de voz ou até mesmo do nosso modo 
de andar. 

É possível, a partir da linguagem corpo-
ral, melhorar a sua imagem, liderar de forma 
mais positiva, enfatizar a sua mensagem e até 
mesmo entender alguns pontos fracos da con-
corrência.

Conheça abaixo o significado de algumas 
posturas e ações não-verbais que dizem muito 
sobre você ou sobre o seu interlocutor:

Postura
•CRUZAR BRAÇOS OU PERNAS: posição 
defensiva, sem receptividade;

•OMBROS CONTRAÍDOS: demonstra inse-
gurança e é facilmente percebido pelos ou-
tros;
•INCLINAÇÃO À PESSOA QUE ESTÁ FA-
LANDO: demonstra interesse pelo assunto. 
Inclinar-se para trás, por exemplo, já é um si-
nal de avaliação da fala do outro;
•SENTAR-SE DE MANEIRA INAPROPRIA-
DA: demonstra falta de respeito à autoridade 
do outro;
•PASSAR A MÃO NO CABELO REPETIDA-
MENTE: transmite insegurança e carência;
•ESPELHAR OS GESTOS DO OUTRO: trans-
mite uma conversa fluída e de concordância 
mútua.

Olhar
•ESFREGAR OS OLHOS: sinal de dúvida e/

ou tédio;
•CONTATO VISUAL CONSTANTE: transmite 
confiança e segurança;
•EVITAR O CONTATO VISUAL: demonstra 
mentira e dissimulação;
•OLHAR MUITO AO REDOR: demonstra que 
a pessoa está ansiosa e desinteressada pelo 
assunto;

Voz
•SORRIR: além de relaxar as pessoas que 
ouvem (e até mesmo a que fala), introduzir 
sorrisos e tons de voz amenos torna a conver-
sa menos pesada, sendo um recurso útil na 
hora de resolver problemas ou minimizar as 
resistências ao que é dito;
•RITMO DE FALA ACELERADO: típico de 
pessoas ansiosas. O ideal é manter um ritmo 

mais calmo e constante, colocando ênfase 
nas palavras-chave da sua fala. Isso torna o 
seu discurso mais convincente, além de me-
lhor recebido;
•TOM DE VOZ PROFUNDO: traz autori-
dade, segurança e consistência. Para poder 
alcançar esse tom de voz, respire profunda-
mente algumas vezes antes de começar a fa-
lar. Isso relaxa a garganta e evita o tom de voz 
esgarçado;

A linguagem corporal se apresenta nos 
pequenos detalhes da nossa comunicação. 
Muitos trejeitos, de tanto serem repetidos, 
já se tornam inconscientes e naturais, sendo 
necessário um processo de aprendizagem e 
treino para deixar de lado velhos hábitos e 
incorporar novas práticas de comunicação 
não-verbal.

A linguagem corporal e a sua importância...
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PROFISSÃO: Empresária e personal stylist

IDADE: 32 anos

HOBBIES: Dançar e viajar com a família

MÚSICA: a que marcou minha vida “Teu 
beijo”, mas aprecio vários gêneros

FILME: O mistério da libélula

LIVRO: Chic (Glória Kalil)

ESPORTE: Voleibol

FORMAÇÃO: Iniciei o curso de Design 
de Moda pela Unochapecó no ano 
de 2005 e conclui em 2009.

ESPECIALIZAÇÃO: Cursos na área de 
planejamento e organização de closet, na 
área de vendas e atendimento ao público. 

PROFISSÃO: Nasci para fazer o que faço, minha 
mãe conta que desde muito nova já gostava de 
arrumar as roupas ou na verdade desarrumar. 
Aos 11 anos fui convidada por uma grande 
amiga da família para trabalhar em sua fábrica 
de confecções, logo que estava lá percebi que 
gostava bem mais do contato com os clientes 
do que do chão de fábrica propriamente dito, 
então passei a cuidar da loja da empresa.

CARREIRA: Com o passar dos anos, tive a 
certeza que era mesmo nessa a área que eu 
iria seguir. Entrando assim para a faculdade de 
Design de Moda, foram vários anos fazendo 
cursos na área de vendas e tendências de moda, 
me especializei e continuo sempre em busca de 
novos conhecimentos para atender e suprir esse 
mercado que está sempre em constante mutação.

CLUBES DE SERVIÇO: Participo do 
Núcleo da Mulher Empresária. 

PARA O FUTURO: Especializar-me ainda mais na 
área de moda e concretizar um sonho profissional.

FUTURO DA CIDADE: Maravilha é uma cidade 
muito boa de viver. Espero que mesmo se 
desenvolvendo cada dia mais, não perca essa 
característica marcante de cidade pequena, onde 
o povo é acolhedor e amigo. E que sempre haja 
estrutura e condições dignas para os moradores.

Marivane 
Alberti 
Faria

Não há tempo para a mo-
notonia do previsível. Há 
tempo para o trabalho. E 
tempo para o amor. Isso 
nos toma todo o tempo”. 

(Coco Chanel)

Isabel Müller/ O Líder
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Queremos parabenizar o nosso filho Samuel 
Henemann Figueiró por mais um ano de 
vida comemorado na última terça-feira (18). 
Com muito amor, Marlon e Cristiane...

Na última quarta-feira (19) quem comemorou mais um ano 
de vida é a Adenise Franke. Felicidades e sucesso sempre! 

Hoje (22) 
é o dia do 

vice-prefeito 
de Cunha 

Porã, Douglas 
Golmann, 

comemorar 
mais um 

ano de vida. 
Parabéns 

por este dia 
especial...

Na última quinta-feira (20) a cunhaporense Emanuelly 
Caron festejou o seu aniversário. Sucesso sempre!

Segunda-feira (24) é um dia de festa para a família 
da querida Maristela Genesini Siqueira. Queremos 
lhe desejar muitas felicidades por esta data especial. 
Com carinho, equipe do jornal O Líder. 

As colegas da Clínica Interagir 
parabenizam a colega Silvania 
Capelli pelo aniversário que será 
comemorado na próxima segunda-
feira (24). Parabéns, adoramos você!

MICHELLI BRAGANHOLO POTT
Queremos lhe parabenizar pelo aniversário comemorado nesta sexta-feira 
(21). Muitas felicidades a você, com amor, família e amigos! 

Parabéns à Nara Hanauer que na 
última quarta-feira (19) comemorou 
mais um ano de vida... Felicidades!
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Área Vip
Free Color Digital

“É melhor ser alegre que ser triste. A alegria é a melhor coisa que existe. É assim, como a luz no coração”. (Vinícius de Moraes)
Um excelente final de semana a todos e até a nossa próxima edição! 

REENCONTRO 
O destaque desta coluna vai para a primeira turma do curso de Direito da 

Unoesc, campus de Maravilha, que se formou no final de 2013.
No último sábado (15) a turma realizou um almoço no Harmonia Campestre Clube. 

Foi um grande momento de reencontro e amizade! Sucesso a todos...

Parabéns 
à gremista 

Katiussa 
Cipriani pelo 

aniversário 
comemorado 

no último 
dia 17. 

Felicidades 
sempre!

NOVIDADES
Mais uma vez o médico 

oftalmologista Marlos Miranda 
esteve participando do 

Congresso de Oftalmologia 
realizado em São Paulo/SP, 

nos dias 13 a 15 de fevereiro. 
De acordo com ele, muitas 

foram às novidades trazidas e 
aprendidas... Maravilha e região 

agradecem pelo empenho 
de sempre trazer melhorias 

na sua especialidade. 

Ao jornalista 
Ricardo Torres 
desejamos muitas 
felicidades pelo 
aniversário 
comemorado 
no último dia 
20. Sucesso!

Nesta quinta-feira (20) quem 
comemorou o seu aniversário foi 
a colega da Rádio Líder FM, Ana 
Paula Sehnem. Lhe desejamos 
muitas felicidades por este dia 
especial. Com carinho, equipe do 
Jornal O Líder e Rádio Líder FM.

A simpática Soraia Piton comemorou 
mais um ano de vida na quarta-
feira (19)... Felicidades sempre!

Na quinta-feira (20) quem festejou 
mais um ano de vida foi a Raphaela 
Desconsi. Felicidade sempre!

Ontem (21) foi a vez da belíssima 
Geovanna Cembranel comemorar 
o seu aniversário. Parabéns!
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Fotos: Divulgação

OPORTUNIDADES Machete  Kills
Continuação de Machete (2010) O filme traz uma nova aventura do ex-agente 

federal e justiceiro mexicano Machete Cortez (Danny Trejo). Ele é contratado 

pelo presidente norte-americano (Charlie Sheen) para ir ao México e encontrar 

traficantes perigosos, que pretendem iniciar uma guerra nuclear.

Guardiões do Céu
A guerra foi declarada e o Reino Unido deverá se mobilizar para enfrentar a ameaça 

nazista e libertar todo o continente europeu das garras de Hittler. Determinado a 

derrotar o inimigo, o oficial da aeronáutica Earl Kirk, um jovem e idealista piloto 

sul-africano, se oferece como voluntário para se juntar à Força Aérea Real inglesa, 

sacrificando sua família, seu futuro e até mesmo sua vida para enfrentar o mal. 

Durante o combate, cercado por bombardeiros e sob intenso ataque, Kirk deverá 

tomar uma decisão que poderá mudar o curso da batalha e, não apenas a sua vida, 

mas também a de seus colegas de luta. Com o ar tomado pela frota alemã, resta aos 

bravos pilotos aliados escapar ejetando-se de suas aeronaves e cair de paraquedas em 

território controlado pelos nazistas. Agora, a luta deixa o ar para acontecer na terra e 

tem por objetivo a sobrevivência! Voltar para casa é a nova missão que Kirk terá que 

liderar e evitar que ele e seu grupo se tornem mais uma lista de baixas de guerra!

A Fundação Catarinense de Educação Especial (FCEE) abriu concurso público para 264 vagas 
de professor para atuar em diversas cidades de Santa Catarina. O salário é de R$ 1.672,63.

Os cargos são para nível superior. As inscrições podem ser feitas até o dia 10 de março pelo 
site http://concursofcee2014.fepese.org.br. A taxa é de R$ 90 e a prova acontecerá dia 06 de abril.

As provas escritas estão previstas para o dia 6 de abril. Ainda haverá avaliação de títulos. O con-
curso terá dois anos de validade e poderá ser prorrogado pelo mesmo período.

Fundação de Educação Especial 
abre concurso para 264 vagas

A saia não precisa ser 
lápis, mas o comprimento 
não deve ser muito acima 
do joelho independente 
do modelo escolhido, se 
deseja chamar atenção 
para as pernas é indicado 
que use um calçado 
colorido ou uma saia 
em tecido estampado. 

Da série look para o trabalho!
Já falamos dos vestidos tubinho e dos sapatos curinga, peças 

indispensáveis no closet de uma mulher empreendedora.
Dando continuidade vou falar hoje de outras duas peças importantíssimas, 

que podem ser usadas como conjunto ou separadas. 
O terninho ou blazer que é extremamente importante para 

compor qualquer look de meia estação e inverno.

Hoje em dia os ambientes de trabalho são climatizados, o que nos permite 
estar elegante em qualquer época do ano, não há nada mais elegante 

que um look completo e o blazer faz este papel muito bem.
Tanto com calças, vestidos longos, longuetes ou curtos, e também com 

as saias, o trabalho dele é deixar o look alinhado e diferenciado. 

O que por muitas vezes faz conjunto com o blazer são as saias, e para o trabalho a altura 
ideal é até o joelho, esta peça além de fazer par perfeito com o blazer também combina com 
vários modelos de blusas adequadas para o ambiente de trabalho, inclusive a camisa que 
era uma peça exclusiva do roupeiro masculino e conquistou o coração das mulheres.
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TOM CLANCY'S SPLINTER CELL
Blacklist jogo de ação-aventura da Ubisoft, desen-

volvido pela Ubisoft Toronto. É o sexto capitulo da série 
Tom Clancy's Splinter Cell e foi lançado para PlayStation 
3, Xbox 360, Microsoft Windows e Wii U em 20 de agos-
to de 2013.

JOGABILIDADE
Blacklist introduz uma nova mecânica chamada "Matar 

em Movimento", permitindo ao jogador escolher alvos e elim-
iná-los em rápida sucessão, de modo fluido enquanto corre. 
Também haverá integração de voz com o periférico da Xbox, o 
Kinect, que permite aos jogadores falar com os inimigos para 
distrai-los e depois poderem atacar. Anteriores mecânicas 
regressarão como o "Marca e Executa", os óculos e a faca de 
combate característicos de Sam, e a habilidade de executar in-
imigos em combate corpo a corpo em stealth.

ENREDO
Seguindo os eventos de Splinter Cell: Conviction, a 

Presidente Patricia Caldwell termina oficialmente a Third 
Echelon e ordena que todas as suas operações encerrem 
de imediato. Caldwell substitui a agência corrupta pela 
recém-formada Fourth Echelon - uma equipa de opera-
tivos de elite, retirados de várias agências, que opera em 
vários ambientes e percorre o mundo executando missões 
ordenadas pela Presidente. Sam Fisher é então nomeado 
comandante da nova agência. Enquanto a Fourth Echelon 
executa a primeira missão que consiste em eliminar to-
das as atividades da Third Echelon, um grupo de doze ter-
roristas, cansados da presença militar dos Estados Unidos 
em 2/3 do mundo, iniciam um ultimato de terror com o 
nome "The Blacklist" - uma mortal contagem decrescente 
de ataques terroristas em ativos americanos.

Fisher e a sua equipa terão agora de localizar e neu-
tralizar os terroristas, por qualquer meio necessário, e 
parar a contagem decrescente antes desta chegar a zero.

Com a Presidente Caldwell, em Blacklist regressam 
também Anna 'Grim' Grimsdottir e Victor Coste, e inclui 

novos personagens, como Isaac Briggs e Charlie Cole.

ANÁLISES 
Tom Clancy's Splinter Cell: Blacklist recebeu anális-

es positivas dos críticos. Os websites de críticas agrega-
das Game Rankings e Metacritic dão à versão PlayStation 
3, 87.20% e 87/100, e à versão Xbox 360, 83.80% e 83/100 
respectivamente. Ryan McCaffrey da IGN deu ao jogo 
9.2/10, elogiando o regresso à boa forma do jogo e compa-
ra-o a Splinter Cell: ChaosTheory de 2005. As críticas ele-
varam-se mais em direção à nova voz da personagem Sam 
Fisher, porque sendo uma voz mais nova parece que fica 
"fora do sitio". Kevin VanOrd da GameSpot deu ao jogo 
8.0/10 elogiando as mecânicas da jogabilidade e a história 
mas criticando alguns níveis da campanha.

É isso aí campers ou gamers essa foi mais uma das 
minhas dicas para jogos. Até semana que vem, fiquem 
com Deus!

Sua voz sexy pode estar 
indicando outra coisa
Um nódulo nas cordas vocais, por exemplo. Se você fuma ou 
usa muito a voz, falando alto, irrita as cordas vocais, formando 
nódulos que se transformam em pólipos. Os pólipos são 
um crescimento anormal de células sobre as cordas vocais. 
Justamente esses polidos e nódulos é que podem deixar sua voz 
mais baixa. Mas isso não é nada sexy. Você deve procurar um 
médico. E parar de fumar antes que a encrenca seja maior!

Ao envelhecer, você 
inevitavelmente vai 
necessitar de Viagra?
O desempenho sexual vai piorando ao longo da vida. Mas 
muitos homens têm a felicidade de não serem surpreendidos 
por essa má notícia quando atingem uma idade mais madura. 
Cerca de 5% dos homens aos 40 anos e 25% aos 65 têm 
disfunção erétil. O Viagra contribui com estes e melhora ainda 
mais o desempenho dos que se consideram em forma.

Música prejudica os ouvidos?
Na cultura em que vivemos, cada vez mais ouvimos música. 
Isso é muito bom, se atendermos a duas condições principais.
1-O volume do som deve permitir conversar 
enquanto se ouve música. Isso significa que não está 
tão alto a ponto de danificar nossos ouvidos.
2-Você deve escolher seu estilo. Ouvir música tem que ser 
um prazer, e nem todo tipo de música nos causa prazer.
Os roqueiros estão confirmando a informação: ouvir música em 
volume absurdamente alto leva progressivamente à surdez.

ANSIEDADE - COMO ENFREN-
TAR O MAL DO SÉCULO
Você sofre por antecipação? Acorda cansa-
do? Não tolera trabalhar com pessoas len-
tas? Tem dores de cabeça ou muscular? Es-
quece-se das coisas com facilidade? Se você 
respondeu 'sim' a alguma dessas questões, é 
bem provável que sofra da Síndrome do Pen-
samento Acelerado (SPA). Considerada pelo 
psiquiatra Augusto Cury como o novo mal do 
século, suplantando a depressão, ela acom-
ete grande parte da população mundial. 
Neste livro, você entenderá como funciona a 
mente humana para ser capaz de desaceler-
ar seu pensamento, gerir sua emoção de ma-
neira eficaz e resgatar sua qualidade de vida.

UM PERFEITO CAVALHEIRO
Sophie sempre quis ir a um evento da socie-
dade londrina. Mas esse parece um sonho im-
possível. Apesar de ser filha de um conde, ela é 
fruto de uma relação ilegítima e foi relegada ao 
papel de criada pela madrasta assim que o pai 
morreu. Uma noite, porém, ela consegue en-
trar às escondidas no aguardado baile de más-
caras de Lady Bridgerton. Lá, conhece o char-
moso Benedict, filho da anfitriã, e se sente parte 
da realeza. No mesmo instante, uma faísca se 
acende entre eles. Infelizmente, o encantamen-
to tem hora para acabar. À meia-noite, Sophie 
tem que sair correndo da festa e não revela sua 
identidade a Benedict. No dia seguinte, enquan-
to ele procura sua dama misteriosa por toda a 
cidade, Sophie é expulsa de casa pela madras-
ta e precisa deixar Londres. O destino faz com 
que os dois só se reencontrem três anos depois. 

O LADRÃO DO TEMPO
O ano é 1758 e Matthieu Zela resolve abando-
nar Paris e fugir de barco para a Inglaterra, de-
pois de ter testemunhado o assassinato bru-
tal da mãe pelo padrasto. Apenas um garoto de 
quinze anos na época, ele leva consigo o meio-
irmão caçula, Tomas, criança que se vê impe-
lido a proteger. Começando com uma morte e 
sempre em busca de redenção, a vida de Zela 
é marcada por uma característica incomum - 
antes que o século XVIII acabe, ele irá desco-
brir que seu corpo parou de envelhecer. Sua 
aparência é de um homem de cinquenta anos, 
mas o tempo passa e seu físico continua im-
utável. Ele simplesmente não morre e não faz 
ideia de qual seja a razão para que isso ocorra. 
Ao final do século XX, ele resolve olhar para o 
passado e rememorar sua experiência de vida, 
incomparável à de qualquer outro ser humano. 
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Você jornaloliderMH

Programe-se

Quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma foto no Facebook utilizando o #jornaloliderMH

Divulgação

Sábado (22)
5º Encontro de Campeões 
CRM Maravilha – o evento contará com 
a presença confirmada dos ex-jogares 
do Grêmio: Paulo Nunes, Dinho, Car-
los Miguel, Jardel, Magno e Arilson.

Jantar Dançante
Salão do Bairro Progresso – Maravilha

Domingo (23)
1º Rejeitados Fest Car
Pesque e pague do Gotardo – Maravilha

Almoço Comunidade Três Coqueiros
Salão da Linha Três 
Coqueiros - Maravilha

Festa do Porco
Salão da Linha Barro Preto - Maravilha

Sexta-feira (27)
Pré-carnaval dos Idosos
Clube Pioneiro - Maravilha

E o destaque do 
#jornaloliderMH vai 
para os ex-alunos da 
Escola de Educação 
Básica Deonubem 
Baldissera que 
esteveram reunidos 
na última semana no 
Restaurante Villa Galé 
relembrando boas 
histórias!

INGREDIENTES
2 ovos;
250 ml de água;
220 g de farinha de trigo;
60 g de açúcar;
60 g de manteiga;
3 ml de essência de baunilha;
3 g de fermento em pó;
1 pitada de sal;
doce de leite a gosto;
mix de açúcar com canela a gosto;
óleo para fritar o quanto baste.
Modo de preparo
Ferva a água com o sal, o açúcar e a 
manteiga. Junte a farinha e o fermento, 
mexendo sempre, em fogo brando, até 
a massa ficar homogênea. Coloque a 
massa em uma batedeira, acrescente 
os ovos e a essência de baunilha. Bata 
até a mistura ficar seca, de forma que 
solte da colher. Molde os churros com 
um saco de confeiteiro e frite-os em 
óleo bem quente. Coloque-os sobre 
papel-toalha, para que o excesso de óleo 
escorra e eles fiquem sequinhos. Passe 
os churros no mix de açúcar com canela 
e sirva com o doce de leite à parte.

DICA
Teste a massa antes de começar 
a moldá-la. Não deve ficar úmi-
da, pois é fundamental que des-
grude facilmente da colher.

BOM APETITE!

MINICHURROS COM 
DOCE DE LEITE
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Manfred recebe alta do 
hospital psiquiátrico. Valter 
e Ernest discutem por causa 
da acusação de que usavam 
crianças para trabalhar na 
carvoaria. Toni e Gaia con-
tam a Peteleco que voltarão 
a viver como um casal. 
Ernest oferece a Laura um 
emprego na joalheria. Mi-
quelina expulsa Volpina do 
cabaré. Odilon fica arrasado 
ao ver Nuno e Belmira se 
beijando. Iolanda começa 
a inscrever mulheres para 
o projeto de sua creche co-
munitária. Manfred procura 
Ernest na mansão.

Manfred discute com Er-
nest e diz que ele não dever-
ia ter expulsado Gertrude 
da mansão. Pérola insiste 
para que Franz a leve à 
casa de Ernest. Aurora e 
Lola brigam no clube e os 
clientes aplaudem achando 
que era um número en-
saiado. Na mansão, Pérola 
abraça Manfred, deixan-
do-o emocionado. Laura 
decide aceitar a proposta 
de trabalho de Ernest na 
joalheria. Manfred segue 
Amélia e acaba atacando a 
mulher de Franz. 

André decide ir com Wil-
liam para a Comunidade. 
Hermes e Tereza armam 
um plano com Kleber para 
invadir a Comunidade. 
Heloísa fica constrangida 
em dormir no mesmo 
quarto que Thomaz e exige 
camas de solteiro. Marcelo 
reclama com Priscila por 
sua mãe ter reatado com 
Álvaro. Selma consegue 
um emprego no Rio de 
Janeiro. Marlon descobre 
uma forma de saber se 
uma pessoa passou pela 
máquina da felicidade. 
William manda 

Hermes captura LC e o leva 
para o laboratório. William e 
Celina ficam juntos na mata. 
Selma e Rita conhecem 
Rúbia e Laurita. Heloísa e 
Thomaz ficam tensos com 
a proximidade na hora de 
dormir. Hermes manda os 
seguranças irem atrás de 
Angelique. Keila convence 
Fátima a procurar sua tia, 
que mora na capital. Marcelo 
manda Fernanda impedir a 
entrada de Rose no escritório. 
Selma tem uma ideia para 
tomar o lugar de Rúbia no 
evento em que a moça .

Amélia se assusta 
com os devaneios de 
Manfred sobre um 
possível romance entre 
os dois. Franz consegue 
o emprego de volta na 
livraria. Laura pede que 
Ernest dê um trabalho 
para Décio. Cristina e 
Manfred se encontram 
no apartamento dele. 
Gaia aconselha Amélia 
a contar para Franz que 
saiu com Manfred antes 
de conhecê-lo. O dono 
de uma galeria convida 
Viktor para expor seus 
trabalhos. 

Marlon e Lili conseguem 
fugir de Kleber. Hermes 
se convence do estado de 
LC, que é levado para 
a sala de recuperação. 
Vitória tem uma crise ao 
falar com Marlon e Lili. 
Heloísa fica com ciúmes 
de Thomaz. Rita e Selma 
chegam ao evento, e a 
segunda se encanta com 
o palco. William e sua 
equipe se aproximam 
da Comunidade. LC não 
consegue fugir e Angelique 
fica contrariada. 

Líder Jorge e Rafa tentam 
compreender a mudança de 
LC. William decide procurar 
a tribo dos índios na mata 
para salvar Guto. Líder Jorge 
pensa em fugir da Comuni-
dade. William encontra a tril-
ha dos índios e pede socorro. 
Inês diz para Álvaro que vai 
gastar o dinheiro de Thomaz 
com ele. Heloísa e Thomaz 
voltam de viagem. Carlos dá 
um remédio para Guto. LC 
consegue explicar seu plano 
para Líder Jorge, antes de ser 
levado para a máquina. 

Marlon e Lili correm para 
abraçar William. Inês 
nomeia Álvaro seu repre-
sentante no escritório. Um 
policial tenta tirar Rita e 
Selma da cadeia. LC exige 
que Angelique convença 
Hermes e Tereza a libertar 
ele e Líder Jorge. Lili e 
William ficam abalados 
com a descoberta do nam-
oro um do outro. Angelique 
consegue libertar LC e 
Líder Jorge. William e Lili 
pensam um no outro. LC 
e Líder Jorge conseguem 
pegar Hermes. 

Ernest se recusa a 
acreditar em Manfred, 
mas fica desconfiado. 
Amélia tenta contar para 
Franz sobre Manfred, 
mas é interrompida por 
Pérola. Viktor e Sílvia 
vão ao show de Hilda. 
Hilda recebe o apoio de 
Odilon antes de entrar no 
palco. Aderbal Feitosa, 
um famoso cantor de 
rádio, vai ao cabaré para 
assistir ao show. Ernest 
chora de emoção ao ver 
Hilda cantar. Ernest 
beija Dália. Aurora beija 
Fabrício. 

Amélia afirma para 
Ernest que Pérola é filha 
de Franz. Iolanda se 
preocupa com o ciúme de 
Mundo. Toni pergunta a 
Hilda se ela está saindo 
com Aderbal Feitosa. 
Manfred se declara para 
Amélia e lhe dá um anel, 
que entala em seu dedo. 
Franz se irrita e avisa 
que devolverá o anel para 
Manfred. Pérola diz a 
Matilde que seu bebê é 
um ser especial. Zefinha 
diz a Ernest que Amélia 
e Manfred tiveram um 
namoro. 

Aurora se sente preteri-
da por Arlindo por não 
ter sido escolhida como 
cantora para o baile de 
carnaval. Franz fica ir-
ritado com Amélia por 
ela ter ajudado Man-
fred. Cícero confirma 
para Ernest o namoro 
de Amélia e Manfred. 
Cristina diz a Manfred 
que fez exatamente o 
que ele mandou. Cléo 
tenta conquistar Joel. 
Dália aconselha Ernest 
a conversar com Amélia 
para esclarecer a 
verdade.
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NÃO HÁ EXIBIÇÃO.

RESUMO NÃO 
DISPONÍVEL

RESUMO NÃO 
DISPONÍVEL

RESUMO NÃO 
DISPONÍVEL

RESUMO NÃO 
DISPONÍVEL

RESUMO NÃO 
DISPONÍVEL

RESUMO NÃO 
DISPONÍVEL

RESUMO NÃO 
DISPONÍVEL

RESUMO NÃO 
DISPONÍVEL

RESUMO NÃO 
DISPONÍVEL

RESUMO NÃO 
DISPONÍVEL

NÃO HÁ EXIBIÇÃO.

SEGUNDA TERÇA QUARTA QUINTA SEXTA SÁBADO

Laerte leva Luiza para o 
hospital. André conversa 
com Sandra durante a 
aula de Dulce e provoca 
a mãe. Laerte observa de 
longe Helena e Virgílio 
chegarem ao hospital. 
Marina convida Clara para 
fazer um ensaio fotográfico 
com Cadu. Cadu encontra 
um local para montar seu 
restaurante. Branca dá 
um carro de presente para 
Gisele. Chica encontra 
Juliana no shopping e a 
apresenta para Ricardo. 

Helena e Luiza discutem 
por causa de Laerte. 
Chica e Ricardo passam 
a noite juntos pela 
primeira vez. Miss 
Lauren repreende 
Alice e Matias por 
estarem na casa de 
repouso à noite, fora 
do horário de visitas. 
Felipe se embriaga e 
liga para Silvia. Chica 
fica chocada com uma 
revelação que Ricardo 
faz sobre seu passado. 
Helena encontra Felipe 
desacordado em seu 
quarto. 

Cadu e Nando discutem 
por causa do restaurante. 
Chica conta para Helena 
que passou a noite com 
Ricardo. Laerte cuida de 
Itamar. Laerte liga para 
Luiza, e André e Verônica 
ficam enciumados. Itamar 
conversa com Laerte e 
Selma sobre seu testamen-
to. Clara e Marina se diver-
tem na lancha até chegar-
em à praia. Miss Lauren 
reclama da embriaguez do 
irmão de Helena. Ricardo 
manda flores para Chica. 
Virgílio leva Benjamim 
para casa. 

Shirley avisa Laerte sobre 
a morte de Itamar. Selma 
se desespera com a morte 
do marido. Virgílio encon-
tra Felipe embriagado e 
desacordado no banheiro. 
Helena ameaça denunciar 
o irmão. Cadu mostra a 
maquete de seu restau-
rante para Chica e Rosa. 
Luiza afirma à mãe que 
vai ao enterro de Itamar. 
Helena pede para Chica 
conversar com Felipe. 
Laerte fala para Selma 
voltar para o Rio de Janei-
ro com ele e Verônica. 

Helena e Luiza causam 
alvoroço na igreja. 
Clara pensa em Marina. 
Vanessa percebe a pre-
ocupação de Marina ao 
voltar de viagem. Shirley 
acredita que Luiza seja 
filha de Laerte. Cadu 
luta para conseguir o 
dinheiro para seu res-
taurante. Iolanda chega 
à casa de Juliana e 
Guiomar fica apavorada. 
Chica discursa depois 
da missa e se reconcilia 
com Selma.

Helena e Laerte são hostis 
um com o outro. Chica fica 
tensa ao saber que Ricardo 
está ajudando Juliana. 
Luiza avisa a Helena que 
jantará na casa de Shirley. 
André critica Dulce por 
querer que ele saia com 
Sandra. Shirley apresenta 
Serafina, sua cobra de 
estimação, para os convida-
dos. Clara pensa em ligar 
para Marina, mas desiste. 
Nando sofre pensando em 
uma conversa que teve com 
Juliana sobre filhos. Helena 
assusta Luiza, e Laerte sai 
em socorro da jovem. 
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HORÓSCOPO DA SEMANA

ÁRIES
Boa semana para fazer ajustes na relação, pois tudo se define agora. No tra-
balho, é hora de somar forças para realizar seus planos. Nas finanças, se 
algo novo for proposto, elimine as indecisões, mas sem tirar os pés do chão. 
Com um pouco de boa vontade não será difícil contornar problemas em 
família, ainda mais se você se colocar na posição das outras pessoas.

TOURO 
Se está só, controle a ansiedade e logo encontrará a pessoa cer-
ta. As casadas terão ótimos momentos entre quatro paredes. Com 
mais liberdade de ação, você vai deslanchar no trabalho. Man-
tenha seus gastos controlados. Novidades a respeito de trabalho ou 
saúde de pessoa querida vão movimentar a sua vida familiar.

GÊMEOS
Caso esteja só, não se preocupe, pois logo encontrará uma pessoa ca-
paz de mexer com seu coração. No romance, momentos estimulantes a 
dois. Aproveite o astral da Lua Cheia para dar um impulso em seus proje-
tos. Você vai tirar de letra todo e qualquer problema. Filhos em destaque: 
para educar bem, lembre-se de ser exemplo vivo do que prega. 

CÂNCER
Bom pique para amar. Mas evite massacrar seu par com exigências. No tra-
balho, aprenda com as antigas experiências. Os negócios vão ganhar im-
pulso. Algo ligado à família, construção ou imóvel vai trazer sorte. Olho 
vivo nos negócios oportunos. Para sanar divergências com pessoas queri-
das, não use apenas sua generosidade, mas também bons argumentos.

LEÃO
Converse com seu amor sobre as necessidades sexuais de cada um. A 
troca de confidências os aproximará ainda mais. Invista na sua força 
de comunicação. Os contatos tendem a se ampliar no trabalho. In-
vista nisso e colherá frutos, inclusive financeiros. Reúna as pessoas 
que estima. A presença dos amigos deixará sua casa mais alegre.

VIRGEM
No amor, o prazer pede passagem, mas não se deixe levar apenas pela 
atração. Veja se o par pode lhe dar a estabilidade de que precisa. No tra-
balho, mostre todo seu gás e boa vontade! A Lua Cheia indica sucesso em 
negócios com mulheres ou produtos femininos. Sua relação familiar vai fic-
ar mais sólida, mas cuidado para não querer controlar a vida dos parentes.

LIBRA
O astral favorece o sexo e as novas conquistas. Mas cuidado com a 
tendência de ficar vendo demais o próprio lado. No serviço, sua estre-
la vai brilhar! É hora de agir com confiança. A Lua Cheia no seu si-
gno dá uma guinada em tudo. Não se descuide das finanças. Estará mais 
dinâmica contagiando os familiares com seu pique e alto-astral. 

ESCORPIÃO
Cuidado com segredos na paixão, eles podem atrapalhar seus planos. É 
tempo de investir todas suas energias no amor. Lembre-se: a sua liber-
dade termina, onde a do outro começa. Evite infringir as regras no tra-
balho. Nas finanças, prevenir é melhor que remediar. Evite pensam-
entos negativos. Aproxime-se mais dos seus amigos e parentes.
 
SAGITÁRIO
Invista na sua felicidade amorosa. Não deixe que as amigas monopolizem a 
sua atenção. Planeje viagem no fim de semana para curtir seu amor e nin-
guém mais. Não desperdice as oportunidades. No trabalho, poderá re-
alizar um plano que vem idealizando. Seus progressos serão visíveis. Ambi-
ente familiar um pouco agitado. Aposte na diplomacia para evitar conflitos.

CAPRICÓRNIO
Controle sua possessividade para não perder quem você ama. 
Emoções fortes vão marcar a união: deixe rolar. Sua ambição está el-
evada. Não perca a chance de progredir. Mas cuidado para não jul-
gar os outros por aquilo que possuem. Não tente impor as suas vonta-
des. Negociar dá trabalho, mas é essencial nas relações familiares.

AQUÁRIO
Relações firmes começam com empolgação, mas correm o risco de en-
frentar ciúme exagerado. Mesmo assim, não será difícil encontrar algo que 
há muito tempo vem procurando. Boas chances de expandir seus hori-
zontes. O setor financeiro anuncia conquistas inesperadas. Talvez so-
bre pouco tempo para ficar em casa, mas cumpra suas obrigações.

PEIXES
Estará mais audacioso. Isso tanto pode valer grandes conquistas como al-
gumas cabeçadas. Sua sexualidade viverá momentos de alta estimulação 
– aproveite! Seu lado prático está acentuado, favorecendo a realização de 
seus planos. Sua criatividade aumenta. Nas finanças, siga sua intuição. Em 
família, se surgir algum atrito, corte o mal pela raiz, mas sem discussões. 

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 58

INAEM
SANDRADESA

LUDIBRIADAS
LASALIS

RIMATUAA
NARRATIVAS
ADEMLEAD

SEEDCHANCE
GFPOMEDA
LEVANTADOR

MURILOOL
CREMATORIO

MAOIIPVE
GATIRADAS
OLMOOCAT
NÃOBLONDE

Hormônios 
regulado-

res da
glicemia

Epíteto da
ex-premier
Margaret
Thatcher

Lista de
equívocos

de uma
obra

Título do
tibetano
Tenzin
Gyatso

Cantora 
de "Olhos
Coloridos"

(MPB)

Braço, 
em inglês

Unidade 
Taximétri-
ca (abrev.)

Formato
de áudio
superior
ao MP3

Doença do
Sistema
Nervoso
Central

Ingredien-
te vegetal 
da torta
capixaba

"La (?) en
Rose", su-
cesso de
Edith Piaf

Hora
canônica
do Ofício

Divino

Região
turística

da Áustria

Que não
permite a
passagem

de luz

Velho (?),
ambiente
de filmes
"western"

Local de 
incinera-
ção de

cadáveres

Patrão;
senhor

"Endereço"
de um

micro em
uma rede

(?) Tsé-
tung, líder
comunista

chinês

Arremes-
sadas;

lançadas

Árvore eu-
ropeia de
madeira

resistente

Unidade
da aldeia
indígena

Formato
do rodo 

do crupiê

(?) me 
Toque,
cidade
gaúcha

Loira, em
inglês

(?) Bení-
cio, ator

Posição de 
Ricardinho

no vôlei

Semente,
em inglês

Órgão-
alvo dos

diuréticos
Relatos

Enganadas
(?) Vegas,

cidade 
dos EUA

Erva-doce
Denise

Bandeira,
roteirista Retira-se

Pessoa 
má, cruel
Tonalidade
do verde

Quente,
em inglês

Edifício
(abrev.)

A que se forma sobre   
o oceano geralmente é

úmida (pl.)

Age; opera
(?) globe,
variedade

de uva

Oportu-
nidade

Parágrafo inicial 
de notícias de jornal

Enxerga
(?)

Stulbach,
ator 

Irwin
Shaw,

escritor 

(?) de pi-
poca: Tom

Hanks,
antes da

fama

O C A

3/aac — arm — hot — red — vie. 4/adem — lead — seed. 5/tirol. 6/blonde. 7/palmito.

CÚMULO DA PREGUIÇA
Uma garota muito levada já havia se deitado para dormir 
quando percebeu que estava com sede. Com sede e 
com preguiça de se levantar. A saída foi pedir à mãe. 
- Mãnheeeêêê! Me traz um copo d'água. 
Era a hora da novela e a mãe fez que não 
ouviu nada. Mariazinha insistiu.
- Mãnheeeêêê! Me traz um copo d'água. E nada. 
Novamente, a mãe fez que não ouviu. Mas a sede era 
tão grande quanto à preguiça de se levantar da cama. 
- Mãnheeeêêê! Me traz um copo d'água.
- Se levante e vá beber na cozinha, Mariazinha.
 Mais algum tempo e... 
- Mãnheeeêêê! Me traz um copo d'água. 

-  Ó Mariazinha, se você continuar insistindo, 
eu vou aí lhe dar umas palmadas. 
- Mãe, quando você vier me dar umas 
palmadas, você me traz um copo d'água?

OLHO POR OLHO
A mãe encontra as crianças brigando no 
corredor da casa e sai esbravejando:
- Quem começou?
- Ele, responde Joãozinho! Ele me jogou uma pedra!
- Mas por que você não veio me contar 
ao invés de jogar outra pedra?
- Que adiantaria mãe, você não acertaria nem um elefante!
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O Centro de Tradições Gaúchas 
(CTG) Juca Ruivo está se preparan-
do para o 15° Rodeio Crioulo e Ar-
tístico Nacional de Maravilha que 
é considerado um dos maiores ro-
deios da região. O evento acontece 
nos dias 28, 29 e 30 de março. Diver-
sas atrações estão na programação, 
entre elas, a 1ª etapa do 10º Festival 
Regional da Cultura Gaúcha. 

O lançamento oficial do Rodeio 
de Maravilha acontecerá na próxi-
ma quinta-feira (27), às 20h, na sede 

do CTG Juca Ruivo, reunindo auto-
ridades, patrocinadores e tradicio-
nalistas.

Na manhã da última sexta-fei-
ra (21), a editora do Jornal O Líder, 
Caroline Maldaner, recebeu a vi-
sita do patrão do CTG Juca Ruivo, 
Aldérico Biazi e do coordenador 
campeiro, Vitorino Marion Filho, 
confirmando o apoio da Rádio Líder 
FM e do jornal O Líder de Maravi-
lha na divulgação e participação no 
rodeio.

O lançamento oficial do Rodeio de Maravilha acontecerá na próxima quinta-feira (27), 
às 20h, na sede do CTG Juca Ruivo

CTG Juca Ruivo se prepara para o 15° Rodeio 
Crioulo e Artístico Nacional de Maravilha

TRADICIONALISMO 

Editora do Jornal O Líder recebeu a visita do patrão do CTG e do coordenador campeiro

Assinatura digital 
é implantada na 
Unoesc

Facilidade

A partir de março, a Universi-
dade do Oeste de Santa Catarina 
(Unoesc) implantará assinatura 
digital para três documentos aca-
dêmicos, facilitando a emissão e o 
acesso por parte dos estudantes. Os 
documentos que passarão a ser as-
sinados digitalmente são o histórico 
escolar, o atestado de matrícula e o 
atestado de matrícula e frequência.

A solicitação do histórico e dos 
dois atestados mencionados já é 
feita pelo Portal de Ensino. O que 
mudará é a entrega, pois com a 
assinatura digital o aluno não pre-
cisará mais ir ao campus retirá-lo: 
o documento será disponibilizado 
no próprio portal, em formato PDF, 
para utilização em formato digital.

A Unoesc é a primeira Universi-
dade de Santa Catarina a adotar essa 
tecnologia nos documentos aca-
dêmicos. No entanto, a assinatura 
digital é utilizada por inúmeras or-
ganizações, como a Universidade de 
São Paulo e a Unisinos, a Receita Fe-
deral, o Poder Judiciário, cartórios, 
bancos, sites de comércio eletrônico, 
seguradoras, entre outras. “Com a 
adoção do certificado digital nos do-
cumentos acadêmicos vamos redu-
zir o papel em circulação, agilizar o 
atendimento aos alunos, melhorar a 
qualidade dos serviços prestados e, 
acima de tudo, garantir a integrida-
de e autenticidade dos documentos”, 
afirma a professora e gerente de Tec-
nologia da Informação e Comunica-
ção da Unoesc, Roseli Rocha Moter-
le. “A assinatura digital é um avanço 
que se une a diversas outras iniciati-
vas de atender com qualidade e res-
ponsabilidade social e ambiental os 
nossos alunos e a comunidade que 
nos cerca”, destaca o vice-reitor aca-
dêmico da Unoesc, professor Nelson 
Santos Machado.

Segundo ele, neste momento é 
importante que todos conheçam 
o que é a assinatura digital, sua 
validade legal, e possam fornecer 
informações às instituições e orga-
nizações que irão receber estes do-
cumentos a partir dos próprios alu-
nos, como empresas de transporte 
coletivo, órgãos públicos e empre-
sas que forneçam bolsas de estudos 
aos seus funcionários, entre outras.

ASSINATURA DIGITAL
A assinatura digital não se trata 

da assinatura manuscrita digitaliza-
da. É um certificado digital que fun-
ciona como uma identidade virtual 
da pessoa que assina. Os documen-
tos assinados digitalmente devem 
ser utilizados, preferencialmente, em 
arquivo digital, o que permite a veri-
ficação da integridade e autenticida-
de do documento. Se for entregue na 
forma impressa, é possível consultá
-lo em endereço indicado no próprio 
documento, onde o interessado pode 
acessar o banco de dados da Unoesc 
e verificar a autenticidade do que tem 
em mãos. No caso da Unoesc, essa 
consulta poderá ser feita em até seis 
meses após a data de emissão.

O curso é o primeiro passo para se tornar um Bombeiro Comunitário

Formação
Curso de Bombeiro Comunitário 
têm início em Maravilha

Na última segunda-feira (17), 
aconteceu a aula inaugural do Cur-
so de Bombeiro Comunitário da 3ª 
Companhia de Bombeiros Militar 
de Maravilha. São 28 participantes 
dos municípios de abrangência da 
Companhia.

O curso tem como finalidade a 

capacitação da comunidade para 
agir em situações de emergência, 
atuando na primeira resposta, evi-
tando ou minimizando consequên-
cias desastrosas, bem como selecio-
nar membros da comunidade para 
atuar como Bombeiros Comunitá-
rios após a conclusão do curso.

Definições 
Gerência de Saúde de 
Maravilha realiza 
reunião de trabalho

Os secretários de Saúde dos 
municípios que compõem a 
Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Regional (SDR) de 
Maravilha participaram de reu-
nião organizada pela Gerência 
de Saúde, na última quarta-feira 
(19).

De acordo com a gerente de 
Saúde, Zenaide Borre Kunrath, 
no encontro foram discutidos 
temas como a apresentação dos 
cursos oferecidos pela Escola 
de Formação em Saúde (EFOS). 
“Nos próximos dias serão en-
caminhadas aos municípios as 
propostas de cursos disponíveis. 
São diversos temas necessários 
para que os profissionais de 
saúde estejam sempre se apri-
morando e desenvolvendo um 

trabalho de qualidade com a po-
pulação”, comenta.

Durante o encontro foi apre-
sentado aos presentes o apoia-
dor da Comissão Intergestores 
Regionais (CIR), Ademir Zimer-
mann, que realizará trabalho de 
assessoria junto aos municípios 
que compõem a CIR do Extremo 
Oeste. O apoiador apresentou 
como será o seu trabalho e como 
vai atender os municípios.

Em seguida, a gerente pas-
sou para a análise dos ofícios 
encaminhados ao Comitê Temá-
tico da Saúde com solicitações 
dos municípios de Saudades e 
Modelo, sendo ambos aprova-
dos e encaminhados para aná-
lise na reunião do Conselho de 
Desenvolvimento Regional.

Ascom SDR 

Secretários de Saúde dos municípios da SDR participaram da reunião 
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RENATA MATTIA 

O diretor de Educação Superior 
da Secretaria de Estado de Educa-
ção, Gilberto Agnolin, realizou uma 
reunião na última terça-feira (18) 
no auditório da Secretaria de De-
senvolvimento Regional (SDR) de 
Maravilha. Estiveram prestigiando 
o encontro o secretário de Desen-
volvimento da SDR Maravilha, Valci 
Dal Maso, o gerente da Educação, 
Almir Da Rosa, o supervisor do Ensi-
no Superior da Gered de Maravilha, 
Adelir Von Borstel, representantes 
das Universidades Unoesc, Horus e 
Informar-Unopar, além de diretores 
das escolas de toda a regional e de-
mais convidados e servidores.  

PROGRAMA UNIEDU 
DISPONIBILIZA BOLSAS 
DE ESTUDOS 

O diretor Gilberto Agnolin apre-

sentou o site para o cadastramento 
dos estudantes universitários inte-
ressados em participar do Programa 
de Bolsas de Estudo da Educação 
Superior, o UNIEDU, que vai be-
neficiar cerca de 30 mil alunos em 
2014. “No ano passado o Governo 
do Estado investiu cerca de R$ 100 
milhões em 32.624 bolsas de gra-
duação”, afirma.

Pelo portal www.uniedu.sed.
sc.gov.br, os estudantes e toda po-
pulação têm acesso às informações 
sobre os diversos programas na 
área da Educação Superior. Para 
os alunos de cursos presenciais de 
graduação, o cadastramento per-
manecerá disponível até o dia 10 
de março, quando as universida-
des, os centros universitários e as 
faculdades credenciadas no Estado 
iniciam o processo de seleção. As 
bolsas variam de 25 a 100% do valor 
das mensalidades.

INSCRIÇÕES PARA PROPOSTA 
CURRICULAR ENCERRAM 
NO PRÓXIMO DIA 28 

No encontro também foi deba-
tida a Proposta Curricular de Santa 
Catarina. Segundo o diretor de Edu-
cação Superior, Gilberto Agnolin, 
as inscrições para a atualização da 
Proposta estão abertas. O movi-
mento vai envolver cerca de 100 mil 
educadores catarinenses em um ci-
clo de palestras, webconferências e 
seminários, agregando ao currículo 
atual as novas Diretrizes Curricula-
res Nacionais para a educação bási-
ca, que tratam do tema diversidade.

“Queremos oferecer material 
atualizado para os municípios 
também terem um apoio na hora 
de construírem o currículo”, afir-
ma o diretor. Os educadores das 
redes pública e privada, professo-
res das instituições de educação 
superior, das Gerências Regio-

SANTA CATARINA  

Diretor da Educação Superior da Secretaria de Estado da Educação, Gilberto Agnolin, trouxe mais novidades sobre as 
oportunidades de bolsa em encontro realizado em Maravilha 

Profissionais da Educação debatem UNIEDU 
e Proposta Curricular em Maravilha

nais de Educação e especialistas 
em educação especial podem se 
inscrever, até 28 de fevereiro, no 
site www.propostacurricular.sed.
sc.gov.br. Os alunos também po-
dem participar cadastrando-se 
na plataforma, assistindo as we-
bconferências e palestras, lendo 
os documentos e enviando suges-
tões pela plataforma.

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

O encontro contou com autoridades educacionais da SDR de Maravilha 

Professores, diretores e representantes das universidades estiveram no encontro

Diretor de Educação Superior da Secretaria 
de Estado de Educação, Gilberto Agnolin

A diretoria do Círculo de Ama-
dores de Orquídeas de Maravilha 
(Caoma) esteve reunida na última 
segunda-feira (17), para dar início 
às atividades de 2014 da associação.

Na pauta do encontro esteve a 
programação para o ano de 2014, 
com previsão do calendário das 
reuniões mensais que continuam 
sendo na última segunda-feira de 
cada mês; a preparação para eleição 
da nova diretoria e atualização da 

lista de sócios e respectivos aniver-
sariantes que patrocinarão o jantar 
de cada reunião mensal.

A primeira reunião do ano está 
marcada para o dia 24 de fevereiro 
na residência dos sócios Claudia-
ne e Otávio. Os aniversariantes são 
Claudiane Simon, Renato Seibt e 
Normélia Ebert.

A associação está aberta aos in-
teressados que desejarem partici-
par do grupo. 

Caoma
Grupo reinicia as 
atividades de 2014
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ESTADO DE SANTA CATARINA
MUNICÍPIO DE BOM JESUS DO OESTE
CONCURSO PÚBLICO Nº 001/2014
EDITAL Nº 001/2014

O Prefeito Municipal de Bom Jesus do Oeste, Estado de Santa Catarina, Se-
nhor AIRTON ANTONIO REINEHR, no uso das atribuições que lhe são conferi-
das por Lei e de conformidade com o art. 37, II, da Constituição Federal, torna 
público para o conhecimento dos interessados, que estão abertas, no período 
de 21 de fevereiro de 2014 a 23 de março de 2014, as inscrições ao Concurso 
Público destinado a prover vagas no quadro de pessoal do Executivo Municipal, 
em regime estatutário, que se regerá pelas normas estabelecidas neste Edital e 
na legislação vigente. 

Os cargos pretendidos para este concurso são de Vigia, Auxiliar de Serviços 
Gerais, Motorista, Operador de Máquinas, Telefonista, Agente de Saúde Pública, 
Auxiliar de Administração, Técnico em Higiene Dental, Auxiliar de Consultório 
Dentário, Médico da Saúde da Família, Assistente Social, Psicólogo, Fonoaudi-
ólogo, Auxiliar de Ensino, Professor de Educação Física, Professor de Ecologia 
e Desenvolvimento Sustentável, Agente de Informática, Agente de biblioteca 
escolar, Professor II de Ensino Fundamental. O edital está disponível no mural 
público da Prefeitura Municipal, no sítio www.bomjesusdooeste.sc.gov.br e no 
sítio www.exitoprojetos.com.br.

INSCRIÇÕES: As inscrições serão realizadas pela internet, no sítio da em-
presa organizadora. Íntegra do Edital e outras informações na Prefeitura Muni-
cipal de Bom Jesus do Oeste/SC, telefone (49) 33630200, www.bomjesusdooes-
te.sc.gov.br e www.exitoprojetos.com.br

Bom Jesus do Oeste/SC, em 14 de fevereiro de 2014.
AIRTON ANTONIO REINEHR  - Prefeito Municipal

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

No mês de setembro de 2013, 
os alunos do Curso Técnico em En-
fermagem do Centro Educacional 
Universo do Saber (CEUS) inicia-
ram as aulas práticas em Saúde Pú-
blica. Conforme a coordenadora e 
enfermeira Vivian Balem Conrado, 
o estágio curricular deve contem-
plar situações de ensino-apren-
dizagem em conformidade com a 
proposta pedagógica do curso para 
possibilitar o desenvolvimento e a 
formação de atitudes e a produção 
de conhecimentos necessários a 
prática educativa, desenvolvendo 
assim habilidades, valores e emo-
ções necessárias para uma forma-
ção profissional de qualidade. “O 
estágio curricular é obrigatório e 
tem por objetivo principal propiciar 
aos alunos o aprendizado e a vivên-
cia profissional em situação real de 
trabalho, visa treinar os alunos nas 
técnicas de trabalho relacionadas 
aos objetivos dos conteúdos espe-
cíficos a que se referem”, afirma a 
coordenadora.

Os alunos do Curso Técnico em 

Enfermagem estão realizando está-
gios nas Unidades Básicas de Saúde 
do Interior, no Estratégia da Saú-
de da Família (ESF) do Bairro Bela 
Vista e em breve também estarão 
atuando na Sala de Vacinas de Ma-
ravilha. A coordenadora destaca a 
importância da parceria com a Se-
cretária de Saúde de Maravilha.

“Os alunos além do estágio cur-
ricular obrigatório do curso, reali-
zam atividades extracurriculares, 
como campanhas do outubro rosa 
e novembro azul, que são ações de 
conscientização dirigidas à socie-
dade. Assim, a proposta do Estágio 
Curricular em Saúde Pública da Es-
cola CEUS, é compreender as vivên-
cias de alunos do Curso Técnico em 
Enfermagem nas situações do coti-
diano da Saúde Pública, refletindo 
sobre o processo de formação, com 
ênfase em sua dimensão humana. 
Essa compreensão pode oferecer 
subsídios para a reflexão sobre a 
humanização da prática em saúde/
enfermagem”, afirma a coordenado-
ra e enfermeira Vivian.

Curso Técnico em Enfermagem 
CEUS realiza estágio no setor 
da saúde do município

Saúde Pública

Diversas ações ligadas à saúde pública são realizadas pelos alunos do curso

Nesta semana o gerente comer-
cial, Diogo Broetto, e o responsável 
pelo desenvolvimento de produtos 
da JJ Instalações Comerciais, Nilson 
Graff, estiveram participando da feira 
Euroshop, na cidade de Düsseldorf, 
na Alemanha.

A Euroshop é a maior feira de 
equipamentos para supermercados 
do mundo e, em 2014 contou com 
2.036 expositores de 50 países, que 
vão desde os líderes globais do merca-
do até aos jovens seguidores. O evento 
é referência no ramo, pois apresenta 
o que há de mais moderno em Mon-
tagem de Lojas; Arquitetura & Store 
Design; Iluminação e Comunicação 
Visual; além das novidades em expo-
sitores secos e refrigerados. 

De acordo com a direção da em-
presa, a importância da visita na feira 
alemã está principalmente no de-
senvolvimento de novos produtos e 
ideias para serem adaptadas para as 
tendências brasileiras.

A Euroshop é uma feira que dita 
as tendências de mercado não só para 
este ano, mas também para o futuro e 

em curto espaço de tempo, como é o 
caso de lojas da “Rede Metro Future 
Store” na Alemanha, que tem o mer-
cado mais moderno do mundo. O es-
tabelecimento, localizado na cidade 
de Köln, foi outro ponto que os repre-
sentantes da JJ conheceram. Segundo 
eles, na loja é testado o que há de mais 
moderno no setor, incluindo novas 
tendências e ações de venda com o 
consumidor.

OUTRAS VISITAS NA INGLATERRA
Aproveitando a viagem, o gerente 

comercial e o responsável pelo desen-
volvimento de produtos da JJ estive-
ram em Londres, onde visitaram um 
supermercado da Rede Waitrose, líder 
mundial em sistemas ecológicos de 
exposição. Também conheceram os 
supermercados da Rede Tesco, a rede 
que mais vende por metro quadrado 
de loja no mundo.

Conforme Broetto e Graff, além da 
feira, a visita aos supermercados em 
Londres e Köln também foi uma óti-
ma oportunidade para buscar ideias 
e tendências europeias que podem 

ser adaptadas aos produtos JJ que são 
vendidos para todas as regiões do Bra-
sil e para os países do Mercosul.

Objetivo da visita foi conhecer as novas tendências a serem aplicadas nos produtos JJ para o Brasil

JJ Instalações Comerciais 
participa de feira na Alemanha

CONHECIMENTO

Representantes da JJ estiveram entre os 
107.269 visitantes profissionais de mais 
de 90 países

Divulgação
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ILAINE ROHDEN 
ISABEL MULLER

AOS OLHOS E PELA LUTA DOS 
MORADORES 

O dia 31 de outubro de 1970 ficou 
marcado na vida de Armando Nelson 
Albrecht e sua esposa Ilga, pois nesta 
data passaram a morar na cidade de 
Maravilha. Na época, o local escolhi-
do pela família Albrecht, onde cons-
truíram sua casa pertencia ao Novo 
Bairro, mas com o passar dos anos 
e o crescimento da região, passou a 
ser chamado de Bairro Civemara. “O 
bairro aqui abrangeu o Novo Bairro e 
a indústria Civema, por isso o nome”, 
conta Armando.

A história do Bairro Civemara 
se entrelaça com a do Novo Bairro e 
a antiga Fábrica de Óleo da Civema, 
além de estar diretamente ligada com 
a história de muitos maravilhenses. 

Albrecht lembra que ele e seu 
cunhado compraram cada um, 
meio hectare de terra e que na épo-
ca não tinha nada naquela região, 
só mato, pois o município de Ma-
ravilha se desenvolvia no Centro. 
“Aqui nem rua tinha, nós cedemos 
espaço no meio da nossa proprie-
dade para criar essa Rua Cândido 
Rondon e mais adiante foi loteado 
o Bairro Civemara”, lembra. A pri-
meira rua foi aberta em meados de 
1978, sendo que na época existiam 
poucos moradores que abriam ca-
minho no meio do mato.

O desenvolvimento do bairro, 
que era conhecido como loteamen-
to, foi lento. Em junho de 1977, o 
então prefeito Eloy José Ranzi, san-
cionou a Lei 681 que aprovava o an-
teprojeto do Loteamento Bairro Ci-
vemara, que com o passar do tempo 
foi sendo efetivado.

Bairro  Civemara

Alavancando 
o crescimento 
de Maravilha
Construído pela dedicação e luta de um povo, o Civemara, um dos menores 
bairros de Maravilha, é conhecido pela amizade e parceria das famílias

Casa e Bar Ponto Bom da família Albrecht Construção do novo comércio da família estava em andamento no ano do vendaval

O primeiro comércio daquelas 
redondezas foi da família Albrecht. 
“Quando eu vim morar aqui cons-
truí a casa e vim com minha esposa, 
meus três filhos pequenos e o Cíce-
ro, não tínhamos nada, tanto que 
nossa mudança veio numa picape”, 
relata. Foi então que seu Armando 
procurou alguns comerciantes do 
Centro, que tinham revenda de be-
bidas e comprou os produtos para 
pagar depois que vendia, para as-
sim abrir um bar e começar a vida. 
“Me pediram aonde ia ser o bar e eu 
expliquei que era depois da ‘pon-
tezinha’ e me falaram que eu esta-
va ficando louco, que eu ia passar 
fome”, frisa. 

O nome do comércio da família 
Albrecht era Bar e Armazém Pon-
to Bom e com o passar do tempo 
começaram a colocar produtos 
alimentícios. “Em 1984 eu iniciei a 
construção do mercado. Foi no ano 
do vendaval e graças a Deus nada 
aconteceu aqui. Inclusive na épo-
ca nós suspendemos a casa e o bar 
com madeiras e movemos 11 me-
tros, o que levou 15 dias para ser fei-
to”, lembra, destacando que o nome 

do comércio passou a ser chamado 
de Supermercado Albrecht e depois 
com o acréscimo de uma parceria 
passou a ser Iguatemi Alimentos.

Conforme Albrecht, outro fator 
que teve forte influência no cresci-
mento do bairro foi que alguns anos 
depois, a chácara que pertencia a 
Alfredo Heydt foi comprada por 
Guilherme Manfrin e Nelson Seh-

nem, onde foi feito um loteamento. 
E para contribuir mais ainda, a fa-
mília Albrecht, anos depois, doou 
a área de terra onde o jardim está 
instalado.

Albrecht foi vereador em 1977, 
inclusive neste período foi construí-
da uma delegacia, onde hoje é a Ca-
deia Pública. Na época, o prefeito 
era Eloy Ranzi e o governador era o 

Esperidião Amim, que veio inaugu-
rar a Delegacia e também aprovei-
tou para ver como ficou a primeira 
rua em que foi feito o calçamento, 
a Rua Menegassi. “Infelizmente foi 
feito só aquilo, e por ser o primeiro 
bairro de Maravilha estão deixan-
do muito a desejar, passa governo 
e nada é feito, muitas ruas são de 
trânsito difícil. A infraestrutura do 
bairro está praticamente abando-
nada”, opina.

Outro fator que marcou a vida 
de Albrecht foi o apoio e busca para 
a construção da Escola Juscelino 
Kubitschek, que também teve forte 
colaboração para o desenvolvimen-
to do Bairro Civemara, bem como 
dos Bairros Novo Bairro e Cohab.

Para Albrecht, o Bairro Civema-
ra é marcado pela população que 
tem. “O que tem de bom no bairro 
é um povo maravilhoso. Tem bas-
tante gente disposta a trabalhar”, 
frisa. Mas, ele acredita que o bair-
ro precisa de mais atenção. “Falta 
infraestrutura. Precisa melhorar o 
calçamento, a iluminação nas ruas. 
A nossa ponte também precisa de 
melhorias”, comenta. 
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Tranquilidade, pequenas famílias, ruas calçadas, são algumas características do bairro 
que é um dos primeiros de Maravilha, e que está em formação constante

Muitas vezes confundido com 
o Novo Bairro, até mesmo pela sua 
formação e pela proximidade das 
ruas, o Bairro Civemara é tranquilo 
durante o dia e começa a ter mais 
movimento do final da tarde, quando 
as crianças voltam para casa da aula 
e começam a brincar de pega-pega, 
esconde-esconde, entre outros. O 
bairro é formado por poucas ruas, a 
maioria calçadas, ruas largas, estrei-
tas, e uma recentemente recebeu 
uma camada asfáltica. 

O Civemara é um dos menores 
bairros de Maravilha, e conforme o 
Censo de 2010, é formado por uma 
população de aproximadamente 
501 habitantes. Na maioria das ca-
sas não residem muitas pessoas, as 
famílias normalmente são peque-

nas, formadas por cerca de três pes-
soas. 

Por ser um bairro em que a fai-
xa etária, na sua maioria, é dos 15 
aos 64 anos, no dia a dia, durante 
o horário comercial não é possível 
encontrar muitas pessoas em casa. 
Atualmente a população do Cive-
mara é composta de 52.1% de mu-
lheres e 47.9% de homens, ou seja, 
261 e 240, respectivamente. 

Um dos pontos deficientes do 
bairro são locais de diversão e lazer. 
Existem dois campinhos, um deles 
particular e outro que aparenta es-
tar abandonado. 

O Civemara possui apenas uma 
igreja, a Igreja Adventista do Sétimo 
Dia, as demais religiões não pos-
suem sede própria no bairro, sendo 

que os fiéis se deslocam para outras 
comunidades, como por exemplo, 
os católicos, que participam da igre-
ja do Novo Bairro, e assim integram 
a associação de moradores daquele 
bairro e auxiliam nas mais diversas 
atividades.

No bairro também não tem gru-
po de idosos e nem clube de mães, 
desta forma os moradores frequen-
tam os clubes do Novo Bairro. Da 
mesma maneira acontece com o 
Posto de Saúde, onde os moradores 
fazem parte do Novo Bairro, mas são 
atendidos por uma agente de saúde.

Ao passear pelas ruas do Civema-
ra é possível ver que o bairro está es-
truturado com farmácia, mercados, 
lojas e padarias, e que o acesso ao 
Centro e demais bairros é facilitado. 

Isabel Muller/ O Líder

Igreja Adventista do Sétimo Dia mantém sua sede no bairro

O Centro Educação Infantil Pequeno Prín-
cipe iniciou suas atividades em 1977, sendo que 
até 1985 era conhecido como Cebem Salete Ba-
chiski (Centro do Bem Estar do Menor), onde 
atendia crianças de três a seis anos e pré-adoles-
centes de sete a 18 anos, realizando atividades 
artísticas, culturais, artesanais, entre outras.

De 1985 até 2001, a escola passou a se cha-
mar Jardim de Infância Pequeno Príncipe con-
forme a Lei 1022 de 22 de agosto, oferecendo 
ensino de educação infantil para crianças de três 
a seis anos, com turmas de jardim e pré-escola. 

Em 2002 passou a chamar-se Centro de 
Educação Infantil (C.E.I.) Pequeno Príncipe 
atendendo crianças de dois a seis anos. Uma 
das principais inovações aconteceu em julho de 
2004, quando iniciou o atendimento de creche 
em período integral para crianças de quatro me-
ses a dois anos.

De acordo com a diretora Osmari Catto Vi-
vian, hoje o C.E.I. Pequeno Príncipe continua 
localizado na Avenida Sete de Setembro, 1783, 
onde atende cerca de 105 crianças, sendo 40 
com turno integral das 07h às 19h e 65 em meio 
turno, matutino das 7h30 às 11h30 e vespertino 
das 13h15 às 17h15.

A escola conta com uma equipe docente 
onde atuam uma diretora, 10 professores habi-
litados, oito estagiárias, duas cozinheiras e um 

funcionário responsável pelos serviços gerais. 
Também conta com uma equipe multidisci-
plinar onde atuam psicóloga, fonoaudióloga, 
psicopedagoga e nutricionista, que juntamente 
trabalham para desenvolver atividades que favo-
reçam o aprendizado onde estimulam a capaci-
dade e o bem estar de cada criança.  

As turmas são formadas conforme a faixa 
etária das crianças: Berçário - de quatro meses a 
um ano; Maternal I - de um a dois anos; Mater-
nal II - de dois a três anos, Maternal III - de três a 
quatro anos; Pré I - de quatro a cinco anos; e Pré 
II - de cinco a seis anos. De acordo com a dire-
tora, a escola tem como base o final do mês de 
março para determinar a turma da criança.

“O maior desafio da escola devido a grande 
procura de vagas é a ampliação e reforma da 
mesma, para assim melhor atender as necessi-
dades da comunidade, bem como proporcionar 
as crianças um espaço físico agradável”, frisa.

O Projeto Pedagógico do ano de 2014 tem 
o tema “Conhecendo e vivendo minha cidade”. 
“Esse projeto visa à compreensão da criança no 
local onde vive de forma diversificada, criativa, 
respeitando a sua faixa etária, para a desenvolvi-
mento afetivo, social, emocional e cognitivo das 
crianças com suas diferenças individuais, sociais 
econômicas, culturais e religiosas, utilizando as 
diferentes formas de linguagens”, destaca. 

Centro de Educação Infantil Pequeno Príncipe

Centro de Educação Infantil Pequeno Príncipe atende cerca de 105 crianças

O impulso com a Fábrica de Óleo

A antiga Fábrica de Óleo Civema, como era conhecida a Companhia Industrial de 
Óleos Vegetais Maravilha, foi uma das maiores, se não a principal impulsionadora do 
desenvolvimento do Bairro Civemara. 

Como contam os moradores, a história do bairro cresceu com a vinda da fábrica, que 
gerou diversos empregos e possibilitou novas atividades aos maravilhenses, desenvol-
vendo assim aquela região do município. 

Conforme registros, os primeiros passos para a instalação de uma fábrica de óleo em 
Maravilha aconteceu em 1961, mas o registro oficial no Cartório de Paz foi feito apenas 
em setembro de 1965, onde foi registrada a escritura de constituição da Companhia In-
dustrial de Óleos Vegetais Maravilha.

Um dos principais marcos da fábrica foi a colocação da pedra fundamental, que 
aconteceu no dia 07 de setembro de 1966 e registrou o início da sua construção.

A primeira indústria de óleos vegetais do Oeste catarinense entrou em operação em 
meados de 1967, gerando um aumento considerado na produção da planta em Maravi-
lha e região. Porém, de acordo com um dos sócios, Deco Roman, em meados de 1988, 
devido à falta de matéria-prima a Fábrica de Óleo fechou suas portas. 

Roman lembra que a Companhia Industrial de Óleos Vegetais Maravilha foi vendida 
para uma empresa de Porto Alegre, que levou a fábrica para Rondônia. 

Bairro  Civemara
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O clube foi um dos marcos históricos do bairro. Fundado em 
agosto de 1975, a sua sede ficava junto à fábrica de óleo. De 
acordo com um dos jogadores da época, Moacir Willinghofer, 
com a expansão da empresa o campo acabou sendo ocupado 
para a construção de um armazém para o recebimento de grãos.
Alguns craques da época eram José Renato Sches-
ter, Ramir Roque Schimidt, Gardino Ferreira, Oda-
cir Baratto, Anildo Alba, Arlindo Robert, Liborio 
Eckert, Léo Romitti, Ércio Heydt e Jorge Heydt.    
Após alguns anos sem atividades, em meados dos anos 80, a 
Companhia Industrial de Óleos Vegetais Maravilha adquiriu 
uma chácara, conhecida como Olaria Baldissera. Com o espaço 
da empresa, os colaboradores e o Poder Público fizeram um 
novo campo de futebol. Naquela época, o Civema Futebol Clube 
disputou e conseguiu vários títulos municipais, regionais e um 
título do Estadual de Amadores, categoria Júnior e Adulto.      
Conforme Willinghofer, foi quase uma década de con-
quistas, sempre com a liderança de Delson José Roman e 
Ernesto Willinghofer. Nos anos 90, com a paralisação da 
empresa, o clube também acabou com suas atividades. 
Confira outros craques da época: Jacir Alba, José Menin, Moacir 
Tumelero, Luis Antonio, Caibi, Giovane Radaelli, Láurio Stieler, 
Samir Idalino Silva, Valeri Stievens, Alberto Niedermeier, Gerson 
Berticelli, Jorge Radaelli, entre outros que passaram pelo clube.

Principais pontos do Bairro Civemara

A ponte que hoje atravessa o Rio Iracema é um dos pontos 
de acesso da Avenida Sete de Setembro ao Bairro Civemara, 
porém, ela é utilizada somente para pedestres. Na última 
semana, a prefeita de Maravilha, Rosi Maldaner, esteve 
com o governador Raimundo Colombo e levou o pedido 
de recursos para a construção da ponte. “O governador se 
sensibilizou com o pedido, já que se trata de uma importante 
ligação do Centro com os bairros, e contribuirá e muito 
para desafogar o trânsito de nosso município. Esperamos 
uma resposta positiva nos próximos dias”, afirmou. De 
acordo com o Setor de Planejamento da Prefeitura, a 
ponte está em fase de projeto, mas terá aproximadamente 
20 metros, com calçada, acostamento e via.

Campinho de areia...................

Ponte sob o Rio Mariporã ........

Calçamento ...............................

São poucas as opções de lazer e diversão no Bairro 
Civemara. Os dois campos de areia, um ao lado do 
C.E.I. Pequeno Príncipe é utilizado somente para as 
crianças brincarem na areia e o outro fica na Avenida 
Sul Brasil com a Rua Menegassi, onde é um local pri-
vado. Como o Civemara acaba integrando-se ao Novo 
Bairro, os moradores aproveitam a academia ao ar 
livre localizada no bairro vizinho para se exercitar. 

O Rio Mariporã atravessa o Bairro Civemara e os 
moradores se queixam dos alagamentos que fre-
quentemente acontecem por lá. Devido a estrutura 
da ponte, as casas foram inundadas por algumas 
vezes em decorrência de fortes chuvas. “Ela é uma 
miniponte, tem só quatro metros. Nós sugerimos 
que fossem colocados tubos, o que melhorou o 
escoamento da água. Mas a nossa luta, nosso pe-
dido de muito tempo, é que seja arrancada esta 
ponte, porque tem a ponte com quatro metros, um 
muro no meio do rio, com tubos de dois metros e 
isso tranca tudo”, justifica seu Armando Albrecht.
Ele destaca ainda que o Rio Mariporã também é 
pequeno e que a água de toda a cidade passa pela 
ponte, o que causa os danos em dias de chuvas fortes. 
“Nesta ponte tem que ser feita alguma coisa. Nós já 
tiramos pessoas pela janela em dias de chuva”, lembra.
Sobre a ponte do Rio Iracema, o morador suge-
re que seja feito uma ponte maior e aprofundar 
mais o rio. Para o Rio Mariporã, Albrecht sugere 
que seja feita uma lagoa de contenção para se-
gurar a água e não permitir que esta venha com 
força de uma só vez, causando os alagamentos.
Outro problema do Rio Mariporã é que fal-
ta a proteção nas laterais. Moradores contam 
que crianças e até carros já caíram no local.

Alguns trechos 
do calça-
mento estão 
em situação 
precária, com 
muitos buracos. 
Os moradores 
aguardam que 
sejam feitas al-
gumas reformas 
na via para me-
lhorar o tráfego 
dos veículos.   

Time de Juniores. Da esquerda para a direita: Ivo Müller, Jair Menin, 
Adriano Rauber, Moacir Willinghofer, José Menin, Amarildo Alba, Ernesto 
Willinghofer. Agachados: Carlos Alberto Frandoloso (in memoriam), Beio 
Zardo, Raul Rauber, Leonésio Eckert e Sérgio Tumelero   
    

Civema Futebol Clube .................................................................................................................

Campo atualmente

Fotos: Ilaine e Isabel/ O Líder
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RECONSTRUINDO SEMPRE 
Cecília Huber, 54 anos, mora há 16 
anos no Bairro Civemara e agora 
espera ansiosa pela sua casa nova. 
Por duas vezes a casa de dona Cecília, 
que fica próximo ao Rio Iracema, foi 
inundada. “A última vez que aconte-
ceu perdi muitas coisas, os móveis, 
o assoalho da casa que é de madeira 
estragou e eu tive que comprar tudo 
novamente. Agora vamos construir 
uma casa nova e bem mais alta para 
que isso não aconteça mais”, afirma.
Dona Cecília lembra que a última vez 
que inundou a sua casa foi porque 
um açude próximo a sua residência 
estourou, que acabou se juntando 
com a água do Rio Iracema. “Perde-
mos muitas coisas, foi nosso carro, 
nossa moto e a minha mudança”.    
Ela diz que gosta de morar no bairro, 
que é calmo. “Às vezes queima uma 
lâmpada na rua, mas isso nunca foi 
um problema. Faz anos também que 
não precisamos de atendimento mé-
dico, então não sei como a Unidade 
de Saúde está”, enfatiza dona Cecília.  

O que dizem os moradores do Civemara
Moradores apontam o que está bom e o que deveria melhorar no bairro, além de contar as suas histórias e recordar o passado

SAÚDE EM DESATQUE
A agente de saúde que atua no bairro 
diariamente, Liani Müller, atende 176 
famílias. Ela aponta que os moradores 
têm reclamado muito sobre a falta de 
pediatras na Unidade de Saúde, que 
atualmente conta com apenas um pela 
parte da manhã. “Neste final de semana 
uma mulher da minha micro área teve 
bebê e levou ele para Chapecó porque 
não tinha nenhum pediatra na cidade à 
disposição”, afirma. Liani destaque ain-
da que não sabe sobre a qualidade da 
água do Rio Mariporã e do Rio Iracema 
que atravessam o bairro, mas afirma 
que nós dias de muito calor é comum 
as crianças se banharem nos rios.   
“O Civemara é um local bom de 
morar e as pessoas gostam do bair-
ro. Além disso, tem uma procura 
muito grande de casas para alu-
gar”, salienta a agente de saúde.

LUGAR TRANQUILO E BOM DE VIVER
José Batista Alberti, 81 anos e Marcela Alberti, 80 anos, residem no Bairro 
Civemara há mais de 25 anos. Seu José lembra que quando veio residir no 
bairro não tinha luz e foi ele que teve que fazer a instalação da energia na 
sua propriedade. O casal afirma que o bairro é tranquilo e bom de viver. 
“Não tem perigo, aqui nunca roubaram nada”, destaca dona Marcela.

FALTA DE TUBULAÇÃO 
NA RUA É UM 
DOS PROBLEMAS
Aloisio R. Timm, 64 anos, mora no 
bairro há quase 26 anos. Ele lembra 
que o bairro era pequeno, tinha 
poucos moradores. “Eu construí 
minha residência no bairro para 
ficar o resto da minha vida aqui. Tem 
alguns problemas, principalmente a 
falta de tubulação na rua, hoje a água 
da calha da minha casa cai toda na 
calçada porque não tem tubulação na 
rua para direcionar a água”, afirma. 
Sobre a saúde, ele diz que alguns 
moradores reclamam da distância da 
Unidade de Saúde que fica no Novo 
Bairro, ficando ruim o acesso para al-
guns moradores do Bairro Civemara. 
Já sobre a segurança, ele afirma que 
é tranquilo, apenas uma vez, luzes 
de natal foram roubadas em algumas 
residências do bairro, inclusive na 
dele. “Já a iluminação pública está 
boa, somente na Rua Foz do Iguaçú 
que apresenta problemas”, ressalta.

RAÍZES NO CIVEMARA
Elma Marlene Heydt Signor, 
60 anos, tem muitas histórias 
para contar. Seu pai veio para 
Maravilha, mais especificamente 
para residir no Bairro Civemara 
em 1952. “Na época tinha poucos 
moradores no local e as casas 
eram mais distantes uma das 
outras. Em 1965, quando veio a 
fábrica de óleo, o bairro come-
çou a ser povoado”, lembra.
Marlene afirma que adora morar 
no bairro. “É um bairro muito 
bom, de famílias muito boas. É 
pequeno, mas bem organizado, 
única coisa é que tentamos abrir 
uma associação de moradores, 
mas nunca deu certo porque 
não temos lugar para nos reunir, 
então hoje fizemos parte da 
associação do Novo Bairro”, diz.
Alguns problemas no bairro 
apontados por Marlene são 
o calçamento que em alguns 
lugares é bem precário. “Outro 
problema é a Casan, que quando 
vem arrumar algum tubo que 
estraga, abre os buracos que 
ficam por muito tempo abertos. 
Mas fomos reclamar e alguns bu-
racos que estavam abertos foram 
fechados e aqui no bairro somos 
assim, se tiver algo que não está 
bom, nós vamos reclamar”, diz.

PREOCUPAÇÃO COM A FALTA DE SEGURANÇA NA VIA
Maria Juliana Guedes Pawlak mora há 32 anos no bairro, na Rua Cândido Rondon, que 

há pouco tempo foi asfaltada. Ela ressalta sobre a falta de segurança que a via proporcio-
na. “Os carros andam muito rápido e faltariam algumas lombadas para que diminuam a ve-

locidade. Isso é muito perigoso, sempre tem crianças na rua brincando”, salienta.
Ela e seu esposo Gilmar Antonio Pawlak, destacam também que o campinho de areia hoje somente 

serve para as crianças brincarem, porque ninguém mais cuida e uma das traves de futebol foi levada 
pela Tucano. “A iluminação pública está feia, em vários lugares tem lâmpadas queimadas”, afirmam.    

Outra sugestão dos moradores é que seja colocada uma proteção na lateral do Rio Mariporã, 
pois crianças já caíram no Rio e também um carro que perdeu o controle e acabou caindo.

Campinho de areia...................

Campo atualmente

Fotos: Ilaine e Isabel/ O Líder
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Durante a realização da Assembleia Or-
dinária da Sicoob Credial no sábado (15) foi 
eleita, por voto de aclamação dos mais de 
1.500 associados, a diretoria e o Conselho 
Fiscal que estarão à frente da cooperativa. 
Os eleitos foram: presidente: Hermes Bar-
bieri; vice-presidente: Daniel Ferrari; secre-

tário: Ademir Valdir Ludke. Conselheiros: 
José Claudio Hansen, Cláudio Roque Avrella, 
Reinaldo Gatto, Mário Aloisio Franz, Karen 
Stertz Heller e Elaine Lucia W. Trombini. 

Para o Conselho Fiscal os eleitos foram: 
Efetivos: Martinha Dick Kuhn, José Antonio 
Kunz e Loivo Felimberti. Suplentes: Rose-

li Adriane Kerkhoff, Dediane Falkoschi de 
Bem e Antônio Marcos Grunwaldt. 

Para estarem à frente da Diretoria Exe-
cutiva os eleitos foram: diretor operacional: 
Márcio Luiz Schmitt; diretor administrativo: 
Hermes Barbieri e diretor financeiro: Darci 
Valmir Kluge. 

COOPERATIVISMO

Presidente Hermes Barbieri permanecerá no comando da cooperativa ao lado do vice-presidente Daniel Ferrari

Mais de 1.500 associados prestigiam a 
Assembleia Geral Ordinária do Sicoob Credial

RENATA MATTIA 

Aconteceu no último sábado 
(15), no município de Cunha Porã, 
mais uma Assembleia Geral Ordi-
nária da Cooperativa de Crédito 
de Livre Admissão de Associados 
Auriverde – Sicoob Credial. Na 
oportunidade, mais de 1.500 as-
sociados estiveram prestigiando, 
juntamente com as lideranças 
municipais, cooperativistas, os 
associados e os colaboradores da 
Cooperativa.

A assembleia foi presidida 
pelo presidente Hermes Barbie-
ri que apresentou os números de 
associados, prestação de contas e 
demais aplicações realizadas pela 
cooperativa no ano de 2013. “Em 
2013 o nosso quadro social apre-
sentou um índice de crescimento 

de 10,43%, atingindo o número de 
mais de 26 mil associados”, ressal-
tou. 

Conforme Barbieri, o cresci-
mento contínuo do quadro social 
é um dos indicativos que nos im-
pulsionam na busca de melhores 
serviços e produtos com atendi-
mento personalizado e diferencia-
do. “Estes princípios fazem parte 
da nossa visão, na busca de reco-
nhecimento com a melhor opção 
financeira e de serviços, fazendo 
com o que o nosso associado seja 
o nosso maior patrimônio”, afir-
mou Barbieri. 

Outro índice apresentado por 
Barbieri foi referente aos financia-
mentos e empréstimos. “Em 2013 
elevamos a carteira de emprés-
timos em 23,79%, e desde 2006 
passamos a disponibilizar linhas 

de crédito para a agricultura, co-
mércio, indústria, profissionais 
liberais, enfim, para todos os seg-
mentos em condições altamente 
favoráveis”, afirmou. 

Barbieri também apresentou 
os valores dos ativos totais da co-
operativa que no ano passado ti-
veram um crescimento de 23,12%. 
“Estes índices nos mostram a cre-
dibilidade alcançada nestes 28 
anos de atividade”, ressaltou. 

“O resultado obtido em 2013 é 
reflexo do nosso excelente atendi-
mento, da confiança, da transpa-
rência e do comprometimento da 
diretoria e funcionários do Sicoob 
Credial para com os nossos asso-
ciados e clientes”, finalizou Her-
mes Barbieri.

Durante os pronunciamentos, 
as demais lideranças políticas e 

cooperativistas enalteceram o 
crescimento e os bons resultados 
que o cooperativismo alcançou 
nos últimos anos. “A cada dia a 

confiança é maior das cooperati-
vas, pelas oportunidades que elas 
dispõem”, afirmou o prefeito de 
Cunha Porã, Jairo Eberling. 

Autoridades políticas, empresariais e cooperativistas acompanharam a 
Assembleia Geral Ordinária

Fotos: Renata Mattia/ O Líder 

Diretoria e Conselho Fiscal são eleitos
Os associados tiveram o direito de votar por aclamação durante a assembleia

Agradecemos a confiança 
de todos por nos deixarem 

comandar a cooperativa. 
Estaremos sempre 

trabalhando pelo melhor 
dos nossos associados e 

clientes”, disse Hermes após a 
aprovação da chapa única. 

Mais de 1.500 associados estiveram presentes na assembleia Diretoria presidida por Hermes Barbieri foi eleita por aclamação  Hermes Barbieri agradeceu a confiança de todos

Conselheiros fiscais também foram eleitos Diretoria Executiva também foi eleita
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Famílias e membros da comunidade ressaltaram que pela primeira vez o bairro recebeu atividades de recreação 

Rua do Lazer no Bairro Floresta 
fez a alegria da criançada
RENATA MATTIA

“Estou tão feliz com os brinque-
dos aqui no nosso bairro, porque 
meus pais não tinham como me 
levar no centro e eu e meus ami-
gos sempre ficávamos na vontade, 
e hoje não, estamos aproveitando 
muito”, disse o pequeno morador do 
Bairro Floresta, Eduardo Luan Alba, 
de oito anos. “Para o meu neto hoje 
foi um dia de muita felicidade, e eu 
como avó, sempre desejava ativi-
dades assim aqui no nosso bairro”, 
afirmou à senhora Neiva Alba, avó 
de Luan.

Luan Alba e os demais amigos 
mostravam no rostinho a felicidade 
de estar prestigiando a Rua do Lazer, 
que no último sábado (15) aconte-
ceu no Bairro Floresta, em Maravi-

lha. Este evento é uma realização 
das Secretarias de Educação e As-
sistência Social e Departamentos de 
Cultura e Esportes e. A Rua do Lazer 
teve sua primeira edição em 2013 e 
tem como objetivo levar a diversão 
para todos os cantos de Maravilha. 
“Quando pensamos na realização 
da Rua do Lazer, o ponto crucial foi 
alcançar o maior número de crian-
ças, por isto estamos realizando em 
todos os bairros e no prózimo sába-
do (22) iniciaremos nas comunida-
des do interior”, lembra a coordena-
dora do projeto, Talita Auler. 

 No dia 22 de março a comuni-
dade que receberá a Rua do Lazer é 
a Linha Consoladora. “Convidamos 
a todos que prestigiem, as ativida-
des terão início às 15h e prometem 
levar muita diversão à criançada”, 

ressaltou Talita.
Nesta edição, a comunidade do 

Bairro Floresta também esteve mo-
bilizada. “Quando soubemos que 
haveria esta atividade aqui no nosso 
bairro, programamos montar duas 
barraquinhas, uma com comidas e 
bebidas e a outra oportunizando as 
famílias a tomarem o famoso chi-
marrão no sábado, com erva-mate 
e água quente”, disse a moradora e 
membro da comunidade, Neiva S. 
G. de Oliveira. 

Já para o casal José Luis e Fa-
biana Engel, que residem no bair-
ro há mais de 10 anos, este é um 
dia especial para a comunidade do 
bairro. “Estivemos, desde a primei-
ra edição acompanhando as ativi-
dades da Rua do Lazer e levando a 
nossa filha Amanda, de cinco anos. 

E neste sábado as atividades foram 
diferenciadas, afinal, aconteceram 
pela primeira vez no nosso bairro”, 
afirmaram. 

Além das famílias e crianças da 
comunidade, estiveram prestigian-
do o evento a prefeita do municí-
pio, Rosi Maldaner, o presidente do 
Legislativo, Ivo Badia (PMDB), o 
vereador Doraci Felisiak (PSD) e a 
vereadora Marclei Grando (PMDB).

A prefeita Rosi agradeceu em 
nome dos secretários e diretores 
envolvidos, o empenho de todos os 
colaboradores e a participação dos 
maravilhenses. “Estamos realizan-
do estas atividades pensando no 
bem-estar dos nossos maravilhen-
ses, mas o sucesso do evento são as 
pessoas que fazem. Em nome da Ad-
ministração, gostaria de agradecer a 

todos que estão envolvidos para a 
realização do evento e os munícipes 
que estão participando ativamente”, 
ressaltou.

Para o vereador Ivo, atividades 
assim levam a diversão para todas 
as crianças, sem distinção. “Pela pri-
meira vez o Bairro Floresta recebeu 
este tipo de atividade. Conseguimos 
ver no rosto das crianças a alegria 
pela oportunidade de diversão”, 
ressaltou. Doraci ressaltou sobre a 
presença das famílias. “Como é bom 
ver famílias inteiras reunidas num 
evento destes”, disse.

Já a vereadora Marclei falou do 
empenho da Administração. “O 
Poder Público está fazendo a sua 
parte, e iniciativas como estas 
enaltecem os pequenos maravi-
lhenses”, salientou.

A próxima Rua do 
Lazer acontecerá no 
dia 22 de março na 
Linha Consoladora. 

“Convidamos a todos para 
que prestigiem a festa 

também nas comunidades 
do interior”, disse a 

prefeita Rosi.  
Pinturas faciais fizeram a alegria das crianças Filas se formaram nos brinquedos Equipe do Departamento de Cultura que ajudou na 

organização

Crianças do bairro festejaram o dia diferenciado Vereadores e prefeita Rosi prestigiaram a Rua do Lazer Equipe da saúde e coordenadora do projeto estiveram no evento

Comunidade do Bairro Floresta comercializou lanches e bebidas Avó e neto comemoram a vinda de brinquedos no bairro Família Engel diz que residem há mais de 10 anos no bairro e esta foi a 
primeira vez que puderam desfrutar de um evento de recreação

Presidente Hermes Barbieri permanecerá no comando da cooperativa ao lado do vice-presidente Daniel Ferrari

Mais de 1.500 associados prestigiam a 
Assembleia Geral Ordinária do Sicoob Credial

Fotos: Renata Mattia/ O Líder 

Hermes Barbieri agradeceu a confiança de todos
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INVESTIMENTO

Área adquirida foi de 10.500 metros, com um investimento de R$ 126 mil

Área de terra para subestação da 
Celesc é adquirida

O município de Maravilha ad-
quiriu uma área de terra para a 
construção da subestação da Celesc 
em Maravilha. Na última terça-fei-
ra (18) no gabinete da prefeita Rosi 
Maldaner aconteceu o ato oficial, 
com a participação do vice-prefeito 
Sandro Donati, do secretário de In-
dústria, Comércio e Turismo, Olacir 
Broetto, e dos então proprietários 
da área de terra, Luiz Forgiarini e 
sua esposa.

Conforme a prefeita Rosi e o vice 
Sandro, a área fica na Linha Água 
Parada e possui extensão de 10.500 
metros. O investimento foi de R$ 126 
mil. “Quem ganhará com isso será 
toda a nossa região, especialmente 
os empresários maravilhenses, que 
já haviam feito há muito tempo este 
pedido. A cada dia, a demanda de 
energia aumenta e nós precisamos 
estar preparados para isso. Com a 
subestação, iremos atender esta de-

manda”, frisou a prefeita.
Conforme o vice Sandro, agora 

será encaminhado para a Câmara 
de Vereadores um projeto de lei pe-
dindo autorização para doar a área 
de terra para a Celesc, que irá cons-
truir a subestação de energia. “A 
Administração de Maravilha está fa-
zendo a sua parte, pois foi um com-
promisso firmado em nosso plano 
de governo e que beneficiará a toda 
a população”, comentou. Prefeita e vice oficializaram a compra do terreno com a família Forgiarini

A Secretaria de Educação de 
Maravilha definiu, o tema geral 
da Educação Infantil para 2014. O 
tema é ‘Conhecendo e vivendo mi-
nha cidade’. Conforme a equipe da 
educação justifica-se por ser Mara-
vilha, a Cidade das Crianças. “Este 
município precisa perceber que 
as crianças existem, estão sendo 
cuidadas, estudadas e educadas e 
necessitam ser vistas, integradas e 
respeitadas. Nesta direção, faz-se 
necessário abrir a escola para que 
a comunidade perceba e vivencie 

a infância em todos os seus aspec-
tos”, explica a assessora pedagógi-
ca, Dilva Benvenutti.

Conforme ela, a ideia é envol-
ver as crianças numa proposta 
de conhecimentos referentes aos 
espaços onde vivem, responsabi-
lizando a todos pela construção 
de uma cidade aconchegante que 
envolva lugares públicos seguros, 
limpos e bonitos. “Que os mu-
ros sejam para acolher, não para 
afastar e isolar. Que as fábricas e 
instituições comerciais e financei-

ras ajudem a produzir sua cidade 
muito além dos interesses finan-
ceiros e do lucro. Desejamos que 
as escolas sejam centros de cul-
tura, os estádios espaços de festa 
e de lazer, as igrejas lugares espe-
ciais para celebração do encontro 
e da vida. Não temos outra opção: 
ou pensamos em uma cidade edu-
cadora, aberta e emancipada, ou 
migramos todos para uma cida-
de virtual, eletrônica, fechada no 
centro de nossas casas e  aparta-
mentos”, frisou Dilva.

Planejamento

Educação de Maravilha define 
tema geral para Educação Infantil 

Educação Infantil para 2014 tem como tema geral ‘Conhecendo e vivendo minha cidade’

Volta às aulas
Cadernos e agendas são distribuídos 
em toda Rede Municipal de Ensino 

A Secretaria de Educação de 
Maravilha no decorrer da semana 
realizou a entrega de agendas esco-
lares, cadernos de escrever e cader-
nos de desenhos para praticamente 
toda a Rede Municipal de Ensino.

Foram cerca de 1.500 agendas 
escolares entregues no Ensino Fun-
damental e cerca de 1.500 entregues 
na Educação Infantil. “Além disso, 
toda a Rede Municipal de Ensino 
recebeu cadernos de escrever e ca-
dernos de desenho”, comentou a 
secretária de Educação, Roseméri 

Rodrigues da Silva.
Esses materiais, conforme a 

Secretaria de Educação, têm uma 
grande importância para as crian-
ças e adolescentes que frequentam 
a rede municipal. “Os cadernos são 
a base de todo o material de ensino, 
então, é necessário ter qualidade e 
praticidade. Já as agendas são uma 
forma de manter os familiares, e até 
mesmo as crianças, informados do 
que está ocorrendo nas unidades 
escolares, desde o cardápio, até as 
atividades”, destacou Roseméri.

Aproximadamente três mil agendas escolares foram entregues

2ª Conferência Intermunicipal de Proteção e Defesa Civil

Evento acontece na próxima quinta-feira 
O município de Maravilha, 

juntamente com a Associação 
dos Municípios do Entre Rios 
(Amerios) e as SDRs de Mara-
vilha, Palmitos e São Lourenço 
do Oeste está organizando a 2ª 

Conferência Intermunicipal de 
Proteção e Defesa Civil. O evento 
acontecerá no dia 27 de feverei-
ro, na Câmara de Vereadores de 
Maravilha, a partir das 13h. Con-
forme o coordenador geral do 

encontro, Valdecir Sartori, é im-
portante a participação de toda 
a população, especialmente das 
pessoas atingidas, pois são elas 
que vão sugerir as propostas e 
diretrizes da conferência. A con-

ferência terá como tema: 'Prote-
ção e Defesa Civil: novos para-
digmas para o Sistema Nacional'. 
“O tema será discutido em uma 
palestra proferida pelo diretor de 
prevenção da Secretaria de Es-

tado da Defesa Civil, Fabiano de 
Souza, sendo posteriormente fei-
to debate entre os participantes 
da conferência”, destaca Sartori. 
Toda a população regional está 
convidada a participar.
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Aconteceu na tarde da última 
quinta-feira (20), a primeira aula 
do curso de informática e ativida-
des recreativas para os idosos ma-
ravilhenses. O curso será promovi-
do pela Administração Municipal 
por meio da Secretaria de Assistên-
cia Social, em parceria com a Uno-
par – polo de Maravilha. 

A aula inaugural contou com 

a presença da secretária de As-
sistência Social de Maravilha, 
Flávia Roberta Figueiredo, a co-
ordenadora dos grupos de idosos, 
Cleonice Castanha, o gerente ad-
ministrativo da Unopar - polo de 
Maravilha, Flávio Manfrin, a pro-
fessora de atividades e recreação, 
Talita Auler e o professor de infor-
mática, Diogo Pires. 

De acordo com a coordenação 
do Centro de Referência em As-
sistência Social (CRAS), o objetivo 
principal do projeto é proporcionar 
momentos prazerosos de descon-
tração e conhecimento, de relação 
interpessoal de atividades recrea-
tivas e de informática, colocando 
o idoso em um espaço livre, de ex-
pressão, buscando o entendimento 

e a compreensão do seu espaço na 
sociedade. “Estamos felizes em re-
alizar a aula inaugural da primeira 
turma de informática para a terceira 
idade, visto a importância da era da 
comunicação nos dias atuais. E para 
nós, é uma alegria ver a sala cheia e 
repleta de pessoas com vontade de 
aprender cada vez mais”, ressaltou a 
secretária de Assistência Social. 

O curso é disponibilizado pela Secretaria de Assistência Social e Unopar  

Curso de informática para idosos 
tem aula inaugural em Maravilha 

INCENTIVO 

Secretária afirmou a importância dos idosos buscarem sempre mais conhecimento Aula inaugural contou com vários idosos de todos os grupos de Maravilha 

Associação 
Maravilhense de 
Paradesporto é 
criada em Maravilha

Inclusão

Com a finalidade de melhorar 
a qualidade de vida dos atletas pa-
radesportistas, um grupo de mara-
vilhenses criou a Associação Ma-
ravilhense de Paradesporto (AMP). 
De acordo com o professor de 
paradesporto da Prefeitura de Ma-
ravilha, Elisandro Schlindwein, a 
criação oficial aconteceu na última 
semana. “No desenvolvimento de 
suas atividades, a AMP observará 
os princípios da legalidade, impes-
soalidade, moralidade, publicida-
de, economicidade para assim fazer 
valer o direito de ir e vir da pessoa 
com deficiência”, destacou.

Dentre os objetivos da asso-
ciação estão projetar e executar 
políticas de paradesporto no mu-
nicípio; fomentar práticas formais 
e não-formais como direito a todas 
as pessoas com deficiências com 
interesses paradesportivos; propor 
tratamento diferenciado para o pa-
radesporto profissional e não-pro-
fissional; proteger o incentivo às 
manifestações paradesportivas de 
cunho educacional, social, ambien-
tal e às de criação nacional; incenti-
var as competições paradesportivas 
regionais, estaduais, nacionais e 
internacionais; incentivar à prática 
de atividades paradesportivas pelos 
habitantes do município, região, fa-
cilitando o acesso às áreas públicas 
destinadas à prática do paradespor-
to; desenvolver práticas de modali-
dades paradesportivas conforme as 
existentes no Comitê Paraolímpico 
Brasileiro (CPB) por pessoas com 
deficiência que tenham capacida-
des a elas; melhorar a qualidade de 
vida de seus participantes da AMP.

Na ocasião, foi constituída a 
diretoria executiva e o conselho 
fiscal. A diretoria executiva da AMP 
ficou assim constituída: presidente: 
Ivaldino de Bairros; vice-presidente: 
Derli Schittler; tesoureiro: Marcos 
Ferrari; vice-tesoureiro: Jian Carlos 
Solivo; 1º secretário: Lucena 
Roloff Engler; 2º secretário: Ivani 
Gausmann Weber. E, o conselho 
fiscal: presidente: Celi Lösch 
Immich; demais integrantes: Mauro 
Luiz Zenere, Neiva Aparecida da Rosa, 
Edio Weber e Lucia Gaedicke Wagner. 
Suplentes: Jonathan Schittler, Maicon 
Gaedicke Wagner e Noeli Aparecida 
Hoss Fantin.

Prefeita e vice oficializaram a compra do terreno com a família Forgiarini

Melhorias 

Prefeita assina ordem para reforma 
e ampliação do CEI Sílvia Ebert 

Na última semana, a prefeita de 
Maravilha, Rosi Maldaner, a secre-
tária de Educação, Roseméri Rodri-
gues da Silva, e o empresário Nédio 
Cassol, da empresa NL Constru-
ções LTDA, que venceu o Processo 
Licitatório, participaram da assi-
natura da ordem de serviço para 
reforma e ampliação do Centro de 
Educação Infantil, Sílvia Ebert.

De acordo com a prefeita Rosi, 
a ampliação do CEI é uma neces-
sidade do município. “Nós temos 
hoje no município um Termo de 
Ajustamento de Conduta (TAC), 
que foi assinado para atendermos 
as crianças de forma gradativa. 
Precisamos obter 50 vagas até o fi-

nal do mês de abril e mais 50 até o 
final do mês de agosto, sendo que o 
restante das vagas poderá ser aten-
dido no ano de 2015. Por isso da 
necessidade de ampliação da esco-
la”, destaca a prefeita.

O CEI Sílvia Ebert terá amplia-
ção de 202,69 m², que será feita 
conforme projeto arquitetônico 
que está anexado com procedi-
mento licitatório. O valor todas da 
obra é de R$ 294.088,70. “Estamos 
oferecendo aos maravilhenses uma 
educação séria e comprometida. 
Pedimos um pouco de compreen-
são quanto às creches. Aos poucos, 
toda a população será atendida”, 
destacou. Prefeita e secretária da Educação entregaram a ordem de serviço para a empresa ganhadora da licitação

Cleusa Regner/Ascom

Atividades da Banda Marcial Cidade das Crianças iniciam no dia 05 de março
Cultura

Na última quinta-feira (20), a Se-
cretaria de Educação e Departamento 
de Cultura de Maravilha se reuniram 
com o maestro Carlos Müller e com 
a coordenadora Cineide Müller, da 
Banda Marcial Cidade das Crianças.

Conforme a secretária de Educa-
ção, Roseméri Rodrigues da Silva, e 
a diretora de Cultura, Rosi Reichert, 
a conversa foi produtiva, pois várias 
informações referentes ao funcio-

namento e necessidades da banda 
foram repassadas. “O início das ativi-
dades da Banda Marcial será no dia 05 
de março, às 19h30, com reunião na 
sede da banda, próximo ao Ceja, com 
a presença de pais, alunos e diretoria”, 
explica a diretora Rosi.

Os interessados em participar da 
Banda Marcial poderão fazer sua ins-
crição pelos fones 3664-1344; 8836-
8955; 9108-2213.

A Banda Marcial em 2014 comple-
ta 17 anos de atividades. É uma enti-
dade filantrópica cultural, que ensina 
música instrumental, dança e marcha. 
É aberta a todos os munícipes com ida-
de mínima 12 anos, pois os instrumen-
tos  exigem tamanho físico. “Para tocar 
instrumentos de sopro e percussão 
danças e marchas há vagas para parti-
cipar. As inscrições serão aceitas, inde-
pendente de número, e serão divididas 

em turmas. Portanto, não tem limite 
de vagas, todos serão bem-vindos. As 
inscrições podem ser feitas na sede da 
banda”, comenta o maestro.

Os horários serão os seguintes: 
terça-feira, a partir das 18h; quarta-
feira, a partir das 18h; sexta-feira, a 
partir das 18h; sábado das 9h30 às 
11h30 e das 13h30 às 17h30. “Con-
forme o calendário de eventos do 
município, a Banda Marcial realizará 

um jantar dançante beneficente no 
dia 08 de março, a partir das 20h, no 
Tomatão. O cardápio será carne de 
gado, suíno, frango, arroz, mandio-
ca com bacon, cinco tipos de salada. 
Interessados em contribuir, poderão 
adquirir sua ficha com a diretoria da 
banda e componentes, bem como no 
Departamento de Cultura e recepção 
da Prefeitura de Maravilha”, ressalta a 
coordenadora Cineide.



 -  MARAVILHA  -  S C, 22  DE FEVEREIRO DE 2014

Municípios
M/03

Com a falta de chuva e o forte 
calor que assolou a região no mês de 
janeiro e na primeira quinzena de fe-
vereiro, entre os dias 12 de janeiro a 10 
de fevereiro, o Conselho Municipal de 
Defesa Civil (COMDEC) de Tigrinhos 
analisou a situação de diversas áreas 
rurais do município e decidiu pela de-
cretação de Situação de Emergência.

O presidente do COMDEC, Mai-
con Bruxel, relatou que todo o mu-
nicípio vem sendo afetado, tanto 
na zona rural quanto no perímetro 
urbano, com danos econômicos e 
ambientais, humanos e atingindo a 
agricultura e pecuária. “Os prejuízos 

econômicos públicos ultrapassam o 
limite mínimo de 2,77% da receita 
corrente líquida anual do municí-
pio, para manter o abastecimento 
da água potável à população afeta-
da. Os prejuízos econômicos e pri-
vados, agricultura e pecuária, vem 
causando sérios prejuízos que ultra-
passam a 8,33% da receita corrente 
anual líquida do município, confor-
me declarado no Formulário de De-
sastre (FIDE)”, ressalta o presidente.

O prefeito em exercício, Neri Ar-
noldo Neu, manifestou sua preocu-
pação com a situação de anormali-
dade com os prejuízos irreversíveis 

com a estiagem. “Isso irá trazer con-
sequências danosas e prejuízos eco-
nômicos e sociais”, afirmou.

Segundo o presidente do COM-
DEC, devido aos danos e prejuízos 
decorrentes do evento adverso que 
implicam na capacidade de respos-
ta econômica e/ou administrativa 
do Poder Público, foi solicitado o 
reconhecimento federal e estadu-
al para ter acesso a benefícios. “O 
município já solicitou o reconheci-
mento remetendo a documentação 
ao secretário nacional de Proteção e 
Defesa Civil para fins de reconheci-
mento”, enfatizou o presidente.

Os prejuízos econômicos públicos ultrapassam o limite mínimo 
de 2,77% da receita corrente líquida anual do município

Município contabiliza 
perdas na agricultura 
e pecuária

TIGRINHOS
Saúde de Tigrinhos recebe 
emenda parlamentar 

Investimentos

O deputado federal Celso Mal-
daner (PMDB/SC) esteve no último 
sábado (15) reunido em Tigrinhos 
com lideranças do partido para a 
entrega de uma emenda parlamen-
tar no valor de R$ 100 mil para in-
vestimentos na área da saúde pú-
blica do município. Os recursos são 
oriundos do Ministério da Saúde 

e serão investidos na melhoria do 
atendimento à população.

A emenda foi entrega ao secre-
tário de Saúde, Jair Luiz Bach, na 
noite da última segunda-feira (17), 
na sessão da Câmara de Vereadores. 
Conforme o secretário, a emenda 
parlamentar irá fortalecer a saúde 
pública do município.  

Ascom/deputado Celso Maldaner 

Deputado federal Celso Maldaner entregou a emenda parlamentar às lideranças 
municipais do partido 

Conforme a Lei Municipal Com-
plementar nº 024/2012 de 09 de 
abril de 2012, artigo 129, é expressa-
mente proibido criar abelhas, aves, 
porcos, gado ou qualquer espécie 
de animais em áreas situadas no 
perímetro urbano. De acordo com 

o responsável pela Vigilância Sa-
nitária do município, Alderi Paulo 
Schaefer, as pessoas têm até o fim 
de fevereiro para efetuarem a re-
tirada dos animais, caso contrário 
serão tomadas as medidas cabíveis 
conforme a lei municipal.

Comunicado 
Animais em perímetro 
urbano devem ser 
retirados até o fim do mês

Ascom/Tigrinhos

Responsável pela Vigilância Sanitária, Alderi Paulo Schaefer

Veteranos do Fluminense 
promovem Costelão

Promoção

No domingo, dia 02 de março, será realizado em Tigrinhos o tradicio-
nal Costelão, promovido pelos Veteranos do Esporte Clube Fluminense. 
Ao meio-dia será servido o almoço e a tarde haverá animado matinê com 
Augusto e Ivandro. As fichas podem ser adquiridas com os integrantes do 
Clube, a R$ 18,00. Lembrando que no dia não haverá fichas para venda.

Com o objetivo de auxiliar no de-
senvolvimento educacional dos mu-
nícipes, a Administração Municipal, 
através da Secretaria de Educação, 
Cultura, Esporte e Lazer disponibi-
lizam transporte 100% gratuito para 
alunos de cursos de graduação e téc-
nico para as cidades de Maravilha e 
São Miguel do Oeste.

Atualmente, cerca de 35 estudan-
tes são beneficiados com o transporte 
para as cidades vizinhas. O expressivo 
número vem ao encontro da preocu-
pação da gestão em promover a edu-
cação e o futuro profissional de manei-
ra sólida. De acordo com a secretária 
de Educação, Hélida Stock, o objetivo 

de disponibilizar o transporte está 
pautado na atenção à educação em 
todos os níveis. “Temos a necessidade 
de ofertar todos os subsídios possíveis 
para elevar a educação em Flor do 
Sertão”, comenta.

Para a secretária, o período de 
graduação implica em gastos que 
afetam diretamente a renda do 
grupo familiar, e muitas vezes esse 
impacto dificulta os munícipes de 
frequentarem um curso superior/
técnico. “Conhecemos a realidade 
de nossos munícipes. Nossa preo-
cupação em estar disponibilizando 
a gratuidade do transporte ressalta 
o interesse da gestão em promover 

a educação em todos os níveis. É 
a nossa contribuição para o futuro 
profissional”, salienta.

Além do transporte para acadê-
micos, a secretária também salienta 
que o município dispõe de transporte 
escolar terceirizado, que transporta 
aproximadamente 200 alunos do in-
terior do município para as unidades 
escolares de ensino fundamental e 
médio. “Contamos com um veículo 
público e os demais terceirizados que 
percorrem todo o interior do municí-
pio trazendo os alunos para as esco-
las, garantindo o transporte escolar 
de qualidade para nossos munícipes”, 
destaca.  

Secretaria de Educação disponibiliza 
transporte aos alunos

Flor do Sertão

O Legislativo de Flor do Sertão 
realizou no último sábado (15), a 
primeira sessão ordinária do ano. 
Inicialmente, o então presidente da 
Câmara de Vereadores, Moacir Gu-
jel, empossou o suplente de vereador 
Zefferino Prasniski pelo período de 45 
dias, na vaga do vereador licenciado 
Jair de Freitas Noronha.

Na ocasião, também houve a elei-
ção da nova mesa diretora, que insti-
tuiu como presidente Valmir de Jesus 
Pinto com sete votos, vice-presidente 
Abilio Barbosa com sete votos, secre-

tária Neida de Barba com seis votos e 
Evaldir Antunes com seis votos.

Após a eleição, o vereador Valmir 
de Jesus Pinto assumiu a presidência, 
agradecendo pelos votos e solicitan-
do apoio para o bom andamento do 
mandato. “Para mim é uma honra 
poder presidir a casa, como no ano 
anterior, prezaremos pelo bom anda-
mento do mandato contando com a 
colaboração de todos. Também, espe-
ramos poder ser parceiros da Admi-
nistração trabalhando pelos nossos 
munícipes”, pontua.

Durante a sessão ainda foi reali-
zada a composição das comissões 
permanentes da Câmara. O prefeito, 
Rogério Perin, parabenizou a mesa 
diretora e agradeceu pelo ano que 
passou. “Para o Executivo é de ex-
trema importância a colaboração 
do Legislativo, trabalhando juntos 
em prol de nossos munícipes. Para-
benizo a nova mesa diretora e como 
no ano que passou, espero que pos-
samos desenvolver um trabalho fo-
cado no desenvolvimento de Flor do 
Sertão”, frisa

Vereadores realizam primeira sessão ordinária do ano
Legislativo
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Modelo

Ascom/deputado Celso Maldaner 

O ato de entrega da ordem 
de serviço para a pavimentação 
asfáltica da estrada geral de Li-
nha Salete foi realizado na última 
quarta-feira (19), no gabinete do 
prefeito em exercício de Modelo, 
Clóvis Schlosser. 

Estiveram presentes o prefeito 
em exercício, Clóvis Schlosser; o ve-
reador Vilmar Cesco; o representan-
te da Gaia Rodovias, Renato Adriano 
Seibt; diretores e servidores munici-
pais, além de representantes da Co-
munidade de Linha Salete.

A empresa Gaia Rodovias foi a 
vencedora do processo licitatório 
738/2013, realizado no dia 07 de 
novembro de 2013, pelo município 
de Modelo, na modalidade de con-
corrência de licitação de menor 
preço global.

Os serviços a serem realizados 
pela empresa Gaia Rodovias são 
a implantação de terraplenagem, 

pavimentação asfáltica, drena-
gem, obras de artes correntes si-
nalização viária e obras comple-
mentares na rodovia municipal. A 
obra terá início na comunidade de 
Linha Salete, sendo esta a Etapa 1, 
com extensão de 1.244,92 metros, 
de acordo com projeto.

O valor estimado para a exe-
cução da obra é de R$ 1.571.708,52 
cujo valor é estabelecido como má-
ximo a ser praticado, de acordo com 
o contrato de repasse. O recurso do 
convênio com o Ministério do Turis-
mo, através de indicação parlamen-
tar do senador Casildo Maldaner 
(PMDB/SC), de R$ 1.462.500,00 e 
contrapartida do município de Mo-
delo de R$ 109.208,52.

O Governo de Modelo, preocu-
pado em dar um melhor acesso aos 
moradores da comunidade de Li-
nha Salete, foi em busca de recursos 
para a continuidade da obra, que já 

foi indicado pelo senador Casildo 
Maldaner para liberação através do 
Ministério do Turismo, via Caixa 
Econômica mais R$ 975 mil e con-
trapartida do município no valor de 
R$ 25 mil, sendo esta a Etapa 2. Este 
projeto está sendo analisado pela 
Caixa e deverá ser licitado em breve.

O prazo contratual para a exe-
cução das obras será de oito meses, 
contado em dias corridos, a partir 
da expedição da ordem de serviço 
que foi entregue na data.                                    

Para o prefeito em exercício, 
com esta pavimentação, em um fu-
turo próximo, será possível a ligação 
com os municípios de Bom Jesus do 
Oeste e Maravilha. “Sabemos que 
a Gaia é uma empresa renomada, 
e que mostra qualidade nos servi-
ços que presta, e quem sai ganhado 
com isso é a comunidade. Também 
quero agradecer ao senador Casildo 
Maldaner pelo recurso e ao depu-

tado federal Celso Maldaner, bem 
como a presença de todos. Agora 
vamos esperar que a obra inicie em 
breve”, destaca.

Representando a comunida-
de de Linha Salete, Lauri Geller, 

agradeceu o empenho do prefeito 
Ricardo Maldaner e do prefeito em 
exercício Clóvis Schlösser, e disse 
que a comunidade está feliz com 
o recurso destinado pelo senador 
Casildo.

PROGRESSO

Ordem de serviço para início das obras foi entregue na última quarta-feira (19) 

Obras para pavimentação asfáltica 
de Linha Salete estão liberadas 

Na tarde da última segunda-fei-
ra (17), foi realizado o primeiro en-
contro do Projeto Cuidar de Quem 
Cuida. O encontro foi realizado no 
Centro de Referência em Assistên-
cia Social (CRAS), com abertura e 
realização de dinâmica. Em segui-
da foi realizada uma palestra com o 

tema “O Amor e O Amar”.
Ainda durante a tarde foi re-

passada uma mensagem aos par-
ticipantes e servido um lanche. A 
atividade foi realizada pela psi-
cóloga do CRAS, Patrícia Jomertz 
Machado e pela assistente social, 
Loraci Belaver.

CRAS 

Projeto Cuidar de Quem 
Cuida tem sequência 

Projeto terá sequência neste ano

O Conselho Municipal dos Di-
reitos da Criança e do Adolescente 
(CMDCA) abriu o processo de es-
colha do Conselho Tutelar de Mo-
delo, conforme edital n° 001/2014, 
que estabelece os prazos e dá ou-
tras providências.

O período de mandato será de 
15 abril de 2014 até 10 de janeiro de 
2016, sendo que estão disponíveis 
duas vagas para conselheiro tutelar 
titular, e os demais candidatos ins-
critos e eleitos serão considerados 
suplentes para o mesmo período.

A inscrição dos candidatos 
será realizada das 07h30 às 12h15 
e das 13h às 18h, no período de 10 
a 19 de março 2014, no Centro de 
Referência em Assistência Social 
(CRAS), na Rua Duque de Caxias, 
n°589, Centro, de segunda-feira à 
sexta-feira.

A eleição será realizada no dia 
11 de abril 2014, das 11h às 16h, no 
Departamento de Assistência So-
cial de Modelo, na Rua Tiradentes, 

Bairro Jardim.

REUNIÃO 
Na última semana os mem-

bros do Conselho dos Direitos da 
Criança e do Adolescente estive-
ram reunidos na Câmara de Ve-
readores, onde foram discutidos 
diversos assuntos de interesse do 
Conselho, sendo eles, o calendário 

das reuniões, a possibilidade de 
uma nova eleição do Conselho Tu-
telar, Plano de Aplicação do Fundo 
da Infância e Adolescência.

Outro assunto comentado foi 
sobre o kit de equipamentos para 
o Conselho Tutelar que foi dispo-
nibilizado pela Secretaria dos Di-
reitos Humanos da Presidência da 
República.

Inscrições 

Aberto processo de escolha 
do Conselho Tutelar 

Importante 
Audiência Pública será realizada na próxima segunda-feira

Como instrumento de Transpa-
rência e Gestão Fiscal será realizada, 
na próxima segunda-feira (24), uma 
Audiência Pública. O ato será realiza-
do na Câmara de Vereadores, às 18h30.

A audiência será realizada para 
prestação de contas/receitas e des-
pesas; obras e ações do município de 
Modelo, com avaliação das metas qua-
drimestrais (3º quadrimestre de 2013).

O objetivo da ação é possibilitar 
a participação popular na definição 
dos planos e investimentos públicos 
municipais; informar a população 
sobre o planejamento municipal e a 

execução dos programas; assegurar 
a participação popular na definição 
dos investimentos através de vota-
ção; transparência na gestão pública, 
cumprindo as disposições da Lei de 

Responsabilidade Fiscal. De acordo 
com a Administração Municipal, po-
dem participar da Audiência Pública 
os cidadãos residentes no município 
e que sejam maiores de 16 anos.
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Na ocasião, foi elaborado o novo calendário de reuniões para o ano

Prefeito Jairo viaja a Florianópolis e 
viabiliza recursos para o município 

REPRESENTATIVIDADE 

Prefeito ressaltou a importância 
das viagens à capital para 
captação de recursos 

Durante os dias 11, 12 e 13, 
o prefeito de Cunha Porã, Jairo 
Ebeling, esteve em Florianópo-
lis  participando do Congresso 
Catarinense de Municípios 
promovido pela Federação Ca-
tarinense de Municípios (Fe-
cam). 

O evento contou com a par-
ticipação de representantes do 
Governo Estadual e Federal, 
empresas prestadoras de ser-
viços públicos que apresenta-
ram um balanço das principais 
ações planejadas e realizadas 
em todas as regiões do Estado, 
também aconteceram palestras 
e a eleição da nova diretoria da 
Fecam.

Segundo Ebeling, a parti-
cipação no evento oferece aos 
gestores públicos informações 
importantes dos projetos e pro-
gramas disponibilizados pelos 
Governos Estadual e Federal. 

“A partir destas informações 
podemos promover um plane-
jamento para viabilizar recur-
sos para atender as demandas 
do município”, ressaltou o pre-
feito. 

Na ocasião da viagem, 
paralelamente ao evento, o 
representante do Poder Exe-
cutivo, juntamente com o de-
putado estadual Mauro De Na-
dal (PMDB), participou de uma 
audiência com o vice-governa-
dor Eduardo Pinho Moreira, 
pleiteando recursos financeiros 
para a recuperação das estra-
das. “Até o momento não existe 
nenhuma emenda parlamentar 
para este fim, agora atendido 
este pleito poderemos investir 
mais na manutenção e recupe-
ração de nossas estradas”, des-
tacou Jairo.

O prefeito também esteve 
em audiência com o diretor de 

Operações da Casan para dis-
cutir a situação do convênio de 
concessão de abastecimento 
de água, buscando uma solu-
ção para o problema de falta de 
água no município. “No início 
do mês de março o diretor virá 
até Cunha Porã e a expectati-
va é de solucionar o problema 
de falta de água, criando uma 
nova captação”, garantiu. 

O prefeito esteve ainda 
em audiência na Secretaria da 
Agricultura buscando informa-
ções sobre uma emenda parla-
mentar para aquisição de um 
rolo compactador. Na Cohab 
verificou o andamento do con-
vênio de reforma de casas e no 
BRDE protocolou documentos 
referente aos projetos do Fun-
dam.

“Estamos empenhados na 
viabilização de recursos para o 
município para que possamos 

a cada dia oferecer mais e me-
lhores serviços à população. 
Além disso, somos solidários 
a luta de todos os municípios 
catarinense que enfrentam 
dificuldades financeiras em 
virtude da injusta partilha das 
receitas tributárias”, finalizou o 
prefeito.

Ascom Prefeitura

Núcleo da Mulher 
Empreendedora realiza evento

Planejamento

Com objetivo principal de organizar o 1º evento do 
núcleo para 2014, as integrantes do Núcleo da Mulher Em-
preendedora, abrigado pela CDL/ACISA de Cunha Porã, se 
encontraram na última terça-feira (18), na entidade.

A organização e planejamento da palestra para o Dia 
da Mulher foi o principal assunto, sendo definidos os úl-
timos detalhes. O evento acontecerá no dia 07 de março 
às 19h30 no Esporte Clube Cunha Porã, que terá como 
palestrante, Jaime Folle, com a seguinte palestra: “Visão 
de futuro e nossos medos”.  

Após, será servido um coffee break, tendo como pa-
trocinador oficial o Sicoob Credial e apoiadores Coope-
rativa Regional Auriverde e Ki-Amor. 

Ingressos podem ser adquiridos com as integrantes 
do Núcleo da Mulher Empreendedora ou na CDL/ACISA 
de Cunha Porã, no valor de R$ 10,00 para o associado e 
R$ 15,00 para os não associados. Mais informações pelo 
telefone (49) 3646-0113.

Evento em comemoração ao Dia Internacional da Mulher será no 
próximo dia 07 de março 

Divulgação/ Núcleo da Mulher Empresária
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Cunha Porã

O município de Cunha Porã 
através da Secretaria de Saúde ini-
ciou em janeiro uma campanha que 
abordou três temas: a violência no 
trânsito, violência doméstica e pre-
venção na queda de pessoas idosas. 
“Esta semana estamos orientando 
os cunhaporenses sobre a preven-
ção a quedas de pessoas idosas, com 
o slogan ‘Não caía no descuido’”, dis-
se o secretário de Saúde, Alexandre 
Fagundes. 

CONSCIENTIZAÇÃO
A campanha tem como objetivo 

conscientizar a população sobre a 
prevenção de quedas com pessoas 
idosas, para evitar os acidentes por 

falta de cuidado. A utilização de 
equipamentos como barra de apoio 
no banheiro podem prevenir que-
das graves, evitando assim lesões e 
fraturas.

“Com o avançar da idade algu-
mas alterações podem acontecer, 
por exemplo, não enxergamos como 
antes, nossos reflexos não são mais 
os mesmos para evitar a queda, não 
somos tão rápidos e eficientes, a for-
ça de nossas pernas e o equilíbrio 
tendem a diminuir. Por esta razão, 
as chances de cair aumentam”, res-
saltou Alexandre. 

Conforme o secretário, a queda 
pode ocorrer em qualquer idade. 
“Mas para as pessoas idosas, a que-

da é mais grave, pois apresentam 
maiores chances de ocorrer lesões, 
torções e fraturas. A consequência 
de uma queda pode ser a hospita-
lização. É comum que por insegu-
rança e medo de uma nova queda 
muitos idosos deixem de realizar 
atividades do cotidiano. Com o tem-
po a falta de atividade pode resultar 
em fraqueza, desequilíbrio e des-
condicionamento físico, aumen-
tando ainda mais as chances de cair 
novamente”, salienta.  

Alexandre afirma também que 
a atividade física pode ser uma 
aliada fundamental para manter a 
independência. “Com a atividade 
consequentemente aumentamos a 

força muscular e o equilíbrio para 
reduzir o risco de quedas. Exem-
plos são a caminhada, alongamen-
tos e dança podem ser opções de 
atividades físicas, pois além de 
evitar quedas, fazem bem à saúde”, 
ressaltou. 

A divulgação do tema está sen-
do feita por meio de outdoors, carta-
zes, cartilhas e folhetos explicativos, 
além da divulgação nos meios de 
comunicação. A campanha se tor-
nou realidade, por meio de projeto 
encaminhado ao Ministério da Saú-
de, pela Equipe da Saúde da Família 
(ESF), e tem por objetivo conscien-
tizar e informar a população cunha-
porense sobre o assunto.

Este movimento visa à conscientização sobre a prevenção de quedas de pessoas idosas

Prevenção de quedas de pessoas 
idosas é tema de campanha 

CUIDADOS
Assistência Social 
e Epagri realizam 
reunião 

Cadastramento 
do IPTU para 
idosos encerra 
nos próximos dias 

Clube de mães

Atenção aos 
prazos

A Assistência Social e Epagri 
convidam as líderes representantes 
de cada clube de mães para reu-
nião que será realizada no dia 06 de 
março, com início às 13h30, tendo 
como local o Salão Nobre da Pre-
feitura Municipal. “O assunto será 
o encontrão de clube de mães que 
acontecerá no mês de abril”, ressal-
tam as organizadoras. 

O Setor de Tributação de Cunha 
Porã comunica a todos os muní-
cipes que o prazo para o cadastra-
mento para a isenção parcial do 
Imposto Territorial Urbano (IPTU) 
para idosos com idade acima de 60 
anos, encerra-se na próxima terça-
feira (25). 

“Destaca-se que de acordo com 
a Lei nº 2.420, de 17 de dezembro de 
2009, o desconto é destinado para 
idosos carentes, aposentados, pen-
sionistas ou deficientes físicos, que 
atendam aos requisitos da presente 
lei”, lembra o setor. 

“Solicitamos também aos in-
teressados que compareçam o 
mais breve possível no Centro de 
Referência em Assistência Social 
(CRAS), que fica situado ao lado da 
Prefeitura”, finalizam os responsá-
veis. 

A Secretaria da Junta de Serviço 
Militar comunica a todos os jovens 
nascidos no ano de 1996 e anos an-
teriores que não fizeram seu alista-
mento deverão comparecer a Junta 
de Serviço Militar para efetuar o 
alistamento até o dia 25 de abril.

DOCUMENTOS 
NECESSÁRIOS 

Certidão nascimento origi-
nal; duas fotos 3x4; identidade e 
CPF e comprovante de residência. 
“Lembramos aos jovens que o não 
comparecimento dentro do prazo 
acarretará em multas”, lembram os 
responsáveis pela Secretaria. 

Prazo se 
estende até o 
mês de abril

Alistamento militar

A Secretaria de Assistência So-
cial de Cunha Porã informa a todos 
os idosos que queiram participar da 
Fase Municipal dos Jogos da Terceira 
Idade que as inscrições seguem até a 
próxima sexta-feira (28). “As inscri-

ções deverão ser feitas até o dia 28 
de fevereiro com o responsável pelo 
grupo ao qual o idoso participa ou no 
Centro de Referência em Assistência 
Social (CRAS), situado na antiga Se-
cretaria de Assistência Social”, ressal-

tou a secretária Terezinha Rampi. 
“Lembramos que para partici-

par dos jogos, o idoso deverá obriga-
toriamente fazer parte de um grupo 
e deverá ter a idade mínima de 60 
anos”, disse. 

CATEGORIAS 
“Canastra, dominó, bocha ro-

lada e dança de salão. Nesta cate-
goria os idosos têm a possibilidade 
de ter um par reserva”, afirmou a 
secretária. 

Atividades

Prevenção

Fase Municipal dos Jogos da Terceira Idade está com as inscrições abertas

“Vista-se na Folia” é o tema de campanha do Carnaval 2014

Planos de Ações Articuladas 
Secretaria Municipal de Educação participa do Seminário Estadual 

Na tarde de sexta-feira (14), a se-
cretária de Educação, Crisane Frey, 
juntamente com a secretária-ad-
junta da Educação, Marise Schmitt, 
participaram do 3° Seminário Esta-
dual do Plano de Ações Articuladas 
(PAR), em Chapecó. O evento foi 
organizado pelo deputado federal 
Pedro Uczai (PT/SC) juntamente 
com a deputada estadual Luciane 
Carminatti (PT/SC), no auditório da 
Universidade Comunitária (Uno-
esc). 

O objetivo do seminário é via-
bilizar informações do FNDE/MEC 
aos municípios catarinenses sobre 
as ações do PAR visando acesso aos 

programas e a operacionalização 
do sistema. O palestrante Tiago Ra-
dunz, coordenador geral de obras 
escolares do FNDE/MEC, junta-
mente com os membros da equipe 
do FNDE/MEC e o palestrante Luiz 
Hudson Guimarães, conduziram o 
evento. 

Segundo a secretária Crisane 
Frey, o seminário foi de grande va-
lia. “Os investimentos do Governo 
Federal na educação estão abrindo 
portas em todo país, estas melho-
rias e a criação de novos programas 
educacionais fazem com que a edu-
cação esteja cada dia melhor”, rela-
tou Crisane.

Representantes da Educação de Cunha Porã estiveram 
participando do Seminário Estadual 

Ascom Prefeitura

O município de Cunha Porã através 
da Secretaria Municipal de Saúde iniciou 
neste mês de fevereiro a campanha de 
Carnaval 2014 com o lema “Vista-se na 
Folia”. “A campanha ressalta a importân-
cia do uso de preservativo, devido às do-
enças sexualmente transmissíveis e prin-
cipalmente uma das doenças que mais 
assombra a sociedade, a AIDS”, salienta o 
secretário de Saúde, Alexandre Fagundes.  

Nesta época do ano, em função da 

bebida alcoólica, aumenta muito o nú-
mero de infrações de trânsito. “A direção 
segura é fundamental, bebida e direção 
não combinam. Ao associar o consumo 
de álcool à direção os riscos são impon-
deráveis, pois ao contrário do que se 
possam imaginar, os efeitos da bebida 
retardam os sentidos, provocando con-
sequências como falta de atenção, dimi-
nuição da coordenação motora e sono-
lência”, ressalta Fagundes. 

No município o roteiro para a 
semana do Carnaval inicia-se na se-
gunda-feira (24), com orientações nos 
postos de saúde e a dispensação de 
folders informativos, em relação ao uso 
de preservativo e a direção segura. Já 
na quarta-feira (26), serão realizadas 
orientações para os alunos de segundo 
e terceiro ano do ensino médio na Es-
cola de Educação Básica Professor Pa-
trício João de Oliveira, nos três turnos, 

orientações essas com as equipes da 
saúde da família do município.

Na quinta-feira (27) e sexta-feira 
(28), a campanha será realizada nas 
ruas, para a entrega de folders infor-
mativos e orientações sobre o uso de 
camisinha durante o carnaval e o con-
sumo de bebida alcoólica. Durante toda 
a semana estará disponível no Posto de 
Saúde do Centro, testes rápidos para o 
HIV, para os jovens e gestantes. 

Divulgação/ Núcleo da Mulher Empresária
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NO TRÂNSITO SOMOS TODOS PEDESTRES!

Major
Segalin

Já tratamos deste assunto em uma de nossas 
edições, mas alguns leitores de nossa coluna tem nos 
acionado para esclarecer melhor a questão.

É possível sim, as infrações de trânsito de natureza leve 
e média serem convertidas em advertência por escrito, para 
tanto, dois requisitos fundamentais devem ser atendidos:

1. O infrator não deve possuir antecedentes nos 
últimos 12 meses, ou seja, não pode ter cometido infração 
de trânsito de mesma natureza no último ano.

2. O pedido de conversão da penalidade em advertência 
deve ser feito, por escrito, ao órgão atuador, dentro do 
prazo previsto para recurso, cujo prazo consta na própria 
notificação que o motorista recebe no seu endereço.

Sendo aceito o pedido de conversão, a infração não 
renderá multa nem pontos no prontuário do motorista. O 
artigo 267 do Código de Trânsito Brasileiro (CTB), que institui 
a penalidade de advertência por escrito, foi regulamentado 
pela Resolução 404 que complementa a resolução 363, 
ambas do Conselho Nacional de Trânsito (CONTRAN).

Algumas das principais infrações que podem ser 
convertidas em advertência são as seguintes:

- Dirigir sem atenção ou sem os cuidados 
indispensáveis a segurança;

- Fazer/deixar que se faça reparo em veículo nas vias;
- Estacionar o veículo nos acostamentos;
- Estacionar em desacordo com a regulamentação 

especificada pela sinalização;
- Estacionar em desacordo com a 

regulamentação - ponto ou vaga de táxi;
- Estacionar em desacordo com a 

regulamentação - vaga de carga/descarga
- Estacionar em desacordo com a regulamentação 

- vaga portador necessidades especiais;
- Estacionar em desacordo com a regulamentação - vaga idoso;
- Parar sobre faixa destinada a pedestres;
- Fazer uso do facho de luz alta dos faróis em 

vias providas de iluminação pública;
- Usar buzina prolongada e sucessivamente a qualquer pretexto;
- Conduzir veículo sem os documentos de 

porte obrigatório referidos no CTB.

INFRAÇÕES DE NATUREZA 
LEVE E MÉDIA PODEM SER 

CONVERTIDAS EM ADVERTÊNCIA

Profissionais estão sem condições de trabalho com 
a falta dos equipamentos furtados

APAE de Maravilha é 
arrombada pela segunda 
vez em menos de um mês 

ESCOLA ESPECIAL MARISOL

Na última segunda-feira (17), a 
Escola Especial Marisol de Maravi-
lha informou à imprensa que mais 
uma vez foi alvo de furto. Conforme 
a diretora Liani Anselmini e a presi-
dente da Associação de Pais e Ami-
gos do Excepcional (APAE), Clara 
Pertussatti, o furto ocorreu durante 
o final de semana. “Eles entraram 
pelo teto. Tiraram as telhas e aden-
traram pela abertura do foro. Como 
as salas estavam todas chaveadas, 
acabaram quebrando o vidro de 
uma das portas e para entrar nas 
outras salas arrombaram as portas”, 
afirmam.

A direção percebeu a falta dos 
seguintes pertences: notebook 
AOC; máquina fotográfica digital 
preta Philco (emprestada); data 
show; caixa de som com rádio aco-

plado e entrada de USB; duas caixi-
nhas de som (amplificador); violão; 
DVD e vários pen drives.

Conforme explica a diretora, 
quem mantém a escola é a socieda-
de, porque é uma entidade filantró-
pica. “Novamente estaremos preci-
sando da sociedade para conseguir 
repor o que foi levado, porque sem 
esse material não conseguimos 
trabalhar. Nossos alunos não têm 
leitura, não tem escrita e nós preci-
samos dos equipamentos para con-
seguir atender eles da melhor forma 
possível. O que não haviam levado 
da vez anterior em aparelhagem de 
som, levaram agora, então não te-
mos mais nada. Além de documen-
tos e trabalhos de anos que estavam 
registrados no notebook e nos pen 
drives”, enfatiza.

A presidente da associação 
pede para que os empresários e as 
pessoas se sensibilizem em contri-
buir com a entidade. “Precisamos 
de doações em dinheiro para que 
a escola possa começar a repor o 
que foi roubado. Estamos também 
organizando um pedágio para o 
dia 08 de março, com o objetivo de 
arrecadar dinheiro para estar re-
pondo alguns materiais e voltar a 
dar condições de funcionamento à 
escola”, ressaltam.

Conforme a Polícia Civil de Ma-
ravilha, foi feito o levantamento do 
local e agora estão realizando os 
procedimentos de investigação. Se 
alguém tiver alguma informação ou 
encontrar algum dos objetos, pode 
comunicar a Polícia Civil ou a APAE 
de Maravilha.

Assaltantes quebraram um dos vidros da porta para entrar 
nas salas da direção e demais salas da escola  

Local estava todo bagunçado

A Polícia Civil, por meio da De-
legacia de Polícia de Cunha Porã, 
com o apoio da Polícia Militar e da 
Delegacia de Polícia de Maravilha, 
deu o cumprimento na última ter-
ça-feira (18), ao mandado de busca 
e apreensão em uma Moto Peças, 
localizada no Centro de Cunha 
Porã.

Conforme o delegado de 
Cunha Porã, as motocicletas foram 
adquiridas em leilão e estavam 
sendo vendidas ilegalmente, uma 
vez que foram consideradas “suca-
tas” pelo Departamento Estadual 
de Trânsito (Detran) e a simples 
exposição à venda das motocicle-
tas representa crime contra as re-
lações de consumo.

O proprietário foi conduzido à 
Delegacia e autuado em flagrante 
sendo que 22 motocicletas foram 
apreendidas.

Na próxima quinta-feira (27), 
às 9h, será realizada uma sessão 
do Tribunal do Júri na Comarca de 
Maravilha. A solenidade é aberta ao 
público. Irani Costodio de Lima é 
acusado de tentativa de homicídio.

Entenda o caso 
De acordo com o Ministério Pú-

blico, no dia 18 de outubro de 2009, 
por volta das 18h, no salão comuni-
tário localizado na Linha Poço Rico 
Baixo, município de Flor do Sertão, 
o acusado teria agido com a inten-
ção de matar. Ele sacou a arma de 
fogo que portava e disparou inicial-
mente contra a vítima Vilson dos 
Santos, causando-lhe lesões, não 
logrando êxito em seu intento ho-
micida. 

Ainda segundo o Ministério 
Público, após o primeiro disparo a 
vítima correu para trás do local em 
que estavam vendendo bebidas. 
Na sequência, o acusado efetuou 
outros disparos, os quais atingiram 
Alfredo Wismann, também lhe cau-
sando lesões.

De acordo com o Ministério Pú-
blico, os delitos foram praticados 
mediante recurso que dificultou a 
defesa das vítimas.

A acusação diz que o crime re-
sultou perigo comum, pois o acu-
sado efetuou diversos disparos de 
arma de fogo em ambiente fechado, 
durante uma festa da comunidade, 
não medindo as consequências de 
seus atos.

Irani Costodio de Lima será 
julgado na próxima quinta-feira

Júri
22 motos são apreendidas pela Polícia Civil
Cunha Porã

Motocicletas foram adquiridas em leilão e estavam sendo vendidas ilegalmente

Divulgação/Polícia Civil
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BOB CASALE 
Membro fun-
dador da ban-
da Devo, Bob 
Casale morreu 
na segunda-fei-
ra (17), aos 61 
anos. O músico 
sofreu uma parada cardíaca, segundo 
informação divulgada nesta terça na 
página oficial do grupo no Facebook. 
Os irmãos Casale formaram o Devo 
em 1972, na cidade de Akron, em 
Ohio, nos Estados Unidos. Em 1978, 
o grupo lançou o álbum de estreia Q: 
Are We Not Men? A: We Are Devo!, 
que foi aclamado pela crítica. Puxa-
do pelo maior hit da banda, Whip It, 
o disco Freedom of Choice (1980) foi 
um enorme sucesso e fez do grupo 
um dos expoentes do movimento new 
wave. Bob Casale foi guitarrista em 
todos os discos da banda, além de to-
car teclado e fazer os vocais de apoio.

CHRISTOPHER MALCOLM 
Morreu no úl-
timo sába-
do (15), aos 67 
anos, o ator e 
produtor es-
cocês Christo-
pher Malcolm, 
que interpretou 
o personagem Zev Senesca em Star 
Wars: Episódio 5 - O Império Con-
tra-Ataca. Malcolm morreu vítima de 
câncer. Como ator, além do episódio 
da saga Guerra nas Estrelas, de 1980, 
atuou em Reds (1981), de Warren Be-
atty. Seu último trabalho como pro-
dutor é o musical Oh! What a Lovely 
War, que estreou no início deste mês 
no teatro Stratford East de Londres.

MAVIS GALLANT 
A escrito-
ra canadense 
morreu na 
terça-feira, 
em seu apar-
tamento em 
Paris. Ma-
vis tinha 91 
anos e um currículo que incluía 10 
coleções de contos publicadas, além 
de duas novelas, uma peça e vári-
os ensaios. Mavis foi aclamada espe-
cialmente por seus contos, dos quais 
116 foram publicados na revista The 
New Yorker. Nascida em Montreal, 
em 1922, Mavis abandonou sua car-
reira de jornalista na cidade para viv-
er em Paris como escritora a partir de 
1950. Em 2006, ela foi premiada com 
o Prix Athanase-David, conferido 
pelo governo de Quebec em recon-
hecimento ao conjunto de sua obra.

MICHELE SAVOIA 
Famoso pela 
grife com seu 
nome que fa-
zia figurinos 
para peças da 
Broadway, o 
estilista de 55 
anos, foi en-
contrado morto no domingo pela 
polícia de Nova York. As roupas de-
senhadas por Savoia vestiram cele-
bridades como Robert De Niro e Matt 
Dillon. Ele também criou o figuri-
no da peça Evita, com Rick Martin. O 
corpo do estilista, que estava desa-
parecido desde a última quinta-fei-
ra, quando foi a uma boate para a 
festa de aniversário da socialite Par-
is Hilton, foi achado no Rio Hud-

son, em Manhattan. Ainda não são 
claras as circunstâncias que levar-
am à morte de Savoia. No momen-
to, a polícia não trabalha com a possi-
bilidade de que ele tenha sido vítima 
de um crime. O local onde o estilista 
foi encontrado fica perto do barco no 
qual ele morava. Por isso, um amigo 
seu disse acreditar que ele tenha es-
corregado de uma rampa de alumínio 
que levava ao interior da embarcação.

WILLIAM DUFF 
O banqueiro 
britânico, re-
sponsável por 
transformar 
Dubai em um 
grande cen-
tro financei-
ro, morreu no 
domingo (16) aos 92 anos. Nascido 
na Escócia, Duff foi para Dubai de-
pois de ser banqueiro no Kuwait, tor-
nando-se consultor financeiro do 
xeique Rashid bin Saeed al-Maktoum 
em 1960. Na época, o local tinha pou-
co mais de 50 mil moradores que so-
breviviam da pesca, do pastoreio e do 
comércio com outros países do Golfo 
Pérsico. Duff foi o criador do departa-
mento de alfândega e o departamen-
to de finanças de Dubai e ajudou a 
criar a empresa de energia elétrica lo-
cal. Mais tarde, criou a zona franca de 
Jebel Ali, que inclui o maior porto do 
Oriente Médio. Com o avanço, hoje 
o emirado é o principal centro finan-
ceiro da região e tem uma população 
de mais de 2 milhões de pessoas.

DOZOLINA DALA VECHIA
Faleceu no domingo (16), no Hospital 
Anchietense de Anchieta, aos 98 anos. 
O seu corpo foi velado na capela mor-
tuária da Igreja Matriz de Anchieta e 
sepultado no cemitério municipal.

ENERI AGOSTINHO BOFF
Faleceu no dia 16 de fevereiro, no 
Hospital Regional de São Miguel do 
Oeste, aos 77 anos. O seu corpo foi 
velado na Capela Nossa Senhora das 
Graças em Linha Barra Traíra, Guara-
ciaba, e foi sepultado no cemitério da 
comunidade. A família convida para 
missa de sétimo dia a ser celebrada 
no domingo (23), às 9h, na capela de 
Linha Barra Traíra, em Guaraciaba.

GUILHERME BOSCHETTI
Faleceu no domingo (16), no Hospi-
tal Regional de São Miguel do Oeste, 
aos 81 anos. O seu corpo foi velado 
na Cripta da Igreja Matriz de Guara-
ciaba e sepultado no cemitério mu-
nicipal. A família convida para missa 
de sétimo dia a ser celebrada domin-
go (23), às 8h30, na Igreja Matriz de 
Guaraciaba, e culto também no do-
mingo (23), nas capelas de Guata-
pará-baixo e Guatapará-Alto, às 9h.

SÉRGIO KOCHAN 
Faleceu com 54 anos, na última 
terça-feira (18). Seu corpo foi velado 
em Água Boa, no Mato Grosso e sep-
ultado no cemitério da comunidade.

ARGENOR JOSÉ HELLER
Faleceu com 69 anos, na última quar-
ta-feira (19), em sua residência. O 
corpo foi velado na Igreja Católica 
do Bairro Floresta e sepultado no ce-
mitério municipal de Maravilha. 

Na última quarta-feira (19), a 
Cadeia Pública de Maravilha rece-
beu o diretor do Departamento Es-
tadual de Administração Prisional 
(DEAP), Leandro Antonio Soares 
Lima. Conforme o administrador 
da Cadeia Pública, Josias de Oli-
veira, foi montado um forte es-
quema de escolta por agentes pri-
sionais fortemente armados para 
receber o diretor. 

Na oportunidade, Lima esteve 
verificando as melhorias que estão 
sendo feitas na Cadeia e também 

conheceu a nova ala de ressocializa-
ção dos detentos, onde a obra está 
sendo finalizada, com previsão de 
ser inaugurada no próximo mês. 

O diretor diz que ficou encanta-
do com o que viu. “A Cadeia Pública 
de Maravilha é outra”, afirmou. Jun-
to com ele estiveram presentes o di-
retor da penitenciária de Chapecó, 
Dirceu Rodrigues da Silva, o gerente 
de execuções penais do DEAP, Ra-
fael Nunes e dez agentes prisionais.        

Para o administrador da Cadeia 
Pública de Maravilha, foi muito 

bom para o município a vinda do 
diretor, pois aproveitou para fazer 
alguns pedidos. “Fiz um pedido 
de novos agentes para a Cadeia 
Pública com intuito de reforçar a 
segurança do local e da popula-
ção. O diretor mostrou boa vontade 
em disponibilizar no mínimo mais 
quatro agentes para Maravilha. 
Também garantiu a vinda de mais 
armamentos, coletes balísticos e 
a disponibilização de uma viatura 
para a Cadeia Pública de Maravi-
lha”, ressaltou Josias.

Maravilha

Cadeia Pública recebe visita 
do diretor do DEAP

Fotos: Divulgação/Cadeia Pública

Diretor conheceu todas as instalações da Cadeia Pública de Maravilha Forte esquema de segurança foi montado para receber o diretor 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA COOPERATIVA DE PRODUÇÃO AGROINDUSTRIAL FAMILIAR DE MARAVILHA – COPAMAR
EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A Presidente da Cooperativa de Produção Agroindustrial Familiar de Maravilha - COPAMAR, no uso de suas atribuições legais e 
estatutárias, convoca todos os associados a esta Cooperativa, a comparecerem à ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA, a ser realizada no dia 
19 de março de 2014, com início previsto para às 13:15 horas em primeira convocação, com “quorum” qualificado (2/3 dos associados), 
com intervalo de 1 (uma) hora para a segunda convocação (com 50% mais 1 dos associados) e 1 (uma) hora para terceira convocação 
(com no mínimo 10 associados), assembleia esta a ser realizada na sala de reuniões da Casa do Agricultor, pavimento térreo, localizado 
na Rua Jorge Lacerda nº 98, Centro, Cidade de Maravilha, Estado de Santa Catarina, para deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA:
1ª – Prestação de contas do exercício anterior, constituída de relatório da gestão e parecer do conselho fiscal.
2ª – Demonstrativo e destino das sobras ou perdas apuradas.
3ª- Plano de atividades da sociedade para o próximo exercício.
4 ª - Eleição e posse da nova diretoria; 
5ª – Outros assuntos de interesse da assembleia.
Alertamos ainda, que a Assembléia Geral tem poderes deliberativos e que as decisões tomadas, atingirão 
todos os associados desta Cooperativa, independentemente do comparecimento à mesma.
Maravilha, 19 de fevereiro de 2014  -  Delcira Capelleto - Presidente

Lima esteve verificando as melhorias que estão sendo feitas na Cadeia

DOIS NOVOS AGENTES PENITENCIÁRIOS PASSAM A ATUAR NA CADEIA PÚBLICA DE MARAVILHA

Na última sexta-feira (21), a Ca-
deia Pública de Maravilha recebeu 
o reforço de dois agentes peniten-
ciários. Promessa essa feita pelo do 
diretor do Departamento Estadual 
de Administração Prisional (DEAP), 
Leandro Antonio Soares Lima. 

Conforme explica o administra-
dor da Cadeia Pública, Josias de Oli-
veira, os dois agentes penitenciários 
foram disponibilizados pelo DEAP, 
com armamentos e viaturas pró-
prias. “A vinda dos agentes mostra 
a boa vontade do diretor e triplica o 
nosso efetivo”, ressalta.

A vinda dos novos agentes faz 
parte das ações da Operação Pre-
sença. De acordo com o administra-
dor da Cadeia Pública, será feito um 
rodízio entre os agentes e a cada dia 
virá dois para Maravilha. “Os agen-
tes estarão à disposição 24 horas, 
e irão atuar em escoltas, além do 
policiamento ostensivo na Cadeia 
Pública. Os armamentos dos agen-

tes são de grosso calibre e isso vem 
mostrar para a sociedade que o Es-
tado está preocupado com a segu-
rança e preparado eventualidades”, 
afirma.

De acordo com o administrador, 
essa operação deve durar até o iní-
cio do mês de março. “A promessa 
do diretor é de quatro agentes. Ago-
ra recebemos dois, então acredito 
que nos próximos dias deve vir mais 
dois agentes. E Maravilha só tem a 
ganhar com isso, porque além de 
mais pessoal para atuar no muni-
cípio vem viaturas e armamentos. 
Também o DEAP já informou que 
abriu quatro vagas de Policiais de 
Reserva Remunerada (PMR) para 
atuar em Maravilha, com eles serão 
oito novos policiais no município. 
Isso é o resultado das reivindica-
ções que foram feitas em Maravilha 
pedindo segurança e nós agora es-
tamos colhendo os frutos”, finalizou 
Oliveira.

Administrador da Cadeia Pública, 
Josias de Oliveira
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Na última quarta-feira (19), a 
equipe da Prefeitura de Maravilha 
se reuniu com a Cooperativa de 
Produção Agroindustrial Familiar 
de Maravilha (Copamar) para dis-
cutir sobre a merenda escolar. 

Participaram do encontro a pre-
feita Rosi Maldaner, a secretária de 
Educação, Roseméri Rodrigues da 
Silva, a nutricionista Cristiane Chi-
tolina Tremea, a assistente do setor 
da merenda escolar, Rosi Capelli, 
o secretário de Agricultura, Pedro 
Gilberto Ioris, o diretor de Com-
pras, Elton Schmidt, a diretora da 
Tesouraria, Tânia Zanotto, a fun-
cionária pública Valmi Kremmer, e 
os sócios da Copamar. “Temos um 
cardápio semanal organizado com 
produtos da agricultura familiar. 
Então, esta parceria é muito impor-
tante para a Administração e tam-
bém para a Copamar”, comentou a 
nutricionista.

A prefeita Rosi salientou que a 
reunião serviu para realizar alguns 

Eleição da nova diretoria, programa SC Rural e entrada de sócios estiveram em pauta

Reunião entre Copamar e 
Prefeitura discute merenda escolar 

ORGANIZAÇÃO 

Na próxima quinta-feira (27) 
acontecerão diversas mobiliza-
ções no país. De acordo com a 
direção da Federação dos Traba-
lhadores na Agricultura Familiar 
da Região Sul (Fetraf-Sul/CUT), 
o principal motivo das mobili-
zações é a ampliação da licença 
maternidade de quatro para seis 
meses para todas as mulheres 
trabalhadoras brasileiras e a ga-
rantia e manutenção dos direitos 
previdenciários dos trabalhado-
res.

Uma campanha para amplia-
ção da licença maternidade foi 
lançada em março de 2012 pela 
Fetraf-Sul/CUT e tem como lema 
“Mulheres do campo e da cidade 
lutando por seis meses de licen-
ça maternidade”. Os sindicatos da 
Federação coletaram mais de 100 
mil assinaturas, que já foram en-
tregues ao Governo Federal, para 
o abaixo-assinado reivindican-
do o direito às mulheres. Os atos 
de mobilização e reivindicação 
acontecerão em diversos Estados 
e estão sendo organizados pela 

Fetraf-Brasil. Simultaneamente 
às mobilizações as lideranças da 
Fetraf-Sul/CUT entregarão a pau-
ta de reivindicações ao Governo 
Federal e aos Governos Estaduais 
solicitando mais atenção às ques-
tões da previdência social. 

De acordo com o presidente 
do Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais na Agricultura Familiar 
(Sintraf ) de Maravilha e região, 
Gilson Farinon, os agricultores 
da região vão se reunir em São 
Miguel do Oeste. Em um primeiro 
momento a mobilização será rea-
lizada na agência previdenciária 
(INSS) e na parte da tarde deverá 
se estender até a Agência da Ce-
lesc. “Além das pautas nacionais 
nós também vamos nos mobilizar 
em frente à Celesc, buscando re-
solver os problemas de queda de 
energia e do atendimento ao agri-
cultor”, destaca.

Farinon ressalta ainda que 
o objetivo é reunir aproximada-
mente 300 pessoas, sendo que de 
Maravilha deverão participar cer-
ca de 40 pessoas.

ajustes de valores e também de or-
ganização. “Nossos alunos da rede 
municipal hoje recebem um cardá-
pio repleto de produtos de qualida-
de, graças a essas parcerias”, frisou.

Além da merenda, a Copamar tra-

tou sobre a eleição da nova diretoria, 
Programa SC Rural e entrada de só-
cios. “A próxima reunião terá eleição 
da nova diretoria. Esta acontecerá no 
dia 19 de março, a partir das 13h”, des-
tacou a funcionária Valmi Kremer.

Reunião aconteceu na Casa do Agricultor

Mobilização nacional acontece 
na próxima semana 

 Luta 
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As inscrições de projetos que 
podem receber apoio financeiro 
do Fundo Estadual de Incentivo ao 
Esporte (Fundesporte) foram pror-
rogadas até o dia 28 de fevereiro. 
A ampliação do prazo vale para as 
categorias Eventos Esportivos 2014, 
Atletas - Programa Rumo à Vitória, 
Equipes Esportivas, Atividades Físi-
cas e Esportivas Continuadas. 

A gerente de Projetos de Es-
portes da Secretaria de Estado de 
Turismo, Cultura e Esporte, Luana 
Bayestorff, destaca que os propo-
nentes devem ficar atentos à legis-
lação e aos documentos exigidos 
para habilitação das propostas. Ela 
informa que no site da Secretaria, 
no ícone SEITEC-Fundos, está dis-
ponível o Manual do Proponente, 
com explicações detalhadas sobre o 
cadastro das propostas e as etapas a 
serem cumpridas, além de apostilas 
para cada categoria de projeto.

Vale acrescentar que todos os 
projetos passam pela análise técni-
ca para enquadramento nas políti-
cas públicas para o esporte, análise 
da documentação e orçamento. De-
pois disso, passará pela avaliação 
do Conselho Estadual de Esportes 
e Comitê Gestor. Ainda assim, é ne-
cessário haver disponibilidade de 
recursos do Fundesporte.

O Programa Rumo à Vitória 
contempla as categorias atleta 
olímpico ou paralímpico, atleta in-
ternacional, atleta nacional, atleta 
estadual, atleta de base e atleta es-
colar. O Programa de Transferência 
Atividades Físicas e Esportivas Con-
tinuadas é dividido em três tipos: 
Programas do Esporte Escolar, de 
Base e de Participação. A categoria 
Eventos Esportivos também oferece 
três opções: eventos esportivos de 
participação, escolares e de rendi-
mento. Na categoria Equipes Espor-
tivas o projeto pode se enquadrar 
em equipe escolar/universitária, de 
base ou de alto rendimento.

Fundesporte: prorrogado 
prazo para inscrição de 
projetos esportivos

Oportunidade

Acontece hoje (22) o 5º Encon-
tro de Campeões em Maravilha, 
um evento que irá reunir jogadores 
tricolores de renome, e que partici-
param da conquista da Libertadores 
de 1995. De acordo com o mentor 
do encontro e tricolor fanático, po-
pular Tucha, este é um evento que 
reunirá os jogadores de uma das 
melhores fases do Grêmio. “Eu sem-
pre tive um sonho de conhecer pes-
soalmente os jogadores que partici-

param da conquista da Libertadores 
de 1995. E um dia, após participar 
de um jogo em Porto Alegre, tive a 
oportunidade de falar desta minha 
vontade para o jogador Dinho, que 
naquele dia mesmo disse que seria 
meu parceiro para a concretização 
deste sonho”, conta Tucha. 

Neste ano, o encontro terá um 
gosto todo especial para o gremista 
Tucha. “No sábado estarei comemo-
rando 45 anos. E sempre disse que 

neste dia queria organizar uma gran-
de festa, e tudo foi organizado”, ressal-
ta. Os jogadores que estaram presen-
tes são: Paulo Nunes, Dinho, Carlos 
Miguel, Arílson, Jardel e Magno
PROGRAMAÇÃO

Na tarde de hoje (22) será rea-
lizado o jogo com os campeões. A 
primeira partida acontecerá às 14h 
no campo da Associação Clube 
Recreativo Maravilha. Já, de acor-
do com o Tucha, a partida oficial 

acontece às 16h. “Neste jogo tere-
mos os jogadores que participa-
ram da conquista da Libertadores 
em 1995”, disse. Ainda, de acordo 
com os organizadores, à noite a 
partir das 20h30 acontecerá o jan-
tar de confraternização na sede 
do CTG de Maravilha. “O cardápio 
será a base de churrasco de gado 
e suíno, carne de frango, cucas, 
pães, arroz, mandioca e saladas 
diversas”, finalizou Tucha. 

O evento vai reunir seis jogadores do Tricolor de 1995, ano da 
conquista da Libertadores

5° Encontro de Campeões 
acontece neste sábado 

MARAVILHA

Em 2013 o jogo com os campeões reuniu mais de mil pessoas no campo do Vasco 

Arquivo O Líder

A Seletiva do Campeonato Mun-
dial Profissional de Jiu-Jitsu aconteceu 
entre os dias 14 a 16 de fevereiro em 
Gramado/RS e contou com a partici-
pação de mais de três mil atletas. Dis-
putas difíceis e de muita técnica sele-
cionaram os melhores atletas, que se 
classificaram e ganharam o passe livre 
para o Campeonato Mundial Profis-
sional de Jiu-Jitsu, que ocorre em Abu 
Dhabi, em abril deste ano.

A Equipe Elite Jiu-Jitsu, que man-
tém sua sede em Chapecó, participou 
da competição com sete atletas, destes 
cinco receberam medalhas e foram 
classificados, garantindo a vaga no 
Campeonato Mundial.

A atleta Carla Patrícia Castanho 
(Chapecó/Maravilha) ficou campeã 
na categoria feminino – adulto – bran-
ca – pluma; Jorge Borges (Itapiranga) 
é campeão na categoria masculino – 
máster – marrom – leve; Jader Marasca 
(Itapiranga): ficou campeão na catego-
ria masculino – adulto – azul – médio; 
Dionísio Nunes (Itapiranga) ficou em 
2º lugar na categoria masculino – más-

ter 3, faixa azul, médio; Giovanni Pi-
chetti (São Miguel do Oeste) conquis-
tou o 2º lugar na categoria masculino 
– juvenil, faixa branca, superpesado. 

“Também fizeram parte da equipe 
nesse evento os atletas Diego Garcia 
(Maravilha) e André de Toledo (Ita-
piranga) que fizeram boas lutas, mas 
não obtiveram classificação”, destaca o 
professor e atleta, Ronilson Silva, que 
não participou da competição por ser 
o atual campeão mundial e conforme a 
organização do evento, todos os cam-
peões do ano anterior na faixa preta, 
não precisam passar por seletivas, ten-
do sua vaga garantida.

Agora a equipe Elite Jiu-Jitsu vai 
continuar com os treinos e determina-
ção para que seus atletas participem 
e tragam bons resultados do Mundial 
em Abu Dhabi. A equipe, que conta 
com nove filiais no Oeste de Santa Ca-
tarina e preza pelo crescimento e prá-
tica deste esporte, que é cada vez mais 
procurado, conta com o patrocínio da 
Exame Contabilidade, Acácia Imóveis 
e Sul Medical.

Mundial de Abu Dhabi
Equipe Elite Jiu-Jitsu conquista excelentes 
resultados na seletiva em Gramado

Equipe Elite Jiu-Jitsu classificou cinco atletas para o Mundial

A 1ª Taça Regional de Futebol, 
competição organizada pela Liga 
Maravilhense de Desportos, teve 
três jogos no último sábado (15), 
pela rodada de abertura. Os resul-
tados:
– Em Linha Esperança – E.C. Romelândia 1 
x 0 Clube Recreativo Maravilha  
– Em Mondaí – Ipanema 3 x 2 Palmeiras de 
São Miguel da Boa Vista 
– Em São João do Oeste - Aliança 1 x 2 
Ouro Verde de Tigrinhos 

Neste sábado (22), a segunda rodada, às 
16h.
- Em Tigrinhos – Ouro Verde x E.C. 
Romelândia 
- Em São Miguel da Boa Vista – Palmeiras 
x Aliança  
- Em São Miguel do Oeste – Guarani x 
Ipanema  
Folga: Clube Recreativo Maravilha     

Três jogos abriram 
a Taça Regional de 
Futebol  

Região

Flor do Sertão
Bar do Valdelírio vence na estreia do 
Campeonato Regional de Bocha 48 

O Campeonato Regional de Bo-
cha 48 Taça Glascor Tintas/Azulão 
Radiadores teve início no sábado 
(15) com a participação de 11 equi-
pes. Na chave “A” estão participando: 
Bairro Cohab (Maravilha), Bar do Di 
Simetal (Pinhalzinho), Barra Escon-
dida (Sul Brasil), Bar do Menegazzo 
(Iraceminha), Bar do SI (Tigrinhos) 
e Bar Pioneiro (Pinhalzinho). E na 
chave “B”: Linha Progresso (Sul Bra-
sil), Bar do Vargas/Lajeado Felício 
(Águas Frias), Construções Cabelo 
1º de Maio (Bom Jesus do Oeste), As-
sociação Bairro Palmeira (Modelo) e 
Bar do Valdelírio (Flor do Sertão). 

As equipes jogam todas contra 
todas em turno e returno, em suas 
respectivas chaves, classificam-se 
para a 2ª fase as quatro equipes com 
maior pontuação de cada chave. 

Flor do Sertão está represen-
tado pelo Bar do Valdelírio, sendo 
que em sua estreia na competição, 
jogando em casa, venceu a equipe 
da Linha Progresso (Sul Brasil) pelo 
placar de 1665 x 1570. Hoje (22) a 
equipe irá até o município de Águas 
Frias jogar contra a equipe do Bar 
do Vargas/Lajeado Felício, a saída 
do ônibus está marcada para às 13h 
da garagem da Prefeitura. 

Equipe jogará hoje contra o Bar do Vargas/Lajeado Felício em Águas Frias

Ascom Prefeitura 
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Jogos equilibrados marcaram a primeira rodada. Próximos jogos acontecem amanhã (23)

Campeonato de Futebol 
de Campo teve início 

MODELO

O Campeonato Municipal de 
Futebol de Campo 2014 de Mode-
lo iniciou no último domingo (16) 
e conta com a participação de 12 
equipes, que estão disputando o tí-
tulo.

As 12 equipes estão dividas em 
duas chaves, sendo na chave A: 
Tuiuti; Grêmio Poço Torto “A”; Es-
pírito Santo; Linha Saudades; Santa 
Rosa e Edificar. Na chave B estão: 
Linha Salete; Grêmio Poço Torto 
“B”; Agrogil/Newtec Informática; 
Internacional da Linha Cedro, Bom 
Sucesso da Pitinga e Juventude La-
jeado Pedro.

Os seis primeiros jogos e resul-
tados são os seguintes: no campo do 
Estádio Alto da Montanha Edificar 
Construtora 01 x 00 Cruzeiro Linha 
Saudades; Santa Rosa 03 x 00 Grê-
mio Poço Torto “A”; Espírito Santo 
02 x 03 Tuiuti.

Já no campo da Linha Pitinga 

jogaram: Grêmio Poço Torto “B” 01 
x 03 Juventude Lajeado Pedro; Bom 
Sucesso da Pitinga 00 x 02 Agrogil/
Newtec Informática; Internacional 
da Linha Cedro 00 x 00 Linha Salete.

A próxima rodadado Campeo-
nato Municipal de Futebol de Cam-
po 2014 será realizada amanhã (23), 
com os seguintes jogos:

No campo da Linha Poço Tor-

to: 9h - Espírito Santo x Santa Rosa; 
13h45 - Cruzeiro Linha Saudades x 
Tuiuti; 15h45 - Grêmio Poço Torto 
“A” x Edificar Construtora.

No campo da Linha Salete: 9h - 
Juventude Lajeado Pedro x Agrogil/
Newtec Informática; 13h45 - Inter-
nacional da Linha Cedro x Grêmio 
Poço Torto “B”; 15h45 - Linha Salete 
x Bom Sucesso da Pitinga.

O Departamento de Esportes de 
Maravilha oficializou no último mês o 
Campeonato Municipal de Futebol Sete 
Interfirmas 2014 – Taça Posto Kakareko 
e o Campeonato Municipal de Futebol 
Sete Máster 2014 – Taça Jeancar Multi-
marcas. Conforme a equipe do depar-
tamento, o congresso técnico das duas 
competições irá acontecer na próxima 
quarta-feira (26), às 19h, no auditório 
da Prefeitura. Já o início das competi-
ções está marcado para o sábado, 1º de 
março, no Estádio Pena Branca, anexo 
ao Posto Kakareko, às 14h.

As equipes serão compostas por 15 
atletas, sendo que os jogos de abertura, 

semifinais e finais deverão ser realiza-
dos no Estádio Pena Branca. “Confor-
me acordado na reunião de lançamen-
to, a primeira rodada será sorteada no 
dia 22 de fevereiro, às 14h, no Estádio 
Pena Branca”, destaca o coordenador 
do evento, Odair Bastistello.

Cada equipe será responsável pe-
los uniformes de jogo e, devido à uni-
ficação das regras de futebol suíço e 
society, que passou a ser chamado de 
Futebol Sete, será adotada a regra ofi-
cial vigente, cujas informações pode-
rão ser obtidas por meio do coordena-
dor Batistello por meio dos telefones 
(49) 9998-5000 (49) 8408-5009.

Taça Posto Kakareko e Taça Jeancar 
Multimarcas iniciam em março

Competição

Está sendo organizado em Maravilha, mais um Campeonato Catarinen-
se de Levantamento de Peso. A data marcada é o dia 12 de julho. A promo-
ção é da Associação Maravilhense de Levantamento de Peso, Judô e Orien-
tação, fundada em outubro de 2013. 

Conforme os organizadores, o evento promete ser maior do que no ano 
passado e já tem a presença confirmada dos dois presidentes das federa-
ções envolvidas. 

Campeonato Catarinense de Levantamento 
de Peso começa a ser organizado

Maravilha 
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VITÓRIA
No jogo do apagão, o Inter venceu o Juven-
tude pela 9ª rodada do Campeonato Gaúcho 
em partida que ficou mais de 40 minutos 
paralisada em função da falta de energia 
elétrica no Estádio do Vale em Novo Ham-
burgo. O Inter venceu o Juventude por 2x1 
com gols marcados por Rafael Moura aos 
32 minutos do primeiro tempo e do chileno 
Aranguiz de falta aos 7 minutos do segundo 
tempo. A partida no estádio ficou 46 minutos 
parada por problemas no fornecimento 
de energia elétrica e foi bastante acidenta-
da, o Inter dominava o jogo até o apagão 
que ocorreu aos 20 minutos de jogo, a luz 
voltou e a equipe colorada seguiu superior 
e abriu o placar antes de Fabricio e Diego 
trocarem agressões e serem expulsos.
O colorado seguiu melhor no segun-
do tempo e ampliou o placar num 
golaço de falta marcado pelo chileno 
Charles Aranguiz, o primeiro dele pelo 
Inter. Zulu do Juventude ainda descon-
taria aos 34 minutos dando números 
finais ao jogo, com o resultado o Inter se-
gue na liderança isolada do grupo 1 com 25 pontos.

O INTER
Contratou no início do ano o chi-
leno Aranguiz que encaixou como 
uma luva no time, ouvi alguns 
colorados mais otimistas do que 
este colunista e estão comparando 
o chileno a outro meio campista 
colorado, talvez o maior ídolo 
de todos, Paulo Roberto Falcão, 
porque assim como Falcão, o 
chileno que também é segundo 
volante e forte na marcação tem 
boa visão de jogo na armação 
das jogadas. Aranguiz mostrou na 
partida diante do Juventude mais um de seus atributos, as cobranças de faltas, tendo sido 
dele o segundo gol colorado exatamente numa bola parada na entrada da grande área, 
então que a direção colorada fique atenta porque este jogador está no Internacional por 
empréstimos até o mês de agosto e trate logo da renovação do contrato de empréstimo ou 
o que seria melhor para todos os colorados, a aquisição em definitivo dos direitos federa-
tivos desde jogador que já mostrou ter qualidades para ser titular no time de Abel Braga.

Falar mais um pouco do centroavante Rafael Moura que terminou o ano de 2013 
muito contestado pelos torcedores e que agora em 2014 tem se tornado um dos 
jogadores mais importantes no time do técnico Abel Braga, pois todos nós sabe-
mos que atacantes vivem de gols, o que ele não fazia o ano passado e que ago-
ra em quatro partidas como titular marcou quatro vezes. O que eram vaias para 
o atleta em 2013 transformaram-se em aplausos neste ano. Rafael quem te viu 
e quem te vê, continue assim para a felicidade geral da nação colorada.

Amanhã (23), às 16h, no estádio Antonio Davi Farina em Veranópolis, o Inter 
provavelmente com um time reserva irá enfrentar o Veranópolis. Aliás, o técni-
co Abel praticamente confirmou que irá usar um time reserva para manter a in-
visibilidade no Campeonato Gaúcho. O técnico Abel disse referindo-se aos ti-
tulares: “Eles não são máquinas, precisam de descanso”. O time considerado 
titular esteve em campo em quatro partidas ao longo da atual temporada.

QUERO

TUCHA 
Saudações ao clube de 
torcida mais fanática do 
Brasil. Grêmio é nova-
mente o Clube de Futebol 
mais lembrado no TOP OF 
MIND. E uma saudação 
especial para o AMIGO 
IMORTAL TUCHA. Hoje 
(22) completa mais um 
ano de vida. Uma mega 
festa foi organizada. Paulo 
Nunes, Jardel, Dinho, Car-
los Miguel, Arílson e Magno 
estão abraçando esta figura 
querida do Grêmio em 
Maravilha e região. A festa 
esportiva foi preparada 
especialmente para você 
torcedor! Venha, participe. 
Lademir Roberto Werner 
(Tucha, menino de igreja), 
parabéns hoje, felicidades 
sempre. Na foto, direto do 
túnel do tempo, ao lado 
da mãe Dona Antoninha, 
e da “profê”, o “queridi-
nho” estava mais sério que 
guri mijado!  
 

BARCOS       
Observem o Barcos durante os jogos do Grêmio, para ver que o centroavan-
te é o nosso melhor zagueiro, contra bolas paradas. Na bola aérea, o Pirata é o 
único que sobe junto para ajudar os zagueiros gremistas. Barcos realiza muito 
bem essa função. E o mais importante, voltou a marcar gols.   
        

AGENDA 
A agenda gremista está recheada de compromissos. Neste sábado (22), pelo Cam-
peonato Gaúcho, na Arena, às 18h30, o Tricolor recebe o Novo Hamburgo. Já 
na terça-feira (25), às 22h, na Arena, o duelo será contra o Nacional da Colôm-
bia pela Libertadores. Gauchão e Libertadores, são duas competições duras, é 
verdade. Mas isso é privilégio de poucos times no Brasil neste momento.

 

      

ANEL
Falta de luz nos corredores, de internet, filas para entrar e sair, preços caros no bar, 
questões de acessibilidade... Probleminhas verificados no “Remendão”, eles não falam 
nada. Legal mesmo foi a manchete durante a semana, dizendo que o Internacional vai 
tentar liberar o ANEL inferior! E agora colunista imparSCIal”? Mauro Berticelli diria: ME 
NÉGO! A propósito, bela vitória do Inter no Chile pela Libertadores, opa! Só que não! 
  

FIFA       
Finalmente uma notícia boa! Recebi e-mail da FIFA, dizendo que fui sorteado 
para ver a Copa no bar que eu quiser, em qualquer lugar do mundo. Desde que 
eu pague.       

LUIGI MALANDRO  
Malandro é o Giovanni Luigi, presidente do Inter, que 
prometeu Barcelona, confirmou Peñarol, 
mas trouxe o CAXIAS... 



HORÁRIO DE FECHAMENTO

NESTA EDIÇÃO TEM

12 PÁGINAS DE 
VARIEDADES

(49)  3664-1709
   Rua Pastor Armando Class, nº22, 

térreo Centro - Maravilha/SC - 89874-

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br

TEMPO

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

310 250

Sol com algumas nuvens. 
Não chove.

21/02 12h

A/22

MAJOR SEGALIN

A/11

CHINA É O MAIOR 
CONSUMIDOR DE OURO
A procura de ouro na China atingiu, 
no ano passado, o número recorde 
de 1.066 toneladas, um aumento 
de 32% em relação a 2012

RAQUEL BASSO HÜBNER

HONESTO E BURRO
Ou eles são mentirosos da 
vergonha ou gênios, pensando um 
pouquinho mais, são mentirosos 
da vergonha, o que é horrível

A/06

LUIZ CARLOS PRATES

O lançamento oficial 
do Rodeio de Maravilha 
acontecerá na próxima 
quinta-feira (27), às 20h, 
na sede do CTG Juca 
Ruivo................................A/23

INFRAÇÕES DE 
NATUREZA LEVE E MÉDIA
É possível sim, as infrações de trânsito 
de natureza leve e média serem 
convertidas em advertência por 
escrito, para tanto, dois requisitos 
fundamentais devem ser 
atendidos

Disputas difíceis e 
de muita técnica 
selecionaram os 
melhores atletas, 
que se classificaram 
e ganharam o 
passe livre para o 
Campeonato Mundial 
Profissional de Jiu-
Jitsu, que ocorre em 
Abu Dhabi, em abril 
deste ano.......................... E/01

Equipe Elite Jiu-Jitsu conquista excelentes 
resultados na seletiva para o mundial 

MARAVILHA

Profissionais estão sem 
condições de trabalho com 
a falta dos equipamentos 
furtados................................................A/32

MARAVILHA

CTG Juca Ruivo 
se prepara para 
o 15° Rodeio 
Crioulo e 
Artístico 
Nacional de 
Maravilha

APAE é 
arrombada 
pela segunda 
vez em menos 
de um mês 

Maravilha


